
- Что такое настоящая 
любовь по Евангелию?

- Вопрос такой корот-
кий и простой, но ответ 
такой же короткий на него 
на дать. Евангелие – Сло-
во Божие, слова Самого 
Спасителя, пример Его на-
стоящей любви. Бог – есть 
любовь. И это именно то, 
что для нас сделал Хри-
стос. Весь Новый Завет о 
любви к людям, которой мы 
должны хоть отчасти под-
ражать. Господь пришел 
на землю, чтобы искупить 
грехи рода человеческого, 
не Свои грехи. Люди долж-
ны были бы нести суровую 
ответственность за грехи, 
но Господь по любви Своей 
снизошел и дал возмож-
ность избавиться от них. 
Вот это и есть настоящая 
любовь, которой мы долж-
ны подражать.

- Преподобный Сера-
фим говорил: «спасись 
сам, и вокруг тебя спа-
сутся тысячи». Если каж-
дый покается перед Бо-
гом, попросит помощи и 
спасения, то как вокруг 
изменится все?

- Это известно каждому. 
В том числе и потому, что 
это самый короткий путь к 
сердцу любого. Если чело-
века заставлять, упрекать, 
то скорее всего можно 
вызвать только противо-
действие. Не так, если че-
ловек показывает пример, 
спасает свою душу. Тогда 
другой, взирая на этот под-
виг, тоже хочет идти по пути 
спасения. Путь этот тру-

ден, но в высоком смысле 
естественен.

Плоть тянет вниз, но че-
ловек создан по образу и 
подобию Божию. Если он 
спасается, отрекается от 
зла, стремится к Богу, то 
для Божественного есте-
ства это очень правильно. 
Человек спасающийся во-
круг себя зажигает многих.

И это относится не толь-
ко к хорошему. Зло заразно 
бывает. Злой человек тоже 
распространяет собой 
флюиды зла. Святость – 
противоположный вектор.

Что превозможет в наше 
время? Много злонаме-
ренных мы знаем, о них и 
пишут, и говорят. В наше 
жестокое время мы во-
обще видим больше зла, 
а примеров добра не так и 
много. Добро зачастую не-
громко и незаметно. Мы и 
не заметим какую-нибудь 
бабушку-праведницу, кото-
рая тихонько стоит в храме 
и молится. Такие не замет-
ны для тех, кто и не хочет 
их замечать. Зато примеры 
зла кричат о себе.

Сказали человеку не 
то, что он хочет слышать, 
он сразу плохой отзыв 
строчит, вот мне не про-
дали свечку, нагрубили, 
все в храме этом плохо, в 
церковь больше не пойду. 
Здесь не только зло, но и 
масса ошибок, а доброта 
ускользает при этом. Пото-
му преподобный Серафим 
и произнес эти свои слова. 
Мы и без проповеди сло-
весной можем проповедо-
вать жизнью своей. Люди 
тогда зажигаются, говорят, 
вот поистине Бог есть, по-
тому что через человека 
этого и действует Бог.

Люди могут обращаться, 
взирая на доброе житие 
других. Сам много знаю 
таких примеров. Да и под-
держивало всегда на пути 
то, что есть люди верую-
щие глубоко, богобоязнен-
ные, подвизающиеся. Важ-
но иметь примеры святых, 
которые спасаются. О них 
и ведет речь преподобный 
Серафим.

- Любовь к Богу воспи-
тывается через исполне-
ние заповедей? Сложно 
прийти в Церковь и сразу 
сказать: «я люблю Бога».

- Это сложно, Вы со-
вершенно правы. Апостол 
Павел говорит своему уче-
нику Тимофею: «иных стра-
хом спасай». К разным лю-
дям нужен разный подход. 
Кому-то требуется строгое 
слово, а некоторым мяг-
кость и доброта. В наше 
время люди стали такие 
слабые, что строгость они 
не выносят. Был недавно 
праздник Торжества право-
славия. По уставу нужно 
было провозглашать мно-
голетие живущим, патриар-
хам, всем православным, 
но и анафему еретикам 
и отступникам. Эта стро-
гость, которая была прежде 
среди людей церковных, 
сейчас оказывается чем-то 
соблазнительным. Редко 
где анафему провозглаша-
ют, от этого просто отказа-
лись. Сейчас, правда, все 
чаще раздаются призывы 
вернуть это в чин Торже-
ства православия.

- Что такое Царствие 
Небесное? Знаю, что оно 
внутрь нас есть, но а где 
наши умершие?

- Царство Небесное на 
небе, конечно. Царствие 

Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского
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Украинцы – орудие, кото-
рым бьются с нами. Мы по-
бедим только с Богом. Флаг 
один – с хоругвями, Спасом 
нерукотворным. Пока мы с 
флажками гонителей Церк-
ви, Бог терпит, ждет, пока мы  
к этой мысли не придем.

После победы Евромай-
дана украинские спецслуж-
бы объявили войну нашей 
стране и запустили целую 
линейку информационно-
психологических операций, 
которые затронули большую 
часть граждан России.

Конечно, в торговле таин-
ственным нет ничего необыч-
ного, как сказал поэт, «серд-
це млеет, гадалке внимая», 
и есть масса желающих это 
мление монетизировать.

Тот, кто утвержден хоть 
сколько-то в Православии, 
знает, что соборность - это 
когда православные люди 
ощущают свое единство во 
Христе. И это не раз спаса-
ло Россию в судьбоносные 
времена.

Если все остальные вме-
сте хором решат идти бить 
Россию, то она будет об-
ращаться к такому свое-
му аргументу, как ядерная 
ничья. Мы проиграть не 
можем, можем только не 
выиграть. 

Подборка отрывков из 
святоотеческих писем и 
проповедей. Фрагменты 
поучений, которые помогут 
настроиться на спокойное 
и радостное прохождение 
Рождественского поста.

– Не время подводить 
итоги. – Кто участвует в 
войне. – Коллективная деэ-
скалация и как ее понимают. 
– Фонтан в Брюсселе или 
«Южмаш»? – «Орешник» как 
коммуникационный прием. 
– О здравом смысле.
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Мальчик-пророк и дяди
                         в телевизоре

Можно ли подавать записки 
на панихиду о некрещеных? 
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Леонид Петрович РЕшЕТНИКОВ 

главный враг запада –
православная вера

как не стать жертвой
украинских 
Мошенников

Роман СИЛАНТьЕВ

что победа траМпа 
значит для россии

бог не потерпит такого Мира
Протоиерей Николай ГЕРМАНСКИЙ

битва двух Мировоззрений
святые отцы об
истинноМ посте

Божие - внутрь вас есть. И 
оно не придет приметным 
образом. Если человек не 
почувствует здесь на зем-
ле Царствия Божия, то это 
признак того, что и там 
он Царствия этого не на-
следует. Задача наша при-
общиться к видению Цар-
ства Божия здесь, которое 
в полноте раскроется за 
пределами этой земной 
жизни, где святые с Госпо-
дом пребывают. А здесь 
как сквозь тусклое стекло 
гадательно. Нужно стре-
миться приобщиться к тому 
бесконечному блаженству, 
которое охватывает под-
вижников, достигших уже 
полной радости о Царствии 
Небесном.

- В каком состоянии 
человек умрет, в таком и 
будет пребывать до Вто-
рого пришествия. Так ли 
это?

- Конечно, человек в пер-
вую очередь получает то, 
что заслужил. Прожил он 
жизнь разбойника, в Цар-
ствии Божием получает на-
казание. Вопрос в том, мо-
жет ли что-то измениться? 
На этом и основана совре-
менная практика молитвы 
Церкви за усопших.

Панихида сразу после от-
шествия человека, поется  
- со Святыми упокой, Хри-
сте, души раб Твоих. Зачем 
мы это делаем, если все 
уже определено? Во вре-
мя похорон тоже просим 
милости Божией, Царствия 
Небесного. Потом помина-
ем в положенные дни, да и 
каждый день Церковь поет 
о «всех от века почивших 
православных христианах», 
поминает.

о коММуникации
и здравоМ сМысле



Православное обозрениеhttp://vk.com/radio.radonezh2

Слушайте ежедневно уКв 72,92 мГц (КруГлоСуточно)

РЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАРИЙНОВОСТИ

кругЛый СТоЛ «100-ЛЕТиЕ 
БЛажЕННой коНЧиНы 
СВяТиТЕЛя ТихоНа, ПаТриарха 
МоСкоВСкого и ВСЕя роССии»

МоСкВа. 20 ноября 2024 года в Издательском Со-
вете Русской Православной Церкви состоялся круглый 
стол «100-летие блаженной кончины святителя Тихона, 
Патриарха Московского и всея России».

Мероприятие возглавил председатель Издательско-
го Совета митрополит Калужский и Боровский Климент. 
В своем вступительном слове он сделал акцент на вну-
тренней духовной силе святителя Тихона, его простоте 
в общении с разными людьми и любви паствы и даже 
инославных к нему.

В мероприятии приняли участие: лауреат Патриар-
шей литературной премии автор книги «Патриарх Тихон. 
Крестный путь» В.А. Бахревский, поэт О.Н. Воробьева-
Бахревская, главный специалист Российского государ-
ственного архива социально-политической истории док-
тор исторических наук автор книги «Жребий пастыря» 
М.И. Одинцов, сотрудник научно-исследовательского 
отдела новейшей истории Русской Православной Церк-
ви ПСТГУ кандидат богословия, кандидат философских 
наук автор книги «Святой Патриарх Тихон и изъятие цер-
ковных ценностей в 1922 году» священник Сергий Ива-
нов, автор книги «Святитель Тихон, Патриарх Москов-
ский и всея России. Архипастырь. Исповедник. Человек» 
М.В. Артюшенко, редактор Издательства Московской 
Патриархии Н.А. Мамлина, помощник председателя Из-
дательского Совета иеромонах Августин (Пирогов), ве-
дущий специалист сектора конкурсных и просветитель-
ских программ иерей Николай Балан.

Собравшиеся поделились опытом исследователь-
ской работы в архивах и фондах других учреждений, 
а также рассказали, как создавали свои книги. Н.А. 
Мамлина представила книги и календари, тематически 
связанные со святителем Тихоном и его временем, уже 
изданные и подготовленные к выпуску Издательством 
Московской Патриархии. Обсуждались направления 
просветительской работы, результатом которой долж-
ны быть знания о святителе Тихоне взрослых и детей 
разного возраста и уровня образования, в том числе 
издание книг, адресованных широкой аудитории, про-
ведение презентаций и встреч с авторами.

В завершение встречи председатель Издательского 
Совета митрополит Калужский и Боровский Климент 
вручил М.И. Одинцову диплом конкурса «Новая библи-
отека» за книгу «Архиепископ Лука (Войно-Ясенецкий). 
Судьба хирурга и житие святителя».

издательский Совет/Патриархия.ru

каЛЕНдарь СоБыТий В ЧЕСТь 
100-ЛЕТия ПрЕСТаВЛЕНия 
СВяТиТЕЛя ТихоНа

МоСкВа. Основные торжества будут проходить в 
2025 году, однако в день 107-летия восстановления Па-
триаршества на Руси дан старт юбилейному году.

Интернет-ресурс «Святитель Тихон и его наследие: 
к 100-летию преставления» создан по поручению орга-
низационного комитета празднования 100-летия со дня 
кончины святителя Тихона, Патриарха Московского и всея 
России, редакцией информационно-просветительского 
интернет-портала «Приходы» при поддержке Благотво-
рительного фонда имени равноапостольного князя Вла-
димира. События сгруппированы по епархиям, а также 
по тематикам и форматам: богослужения, выставки, 
концерты, лектории, паломничества, уроки, экскурсии, 
ярмарки. К запуску проекта опубликована информация 
о почти 3000 мероприятий и событий, призванных рас-
сказать современникам о личности святителя Тихона, о 
его трудах и наследии, о роли Патриаршества.

В течение года база данных будет пополняться. 
Также на ресурсе «Святитель Тихон и его наследие: к 
100-летию преставления» будут публиковаться ново-
сти о проходящих в епархиях Московского Патриар-
хата событиях. Кроме того, для удобства интернет-
пользователей и в целях популяризации просветитель-
ской деятельности епархий новости будут размещаться 
в паблике «ВКонтакте» и в Дзен-канале.

Редакцией ресурса: info@svttihon.ru.
Организационный комитет празднования 100-летия 

со дня кончины святителя Тихона, Патриарха Москов-
ского, был учрежден Священным Синодом в заседании 
от 24 марта 2022 года (журнал № 21).

Портал «Приходы»/Патриархия.ru

 Итоги года вроде бы при-
нято подводить к концу года. 
Ну, в крайнем случае, в самом 
начале года нового. Но, по-
хоже, некоторые начали под-
водить итоги уже сейчас и не 
только года – вообще итоги. 
Потому как, по информации 
западных СМИ, «некоторые 
чиновники из СшА и Европы 
предлагают вернуть на Укра-
ину ядерное оружие». Прав-
да, неясно, почему «вернуть» 
– не они ж его с Украины за-
бирали вроде бы? Впрочем, 
не будем спорить о словах. 
Хотят «некоторые чиновники 
из СшА и Европы» стрельнуть 
себе даже не в ногу, а прямо 
в голову – это проблема у них 
и у их психотерапевтов (если 
тут психотерапия еще может 
чем-то помочь).

Интересно другое. Раз-
говоры о «победить Рос-
сию на поле боя», «нанести 
стратегическое поражение» 
как-то незаметно прекра-
тились, слышатся довольно 
вялые обсуждения, что, мол, 
хорошо бы как-то «заморо-
зить конфликт» (читай: дать 
Украине передышку, чтобы 
довооружиться и доуком-
плектоваться – и уж тогда …). 
Еще всю осень нас развлека-
ли обсуждениями вопроса о 
«разрешении ВСУ стрелять 
в глубину российской терри-
тории» – что вот, мол, зря не 
разрешают, давно надо было 
разрешить, что вот-вот раз-
решат, что уже разрешили, 
только тс-с-с, это секрет и 
т.п. Глава дипломатии ЕС Жо-
зеп Боррель призвал страны 
Евросоюза разрешить уда-
ры европейским оружием 
по территории, которую ЕС 
признает российской. Но тут 
же добавил: «Я считаю, что 
смешно говорить о том, что 
разрешение ударов европей-
ским оружием по российской 
территории означает войну с 
Москвой. Мы не находимся в 
состоянии войны с Москвой, 
смешно говорить так. Мы 
поддерживаем Украину». То 
шольцу было смешно, те-
перь этому. То же самое про-
звучало из Вашингтона, по 
поводу разрешения Украине 
применять дальнобойные 
ракеты ATACMS – мол, да не 
воюем мы с Россией, даже 
такого желания у нас нет. 

«Сейчас настало время, 
чтобы наконец найти в себе 
силы сделать то, что уже де-
лают наши партнеры», – так 
и заявила глава МИД Герма-
нии Анналена Бербок, доба-
вив, что другие европейские 
страны, такие как Велико-
британия и Франция, уже по-
ставляют крылатые ракеты в 
Украину. 

Российский президент 
объяснил, в чем тут дело. 
«Происходит попытка под-
мены понятий. Речь не идет 
о разрешении или запрете 
киевскому режиму наносить 
удары по российской терри-
тории. Он и так наносит – с 

помощью беспилотных лета-
тельных аппаратов и другими 
средствами», – отметил Вла-
димир Путин. «Полетные за-
дания в эти ракетные системы 
по сути могут вносить только 
военнослужащие стран НАТО. 
Украинские военнослужа-
щие сделать этого не могут. 
Поэтому речь идет не о том, 
чтобы разрешать украинско-
му режиму наносить удары 
по России этим оружием или 
не разрешать. Речь идет о 
том, чтобы принять решение: 
страны НАТО напрямую уча-
ствуют в военном конфликте 
или нет. Если это решение бу-
дет принято, это будет озна-
чать ни что иное как прямое 
участие стран НАТО – СшА, 
европейских стран – в войне 
на Украине», – отметил пре-
зидент РФ. 

И нельзя сказать, чтоб 

совсем уж никто в Европе 
этого не понимал – понима-
ют некоторые. Немногие. 
Премьер-министр Словакии 
Роберт Фицо предположил, 
что могло бы образумить 
Европу: «Некоторые члены 
Европарламента с легкостью 
весеннего ветерка говорят о 
ракетах средней дальности, 
ракетах большой дальности. 
Возможно, одна такая ракета 
могла бы разбить фонтан в 
Брюсселе, чтобы они поня-
ли, о чем все говорят», – ска-
зал Р. Фицо. 

Одновременно с вот этим 
всем министры иностран-
ных дел Франции, Германии, 
Италии, Польши, Испании и 
Великобритании обвинили 
Россию в «атаках на архитек-
туру европейской безопас-
ности». «Эскалация гибрид-
ной деятельности Москвы 
против стран НАТО и ЕС так-
же беспрецедентна по свое-
му разнообразию и масшта-
бам, создавая значительные 
риски для безопасности», 
– говорится в совместном 
заявлении глав МИД по ито-
гам встречи в Варшаве. Ну, 
то есть, стрелять по России 

крылатыми ракетами разре-
шили себе они, а в эскалации 
виновата Россия, ага.

А французский президент, 
разрешив Киеву бить запад-
ным оружием вглубь Рос-
сии, тут же поведал и новое 
о здравом смысле. Макрон 
призвал Москву принять уча-
стие в «коллективной деэска-
лации» ситуации на Украине: 
«Я призываю президента 
Путина к здравому смыслу и 
его обязанностям <…> со-
блюдать Устав ООН и при-
нять участие в коллективной 
деэскалации». Оказывается, 
вот это все – это была «кол-
лективная деэскалация».

Что же, Россия, так и быть, 
приняла в ней участие. Чест-
но говоря, фонтан в Брюссе-
ле – жалко. Пока. «Южмаш» 
– тоже кому-то, наверное, 
было жалко, но прилетело по 

нему. После атак дальнобой-
ными американскими раке-
тами ATACMS и британскими 
Storm Shadow на Курскую и 
Брянскую области Россия 
провела успешное боевое 
испытание «Орешника». 
«Орешник», по словам пре-
зидента, это баллистическая 
ракета средней дальности 
с гиперзвуковыми боевыми 
блоками. Ракеты атакуют 
цели со скоростью 10 Махов 
Современные системы ПВО 
и создаваемые американца-
ми ПРО в Европе «подобные 
ракеты не перехватывают, 
это исключено», отметил 
президент. И подчеркнул: 
«Мы считаем себя вправе 
применять наше оружие про-
тив военных объектов тех 
стран, которые позволяют 
применять свое оружие про-
тив наших объектов».

Это вызвало реакцию двух 
типов. С одной стороны, 
экс-лидер правящей партии 
Великобритании Джереми 
Корбин заявил: «Премьер-
министр должен немедлен-
но выступить перед парла-
ментом, чтобы прояснить, 
были ли нанесены удары 

британскими ракетами. Он 
должен сообщить, означает 
ли это, что мы находимся в 
состоянии войны с ядерной 
державой, насколько велик 
риск для жителей Британии 
и почему это произошло 
без одобрения парламен-
та. Нужно делать все воз-
можное для деэскалации и 
мира. Политические лидеры 
рискуют жизнями ради по-
литической выгоды. В случае 
ядерной войны победителей 
не будет».

А с другой стороны, глава 
МИД Франции Жан-Ноэль 
Барро в интервью «Би-би-си» 
сообщил, что «Украина может 
запустить французские ра-
кеты дальнего радиуса дей-
ствия по России в целях са-
мообороны». И вообще, «За-
падные союзники не должны 
ограничивать поддержку 
Украины в борьбе с Россией 
и не должны устанавливать 
красные линии. <...> Мы бу-
дем поддерживать Украину 
так интенсивно и так долго, 
как это будет необходимо». 
Так что тут и фонтан в Брюс-
селе (или в Париже) вряд ли 
бы сильно помог.

Премьер-министр Вен-
грии Виктор Орбан кратко 
сформулировал разницу 
подходов: «На Западе и в 
России разный «вес и значе-
ние произнесенного слова»: 
на Западе политика, особен-
но в последние годы, на 80% 
состоит из разговоров и на 
20% из действий, в результа-
те «у речей нет последствий» 
и даже в вопросах геополи-
тики или войны многие ев-
ропейские политики «легко 
разражаются тирадами, 
считая, что у этого не будет 
серьезных последствий, все 
это лишь коммуникационная 
внутриполитическая борь-
ба». «В России если прези-
дент что-то говорит, это не 
болтовня, у этого есть вес и 
последствия... Когда Россия 
изменяет правила приме-
нения ядерного оружия, на-
зываемые доктриной, это не 
коммуникационный прием, 
это не уловка, ее изменили! И 
у этого будут последствия», - 
сказал Орбан в эфире радио 
Kossuth. И посоветовал: в 
ближайшие два месяца до 
инаугурации нового прези-
дента СшА Европе надо дей-
ствовать не по привычке к 
речам, а исходя из здравого 
смысла, взвешивая каждое 
слово, иначе «будет беда». 

Проблема, однако, в том, 
что у большинства европей-
ских политиков, сегодня, 
похоже, весьма своеобраз-
ное понимание того, что та-
кое вообще этот «здравый 
смысл». А уж «взвешивать 
каждое слово» это по нынеш-
ним временам, для многих 
– совсем уж запредельное 
требование. 

Впрочем, подводить итоги 
все-таки действительно рано. 

алексей рогожиН

о коММуникации и здравоМ сМысле



№ 6 (365) 2024 г. (radonezh.ru)

ПоСледние новоСти общеСтвенной и релиГиозной жизни

3
НОВОСТИНОВОСТИ

Преподобный 
ВарСоНоФий 
оптинский
Пост бывает двоякий: 

внешний и внутренний. 
Первый есть воздержание 
от скоромной пищи, вто-
рой - воздержание всех 
наших чувств, особенно 
зрения, от всего нечистого 
и скверного. Тот и другой 
пост неразрывно связан 
друг с другом. Некоторые 
люди все внимание обра-
щают только на внешний 
пост, совсем не понимая 
внутреннего.

Например, приходит та-
кой человек куда-нибудь в 
общество, начинаются раз-
говоры, в которых сплошь 
и рядом - осуждение 
ближних. Он принимает в 
них деятельное участие и 
много похищает от чести 
ближнего. Но вот наступает 
время ужина. Гостю пред-
лагают скоромную пищу: 
котлетку, кусочек поросе-
ночка и т. д. Он решительно 
отказывается.

- Ну покушайте, - уго-
варивают хозяева, - ведь 
не то, что входит в уста, 
оскверняет человека, а то, 
что из уст!

- Нет, я насчет этого 
строг, - заявляет он, со-
вершенно не сознавая, что, 
осуждая ближнего, он уже 
нарушил и даже совсем 
уничтожил пост.

Преподобный 
ПаиСий Величковский
...Умеренному подвигу 

нет цены. Ибо некоторые и 
великие Отцы мерою при-
нимали пищу и во всем 
имели меру - в подвигах, в 
потребностях телесных и 
в келейных принадлежно-
стях, и все в свое время и 
каждую вещь употребляли 
по определенному умерен-
ному уставу. Поэтому Свя-
тые Отцы не повелевают 
начинать поститься выше 
сил и себя приводить в 
ослабление.

<...>
Из деятельности святых, 

из жизни Спасителя наше-
го и из правил жизни благо-
чинно живущих видно, что 
прекрасно и полезно всегда 
быть готовым и находиться 
в подвиге, труде и терпе-
нии; однако не ослаблять 
себя чрезмерным постом 
и не приводить в бездея-
тельность тело. Если плоть 
распаляется по молодости, 
то много должно воздер-
живаться; если же она не-
мощна, то нужно довольно 
в сытость принимать пищу, 

невзирая на других под-
вижников, - много или мало 
кто постится; смотри и рас-
суждай по своей немощи, 
сколько можешь вместить: 
каждому мера и внутрен-
ний учитель - своя совесть.

Священномученик
иЛариоН (Троицкий),
архиепископ 
Верейский
«Пища не приближает 

нас к Богу», и мы не изо-
билуем, если едим, и ни-
чего не лишаемся, если не 
едим (см.: 1 Кор. 8: 8). Сле-
довательно, главное дело 
в том, чтобы я веровал от 
всего сердца, любил Бога и 
ближнего, как себя. В этих 
двух заповедях весь закон 
и пророки, а не в пустоте 
моих внутренностей и мое-
го желудка.

Святитель 
ТихоН Задонский
Истинный и прямой пост 

- воздержание от всякого 
зла. Если хочешь, христиа-
нин, чтобы тебе пост поле-
зен был, то, постясь теле-
сно, постись и душевно, и 
постись всегда. Как нала-
гаешь пост на чрево свое, 
так наложи на злые мысли 
свои и прихоти.

Да постится ум твой от 
суетных помышлений.

Да постится память от 
злопамятства.

Да постится воля твоя от 
злого хотения.

Да постятся очи твои от 
худого видения: «отврати 
очи твои, чтобы не видеть 
суеты» (См. Пс 118, 37).

Да постятся уши твои от 
скверных песен и шепта-
ний клеветнических.

Да постится язык твой 
от клеветы, осуждения, ко-
щунства, лжи, лести, сквер-
нословия, и всякого празд-
ного и гнилого слова.

Да постятся руки твои от 
биения и хищения чужого 
добра.

Да постятся ноги твои 
от хождения на злое дело. 
Уклонись от зла и сотвори 
благо (Пс. 33, 15, 1; Петр 
3, 11).

Вот христианский пост, 
которого Бог от нас требу-
ет. Покайся, и, воздержива-
ясь от всякого злого слова, 
дела и помышления, учись 
всякой добродетели, и бу-
дешь всегда перед Богом 
поститься.

Святитель 
ФЕоФаН Затворник
Но есть разум кривотол-

кливый: не его я разумею; а 
разум здравый, меру свою 
знающий, не взимающий-

ся на разум Божий, а ему 
покорствующий и волю 
свою смиренно под его иго 
подклоняющий. Его вос-
ставьте в себе и силу ему 
дайте. И он научит вас – не 
отказываться от того, что 
Бог законоположил уста-
ми церкви; а, напротив, 
– сил не щадить в засви-
детельствование своего 
послушного ей сыновства; 
– научит не слушать опас-
ливых за здоровье внуше-
ний, – указывая не в посте, 
а в непощении – источник 
нездоровья тела и рас-
слабления души; – пре-
зирать неодобрительные 
возгласы сторонних, уве-
ряя, что кто худо скажет о 
посте и постящемся, тот 
этим самым хуже скажет 
о себе, нежели о них; – не 
видеть и ныне безвремен-
ности в строгом исполне-
нии уставов святой Церк-
ви, уясняя, что скорее они 
безвременны были тогда, 
как в первый раз вводимы 
были и еще не видели ис-
полнителей, нежели ныне 
среди такого их множе-
ства; – прогонять робкие 
помышления о недости-
жении той меры поста, на 
коей он бывает спасите-
лен, представляя, что, ког-
да подобострастные нам 
постники – Моисей, Илия, 
Иоанн Предтеча, – в славе 
ныне почивающие, только 
еще полагали путь поще-
нию, – достижение высших 
его степеней было затруд-
нительнее, нежели ныне, 
после стольких светлых 
примеров и опытов бла-
гоуспешных; – отстранять 
льстивую мысль о возмож-
ности заменить телесный 
пост духовным пощением, 
внушая, что скорее теле-
сный пост состоится без 
духовного, нежели духов-
ный без телесного; – ви-
деть в истощении плоти 
меру обновления духа, и 
в степенях постничества 
– лествицу духовного вос-
хождения, которой верх-
ний конец утверждается на 
небе. 

Такими и подобными по-
мышлениями ограждаясь, 
мы дадим благому наме-
рению послушания Церкви 
силу прорасти, окрепнуть 
и принести плод – дела по-
каяния и достойного про-
хождения предлежащего 
поста, – в славу Господа, 
воплощением нашего ради 
спасения Себя истощивше-
го, – Которому и помолим-
ся – луч света от рождества 

Своего, как звезду, на нас 
испустить, и тем, осветив 
примрачность поста, ве-
селым и обрадованным 
шествием привести к Виф-
леемским яслям, – и тогда 
сподобить нас со Ангелами 
радостно воспеть: Слава 
в вышних Богу, и на земли 
мир: в человецех благово-
ление. Аминь.

Митрополит аНТоНий
В эти дни поста, кото-

рые приведут нас к тор-
жеству Воплощения Го-
сподня, Церковь, словами 
Самого Христа, сурово и 
ясно нас предостерегает. 
В сегодняшней притче о 
безумном богаче Христос 
говорит о переполнен-
ных амбарах материаль-
ных благ; но мы все бо-
гаты очень по-разному, и 
не обязательно в первую 
очередь материально. Как 
мы твердо полагаемся на 
взаимоотношения наши 
с Богом, какую надежную 
опору находим в евангель-
ских словах, словах Само-
го Христа, учении апосто-
лов, нашей Православной 
вере! И чем дольше мы 
живем, тем больше нака-
пливаем мыслей, знания, 
и сами сердца наши стано-
вятся богаче и богаче чув-
ствами в ответ на красоту 
Божиего слова. Но спаса-
ет нас не это; спасает нас 
сила Божия, благодать Бо-
жия, которая постепенно 
учит нас и может очистить 
и преобразить нас. Но хотя 
Бог подает нам Свою бла-
годать неограниченно, мы 
то оказываемся способны 
принять дары Божии лишь 
в очень малой мере. Мы 
почти неспособны рас-
пахнуть ей свое сердце; 
решимость изменяет нам; 
у нас не хватает смелости 
идти тем же путем, кото-
рый мы сами избрали, по-
тому что он так прекрасен 
и животворен.

Апостол Павел дает нам 
образ: мы подобны чахну-
щим веточкам, привитым, 
рана к ране, на животворя-
щее дерево, которое есть 
Христос. Да, мы привиты, 
- но сколько живоносных 
соков сможет проникнуть 
в сосуды веточки? Сколько 
жизни будет дано и при-
нято? Это зависит от того, 
насколько раскрыты сосу-
ды веточки и сколько соков 
сможет течь в них свобод-
но, - это зависит от нас.

Фото: Сергей Власов/
foto.patriarchia.ru
журнал «Фома»

святые отцы об истинноМ посте
Подборка отрывков из святоотеческих писем и проповедей. Фрагменты поучений, 

которые помогут настроиться на спокойное и радостное прохождение Рождественского поста.

как ПодгоТоВиТьСя 
к рождЕСТВЕНСкоМу ПоСТу

МоСкВа. Перед началом Рождественского поста 
надо подумать, как именно подготовиться к празднику 
Рождества Христова, например, обратиться к Ветхому 
Завету, а людям невоцерковленным - прочитать Еван-
гелие, чтобы понять, «чье же Рождество» встречают 
христиане, рассказал РИА «Новости» глава Учебного 
комитета Русской Православной Церкви протоиерей 
Максим Козлов. 

Рождественский сорокадневный пост начинается 28 
ноября и завершается 6 января – накануне праздника 
Рождества Христова, которому он и посвящен. Второе 
название – Филиппов пост – он получил по имени апо-
стола, память которого празднуется накануне начала 
поста - 27 ноября. Во время поста мирянам рекомен-
дуется воздерживаться от мяса, яиц, молочных про-
дуктов. В последние дни перед Рождеством пост стано-
вится строже. Так, со 2 по 6 января в меню запрещена 
также рыба и алкоголь. Впрочем, духовенство советует 
в личной беседе со священником уточнять меру поста, 
ведь она может меняться в разных жизненных обстоя-
тельствах. На период Рождественского поста прихо-
дятся два больших церковных праздника – Введение во 
храм Пресвятой Богородицы (4 декабря) и День памяти 
святителя Николая Чудотворца или, как его иначе назы-
вают, - Никола Зимний (19 декабря). 

Отец Максим отметил, что в отличие от Великого 
поста, перед Рождественским не установлено под-
готовительных недель или праздников, таких, как 
Масленица, «или каких-то других таких особенных 
приготовлений, и этом смысле Великий пост – исклю-
чительное явление в церковном календаре». Сам же 
пост, подчеркнул протоиерей Максим Козлов, нужен, 
чтобы духовно и физически подготовиться к Рожде-
ству Христову.

«В преддверии Рождественского поста советую по-
думать, как лично вы можете подготовиться к празд-
нику Рождества Христова, ведь ответ может быть 
разным. Кто-то, может быть, первый раз в жизни про-
читает Евангелие и узнает, день рождения кого мы, 
собственно, встречаем, чье же Рождество праздну-
ем. Людям церковным советую обратиться к Ветхо-
му Завету и вместе с ветхозаветными праведниками 
«прожить» века истории, готовившие человечество к 
появлению Богородицы и Спасителя. Это даст зна-
чительно более глубокое осознанное переживание 
встречи Рождества Христова», - сказал отец Максим, 
сообщает РИА «Новости». 

Кроме того, он порекомендовал не забывать о до-
брых делах, христианском милосердии, а также «зара-
нее изучить тексты рождественских богослужений - са-
мого праздника и Рождественского сочельника с тем, 
чтобы, когда они придут, участвовать в них сознательно, 
понимая, что и почему поётся, читается».

МиТроПоЛиТ СиМФЕроПоЛьСкий
ТихоН НаграждЕН ордЕНоМ 
«За ЗаСЛуги ПЕрЕд оТЕЧЕСТВоМ»

МоСкВа. На портале правовых актов размещен 
указ Президента Российской Федерации В.В. Пу-
тина от 18 ноября 2024 года № 986 «О награждении 
орденом «За заслуги перед Отечеством» II степени 
митрополита Симферопольского и Крымского Тихона 
(шевкунова Г.А.)».

Председатель Патриаршего совета по культуре, 
глава Крымской митрополии удостоен высокой госу-
дарственной награды за большой вклад в возведение 
музейно-храмового комплекса «Новый Херсонес», со-
хранение духовных и культурных традиций.

Патриархия.ru

ПраВоСЛаВНоЕ БраТСТВо 
«радоНЕж» ПоЗдраВиЛо Юрия 
ПоЛякоВа С 70-ЛЕТиЕМ

МоСкВа. Православное братство «Радонеж» напра-
вило поздравление с 70-летием известному русскому 
писателю, драматургу и публицисту Юрию Полякову.

Многоуважаемый Юрий Михайлович!
Православное братство «Радонеж» сердечно по-

здравляет Вас с отмечаемой знаменательной датой – 
70-летием со дня рождения.

Ваше творчество более четырех десятилетий при-
влекает внимание и находит живой отклик у россий-
ских читателей. Ваша твердая и ясная патриотическая 
общественная позиция значимо поддерживает людей в 
настоящее непростое время. 

Мы особенно благодарны Вам за поддержку и участие 
в программах Радио «Радонеж», которое всегда вызы-
вало огромный интерес у наших радиослушателей.

За неизменное следование христианским ценностям 
в творчестве и в связи с отмечаемой памятной датой 
Братство «Радонеж» награждает Вас серебряной меда-
лью Преподобного Сергия Радонежского. 

Молитвенно желаем Вам, дорогой Юрий Михайло-
вич, помощи Божией, крепости сил и новых творческих 
успехов!

Многая и благая лета!
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Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

Леонид Петрович 
РЕшЕТНИКОВ 

Е.Никифоров: Леонид 
Петрович - руководитель 
общественного движения 
«Наследие империи». Зна-
ние прошлого предполагает 
знание настоящего. Долгие 
годы он возглавлял РИСИ, 
Институт стратегических 
исследований – организа-
цию, которая подавала за-
ключения о тех или иных 
происходящих событиях с 
возможностью их развития 
в будущем первым лицам 
государства.

Еще в 2022 году пред-
ставление о Украине было 
романтическое, будто мы 
не видели, что реально 
происходит. Это так или я 
преувеличиваю?

Л. Решетников: Про-
служив в разведке 36 лет, 
я большую часть времени 
работал в аналитическом 
управлении и возглавлял 
его. Те аналитики, кто зани-
мался этим направлением, 
еще в конце 80-х считали, 
что если так будет разви-
ваться ситуация, то мы при-
дем к вооруженному кон-
фликту. В конце 80-х! Знали 
об этом такие выдающиеся 
разведчики, как Леонид 
Владимирович шебаршин, 
Сергей Николаевич Леонов 
и другие…

Е.Никифоров: Леонов – 
наш автор, Царствие ему 
Небесное, сейчас уже мож-
но сказать – совершенно ге-
ниальный человек.

Л. Решетников: Они не 
отмахивались от нас, моло-
дых, радикальных, серьезно 
ко всему относились.

Тогда было сложно напи-
сать руководству, а при Гор-
бачеве была реакция вроде 
«да ну, все выдумываете, 
если и случится, то ничего 
страшного». В 90-е я вер-
нулся из длительной загран-
командировки, и мы вовсю 
уже об этом говорили, пи-
сали – тенденции мощного 
украинского национализма, 
отделения от России зашли 
глубоко, с другой стороны, 
усилия запада к тому, чтобы 
эти тенденции еще нарас-
тить, тоже налицо. Но руко-
водство воспринимало это 
легко, без переживаний.

Е.Никифоров: В голову 
даже не приходило, что та-
кое может быть.

Л. Решетников: Могу точ-
но сказать, что тогдашнее 
руководство в лице Ельци-
на и его команды было на 
контакте запада, они стара-
лись ничего не делать, осо-
бенно на международной 
арене, чтобы это не вошло 
в противоречие с западны-
ми усилиями. Они закры-
вали глаза, отмахивались 
от предупреждений. Пред-
полагаю, что то же самое 
писало и Главное разведы-
вательное управление Ген-
штаба, а может и ФСБ, на 
которой лежала ответствен-
ность за Украину. Разведкам 
было преступно не замечать 
этого. Но добыть информа-
цию мало. Надо проанали-
зировать на достоверность, 
оперативность, секрет-
ность, написать доходчивую 
аналитическую записку, где 
ясно все изложить. Это так. 

Но потом все зависит от 
реализации тех, кто прочи-
тал. Отложат? Соберут со-
вещание? Нас спросят – что 
делать? Хотя те, кто спра-
шивал, знали, что делать – 
слушать западных советни-
ков, которые сидели у нас в 
министерствах.

Е.Никифоров: Помню 
даже в Кремле, в админи-
страции президента си-
дели, отдельные кабинеты 
выделялись американским 
советникам.

Л. Решетников: Почти в 
каждом министерстве! Мы 
же хотели стать западом за 
год-два. Планы какие были… 
Сказать, что разведки не до-
глядели, нельзя. Рука была 
на пульсе. Мы писали про 
украинские тенденции. Но 
даже не надо быть аналити-
ком, чтобы понимать. Пом-
ните нашего друга Кучму? 
Встречались, руки жали, а 
он издал свою книгу «Украи-
на – это не Россия». Руко-

водитель страны открыто 
дистанцируется от России. 
Ситуация дошла до того, 
что надо было принимать 
решения. А мы считали, что 
дадим кредиты, построим 
трубу еще одну – откупим-
ся, такой советский подход 
через материальное.

Е.Никифоров: Марксист-
ский принцип вещизма.

Л. Решетников: А ниче-
го страшного. Черномыр-
дина послом отправили. 
Так пытались решить, а 
ведь там были русско-
ориентированные, особен-
но в рамках Церкви. Города 
еще не были охвачены на-
ционализмом на востоке и 
в центральной части. Осно-
ва для радикального на-
ционализма была заложена 
несколько десятилетий на-
зад, но не до такой степени. 
Оставались люди, которые 
не хотели рвать отношения 
с Россией.

Так вот наши попытки 
дать газ, нефть не прошли 
– эти вопросы так не реша-
ются. Запад так не решает 
вопросы. Он выделяет кре-
дит, который распределя-
ется между руководителя-
ми, силовиками и СМИ. Это 
кредиты для оплачивания 
верхушки. Плюс массовое 
внедрение НКО, программ, 
проектов, затягивание де-
сятков тысяч людей на их 
же собственные деньги и 
обработка СМИ. Вот чем за-
нимается запад, и это было 
более действенно.

Е.Никифоров: Однаж-
ды умолял наше руковод-

ство, Связьнадзор, тех, кто 
власть имеет, чтобы «Радо-
нежу» дали возможность ве-
щать на Украине на средних 
волнах, я уже не говорю про 
FM. В Приднестровье тог-
да стоял мощный передат-
чик. Само вещание можно 
было поддержать. Украина 
же громадная – она больше 
Франции. Дальнобойщики 
едут, что слушают – средние 
волны, которые сейчас уни-
чтожили, кстати, и по Рос-
сии. Антенн нет, вещания 
нет. А мы же мягкая сила, 
говорили бы о нашей общей 
религиозной культуре.

Л. Решетников: Вот мягкая 
сила – это то, что мы не де-
лали вообще. И сейчас сла-
бо делаем. Не потому, что не 
понимаем необходимость, 
а потому что мы были под 
жестким контролем запада. 
С 1991 года он максимально 
усилился. Он осуществлял-
ся и своими людьми, эконо-
мическими, политическими, 

финансовыми деятелями, 
они так или иначе были свя-
заны с западной политикой. 
Поэтому боялись лезть на 
Украину или Болгарию. Мне 
запретили на 10 лет въезд в 
Болгарию.

Е.Никифоров: Это Вам-
то? Тому, кто столько потра-
тил сил, чтобы установить 
дружеские отношения?

Л. Решетников: За мяг-
кую силу. А что мы делали? 
Мы ставили общие памят-
ники, ремонтировали их, 
проводили концерты, кон-
ференции, круглые столы. 
Думаете, болгары запре-
тили въезд? Нет, приказ 
ясно откуда поступил… 
Официальные власти про-
сто его исполнили. Если бы 
мы так мягко работали хотя 
бы с 2000 года, то западу 
тяжелее бы было настроить 
Украину против нас.

Е.Никифоров: А в Бол-
гарии роскошный Русский 
дом, площадка с залом, где 
можно было проводить лю-
бые мероприятия…

Л. Решетников: У нас 
практически везде класс-
ные дома поставлены.

Е.Никифоров: Вспомню о 
фестивале «Радонеж». По-
могите распространить это 
чудесное кино о религиоз-
ной, духовной жизни, – нет!

Л. Решетников: Потому, 
что это самое страшное 
оружие - межчеловеческие 
контакты, культура, язык, 
история. Потому и борьба 
с этим идет такая мощная. 
Два месяца назад Европар-
ламент принял резолюцию 

о том, что акцент в каждой 
стране должен делаться не 
на изучении национальной 
истории, а на изучении все-
мирной истории.

Е.Никифоров: У нас тоже 
нашлись такие.

Л. Решетников: Академик 
Чубарьян выступил и пред-
ложил президенту прямо в 
лицо – давайте учить нашу 
историю через всемирную. 
Я в университете работаю, 
точно знаю, какая будет 
каша. И вот приняли реше-
ние – на первых курсах все-
мирная, далее только наша 
история, иначе - каша. А 
вносятся такие идеи специ-
ально, чтобы не знали нашу 
национальную историю. Это 
политика запада, а у нас на-
ходятся люди, которые это 
поддерживают. Нам сейчас 
приходится бороться с тем, 
чтобы нашу историю наши 
люди изучали прежде всего.

Е.Никифоров: Поэтому 
мы уделяем огромное вни-

мание истории. У нас тут 
Перевезенцев бывал.

Л. Решетников: Он один 
из наших последователь-
ных деятелей, историков, 
историософов. Он ведет эту 
борьбу постоянно. Велико-
лепные учебники у него в 
программе Русской класси-
ческой школы. Чего новые 
писать? Уже написано все. 
Но это же школа частная 
почти, а государство другие 
учебники напишет, из кото-
рых вообще непонятно, что 
к чему. История нашей ро-
дины по-прежнему недого-
ворена, тенденциозна, а то 
и полная повторений зам-
шелых мифов, которые рас-
пространены по стране уже 
сто лет. И одно переплывает 
в другое, как в сообщающих-
ся сосудах… И будто все не 
замечают. С Украиной то же 
происходит. Я очень возму-
щаюсь, когда слышу о том, 
что не было украинизации 
Украины, дерусификации. 
Она закончилась в 20-30-х.

Е.Никифоров: Это откро-
венное вранье!

Л. Решетников: Именно! 
Вы же сами оттуда, из Одес-
сы, и жили на Украине.

Е.Никифоров: И даже там 
было все очевидно.

Л. Решетников: Были 
украинские школы, где пре-
подавание на украинском, а 
были русские с обязатель-
ным изучением украинского 
языка и литературы. Если 
ты закончил такую школу, то 
обязан сдавать экзаме-
ны на гуманитарных фа-
культетах на украинском 

саМый главный враг запада – 
православная вера
В студии Радио «Радонеж» директор Евгений Константинович Никифоров 
и генерал-лейтенанта Леонид Петрович Решетников. 

НОВОСТИНОВОСТИ

икоНоСТаСы дЛя аТоМНых 
ПодВодНых крЕйСЕроВ 

ПЕТроПаВЛоВСк-каМЧаТСкий. 20 ноября 2024 
года на базе Подводных сил Тихоокеанского флота Рос-
сии (ТОФ) состоялась торжественная передача иконо-
стасов для походных храмов двух атомных подводных 
крейсеров ТОФ. Участниками события стали коман-
дующий Тихоокеанским флотом России адмирал В.Н. 
Лиина, вице-адмирал В.А. Дмитриев, представители 
командования Подводных сил ТОФ, экипажи кораблей.

Чин освящения иконостасов возглавил архиепископ 
Петропавловский и Камчатский Феодор. Его Высоко-
преосвященству сослужили секретарь Петропавлов-
ского епархиального управления иеромонах Нестор 
(Смирнов) и помощник командующего ТОФ, настоятель 
гарнизонного Свято-Андреевского храма г. Вилючинска 
иерей Димитрий Апатов. По окончании молебна влады-
ка Феодор окропил святой водой командование и лич-
ный состав Подводных сил ТОФ.

Иконостасы были доставлены на Камчатку предста-
вителями благотворительного общественного Фонда 
помощи ветеранам силовых структур «Омофор».

По материалам сайта епархии
Патриархия.ru

ФЕСТиВаЛь «радоНЕж» БудЕТ 
ПоСЛЕдНиМ В доМЕ киНо 

МоСкВа. Свой последний, 90-й сезон Дом кино Со-
юза кинематографистов закроет XXVIII Международным 
фестивалем религиозного и духовно-нравственного 
документального кино «Радонеж». После этого он будет 
снесен и воскреснет в новом формате через три года.

Фестиваль «Радонеж» свой 28-й сезон откроет на 
старой площадке Дома кино 23 января 2025 года в рам-
ках Рождественских чтений и продолжит свое ежегод-
ное служение религиозному кинематографу на других 
площадках. В Союзе кинематографистов считают, что 
это  глубоко символичное событие, своеобразное бла-
гословение национальной кинематографии на следова-
ние той высокой профессиональной и духовной культу-
ре, которую обильно представляют фильмы фестиваля 
«Радонеж» уже почти 30 лет.

***
Фестиваль «Радонеж» - признанный мировой лидер в 

области религиозного, духовно-нравственного докумен-
тального кино. Фестиваль проводится по благословению 
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла 
в Москве в Доме кино Союза кинематографистов РФ  при 
поддержке Министерства культуры РФ, Министерства 
связи и массовых коммуникаций, Федерального агент-
ства по кинематографии, Правительства Москвы, Союза 
кинематографистов России, Синодального информаци-
онного отдела, Синодального отдела по связям Церкви и 
общества, Патриаршьего Совета по культуре, ОВЦС.

Фестиваль «Радонеж» проводится регулярно с 1995 
года. В нем традиционно принимают участие около 200 
государственных и негосударственных кино- и телера-
диокомпаний со всего крещеного мира. К участию в кон-
курсе принимаются фильмы не только строго церковной 
тематики, нас интересуют размышления художника-
христианина о жизни и смерти, о добром и вечном, о 
войне и мире, о красоте и зле, о нашей истории и любви 
к Отечеству, о современных проблемах человечества. 

СоСТояЛоСь ПраЗдНоВаНиЕ 
В НоВодЕВиЧьЕМ МоНаСТырЕ

МоСкВа. 24 ноября 2024 года, в Неделю 22-ю по 
Пятидесятнице, день памяти преподобного Феодора 
Студита, в Новодевичьем ставропигиальном женском 
монастыре г. Москвы состоялось празднование в честь 
30-летия возрождения в обители монашеской жизни. 
Постановление о восстановлении монашеской жизни 
принял Священный Синод 24 ноября 1994 года.

По благословению Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла Божественную литургию в 
Амвросиевском храме обители возглавил наместник 
Екатерининского ставропигиального мужского мона-
стыря епископ Видновский Тихон.

В архипастырском слове по окончании богослуже-
ния владыка Тихон как очевидец событий, связанных с 
возрождением Новодевичей обители, напомнил о том 
периоде, когда Русская Православная Церковь, от-
праздновав 1000-летие Крещения Руси, встала на путь 
возрождения своих древних святынь.

Епископ Тихон поздравил настоятельницу игумению 
Маргариту (Феоктистову) и сестер обители с праздни-
ком, пожелав им помощи Божией в дальнейших трудах 
по созиданию монашеской жизни.

Затем епископ Тихон с матушкой игуменией, сестра-
ми и богомольцами проследовал к Успенской церкви, 
где совершил заупокойную литию на могиле игумении 
Серафимы (Черной), стоявшей у истоков возрождения 
монастыря. Игумения Маргарита поблагодарила Его 
Преосвященство и вручила ему образ Пресвятой Бо-
городицы «Одигитрия» работы монастырских иконо-
писцев и памятную медаль, изготовленную по эскизу 
академика живописи З.К.Церетели в честь 500-летия 
Новодевичьего монастыря.

Синодальный отдел по монастырям 
и монашеству/Патриархия.ru
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ПоСледние новоСти общеСтвенной и релиГиозной жизни

НОВОСТИНОВОСТИязыке! Это что такое? Я 
русский, учился в рус-
ской школе, все пред-

меты на русском. Но это не 
самое главное. Заклады-
валась идея, что мы укра-
инцы, потому что живем в 
отдельной Украине. Хитрый 
подход. Даже хитрые наци-
оналюги так поступали. Они 
не кричали: «Решетеников, 
забудь, ты украинец, твои 
корни, кровь тут», что, кста-
ти, частично правда, потому 
что корни из Сумской обла-
сти. Нет, они хитрее делали, 
понимая, что большинство 
русские. Они вкладыва-
ли мысль об отдельности 
украинцев. Это сработало. 
Я всегда на каникулы ездил 
в Москву, многое узнавал. 
Кстати, первый раз кофе 
я выпил в Москве в ЦУМе, 
до этого я считал, что кофе 
– это бежевый такой напи-
ток, который нам давали в 
столовках.

Когда меня спрашивали, 
куда я на каникулы, я всег-
да отвечал в столицу. Киев? 
Нет, в Москву. Смотрите, 
уже тогда в среде русскоя-
зычных ребят это было в 
головах. Мы сами создали 
отдельную Украину. В 60-е 

годы у нас была история 
КПСС и КПУ. История Рос-
сии и история Украины.

Это психологически тон-
кая пятисотлетняя работа. 
Кровь, происхождение, пра-
дед, а потом националисти-
ческие идеи добавляются. 
Вот это и есть украиниза-
ция. Смотришь на тех, кто 
пытается оправдать созда-
ние этой большой Украи-
ны… С какой стати она стала 
большой? Кто ее туда столь-
ко нарезал? А это мы туда 
нарезали земель. Донбасс, 
Харьков, Одесса. Мы соз-
дали все отдельное, кото-
рое зажило своей жизнью. 
Все средства были хороши. 
Футбол, спорт вообще – мы 
бьемся с Москвой, Киев 
должен победить. Страш-
ное дело мы создали из этих 
республик. Ленин, Сталин, 
Хрущев – все потрудились.

Е.Никифоров: Книжку не-
давно видел. Издание аж 
1920-х «Сталин и Ленин 
как создатели украинской 
государственности».

Л. Решетников: Мы свои-
ми руками создали Украи-
ну. Так что разведчики-
аналитики понимали все, 
рассматривали, начиная с 
глубинной истории и до се-
годняшнего дня. Процессы и 
цели были предельно ясны. 
Когда-то я писал в «Литера-
турную Россию» с Сафоно-
вым. Очень патриотический 
был еженедельник. Я под 
псевдонимом Олег Алексе-
ев с разрешения Сергея Ни-
колаевича Леонова и Леони-
да Владимировича шебар-

шина писал там статьи по 
международной политике. В 
1988-89 году я опубликовал 
статью, в которой говори-
лось, что если так дальше 
пойдет, то в Казачьей Лопа-
ни, приграничный поселок 
по дороге из Белгорода, 
уже на территории совет-
ской Украины, будет стоять 
украинский пограничник и 
таможенник будет обыски-
вать москалей и не пускать. 
Через неделю меня вызвал 
главред и у него на столе 
кипа писем. Люди возмуще-
ны – что за фантазии пишет 
автор? А какие же фантазии, 
когда все так очевидно?

В 1985 году мы получили 
отчет посла России в ФРГ 
Юлия Квицинского о беседе 
с вице-канцлером штра-
уссом, где немец говорит, 
что ваша страна скоро раз-
валится. А как может суще-
ствовать государство, в ко-
тором еще 15 государств со 
своими флагами, гимнами, 
гербами, парламентами, 
языками… Это невозмож-
но! Внуки и правнуки ведут 
другую политику, потому 
что родились уже с этим 
гербом, этим парламентом, 
этой историей. А наш посол 

говорит, что ваши же земли 
тоже со своими флагами, 
парламентами. Нет, у нас на 
географической основе, а у 
вас на национальной. Все. 
Вы воспитали другую наци-
ональную элиту, не идеоло-
гическую, а национальную. 
Она не будет жить в этой 
стране. Мы это знали, к нам 
сливалась вся эта информа-
ция. Посол Квицинский один 
из умнейших людей Союза. 
Он отписал потом всем чле-
нам политбюро, призывал 
задуматься о словах немец-
кого канцлера. Но линия уже 
шла на развал…

Е.Никифоров: Меня ин-
тересует одно – насколько 
наша ценностная право-
славная ориентация сильна? 
К этому поворачивается все 
с большим надрывом. Уже 
все сказано, неужели и даль-
ше так будет? Мы даже газе-
ту не выпускаем – денег нет, 
всего 130 тысяч в месяц!

Л. Решетников: А в Мо-
скве что делается, видите? 
Какие строительные рабо-
ты? Плитка, тротуары, бе-
шеные деньги вкладывают-
ся, а 130 тысяч не хватает. 
Самый главный враг этой 
программы глубинного за-
пада – православная вера… 
Это я как верующий человек 
говорю. Я рассказывал, как 
начальник английской раз-
ведки Ми-6 приехал к нам 
и попросился в Троице-
Сергиеву Лавру, а потом 
там кричал диким криком, 
мол, что вы тут делаете, мы 
вам сказали не ходить, а вы 
ходите и ходите. 1999 год!

С верой мы сможем стать 
самостоятельным факто-
ром, не пристегнутым к Ки-
таю, к Лондону. Они это по-
нимают! Российская импе-
рия была самостоятельным 
фактором, цивилизацией на 
базе своего стержня, кото-
рый держал всю империю. 
Они все знают, поэтому за-
совывают всякую гадость 
сюда. Меньшинства, колду-
ны, неоязычество…

Е.Никифоров: И так выхо-
дит, что Церковь находится 
под ударом. В информаци-
онной войне жало направ-
лено против Церкви. Любые 
недостатки моменталь-
но становятся предметом 
сплетен.

Л. Решетников: Наша за-
дача не надеяться, что ие-
рархи будут посохами от-
махиваться, а защищать 
Церковь, веру нашу, Христа 
Нашего! Удивляюсь, что 
люди никакие православ-
ные источники не читают, 
не смотрят. Откуда же ин-
формацию черпаете? Не 
обманывайте, вы же раз-
говариваете, значит, есть 
источник информации. Вы 
просто ждете, когда вас 
заколют? Нельзя! Надо за-
щищать веру, Церковь, для 
чего нужно хоть что-то знать 
и понимать, знать от настав-
ников, друзей, соратников. 
Если мы восстановим нашу 
национальную идею, ко-
торая связана с верой, па-
триотизмом, отечеством, то 
мы будем самостоятельным 
фактором, каким и была 
Российская Империя. Ее 
поэтому и уничтожили, что 
она не попадала в систе-
му, которую они задумали 
и строили. Нам Господь дал 
огромную землю, запасы, 
но мы сами себе обреза-
ли кое-что, и стало не 500 
миллионов народу, как пи-
сал Менделеев, а 140. Сами 
устроили все это, сами про-
глотили все.

Е.Никифоров: Это дол-
жен понимать каждый от-
ветственный русский. Вос-
питание ответственности, 
чести, достоинства, а не 
отвлеченная вера вообще. 
Нравственность, присущая 
русскому человеку, офице-
ру, тому, кто носит оружие, 
чтобы защищать душу лю-
дей, самобытность, жизнь. 
Наши слушатели хорошо 
помнят Игоря шафареви-
ча, гениального человека, 
алгебраиста, который как 
ученый интересовался рус-
ской темой. В 90-е на него 
обрушились все. Я его спра-
шивал, выживет ли наша 
страна. Он ответил, что не 
уверен. Как так? Почему? 
России нанесены слишком 
большие раны, а организм 
такой большой, что он длин-
но и долго умирает. Потом 
подумал и добавил, а Бог-то 
есть! А он не религиозно-
го склада человек, к идее 
Бога он пришел, исследуя 
русский вопрос. Если вы не 
с Богом, то тогда с кем вы 
вообще?

Л. Решетников: Не так 
давно говорил с одним нео-
язычником. Крепкий парень 
такой. Как вы собираетесь 
побеждать врагов Руси? 
- Мы сильные, мужествен-
ные. - Погоди, а там тоже 
сильные, почему ты уверен, 
что победишь? И нет ответа. 
Нет, потому что побеждать 
мы можем только с Богом. 
У них этого нет сейчас, и вот 
это наше преимущество, от 
которого мы же сами и отка-
зываемся, хотя Бог – наше 
преимущество уже тысячу 
лет. Когда мы правильно 
относились к этому – по-
беждали, как только непра-

вильно – попадали в тяже-
лейшие ситуации, из кото-
рых выходили с огромными 
жертвами.

Е.Никифоров: В войну 
стреляют по штабам, авто-
ритетам, по центрам приня-
тия решений. Сейчас новая 
волна войны против Солже-
ницына. Как считаете, за-
кономерность это или часть 
войны против России?

Л. Решетников: Конечно, 
часть войны. Солженицын 
оболган в советское время, 
создан его образ, совер-
шенно не совпадающий с 
реальностью. Он не монар-
хист в полном смысле, но 
русский патриот. Все его 
планы состояли в возрожде-
нии России, но без комму-
низма. Его ненавидели. Он 
же ветеран Отечественной, 
офицер, арестовали в конце, 
а он воевал, он награжден 
орденами советским прави-
тельством. Он написал не-
обыкновенные вещи. И эту 
сильную личность им нужно 
просто уничтожить. шафа-
ревича они просто замолча-
ли, он не был таким уж силь-
но публичным человеком, а 
Солженицын вел активную 
пропагандистскую работу. 
Я к вам шел, прочитал, что 
губернатор Вологодской 
области решил поставить 
памятник Сталину. Вы с ума 
сошли? Вологда! Русский 
север, край монастырей, 
святых подвижников.

Е.Никифоров: Там в са-
мой архитектуре разлито 
русское благочестие.

Л. Решетников: Именно! 
И вы хотите поставить па-
мятник тому, кто это благо-
честие уничтожал до крови?! 
Меня спрашивали, приказ 
ли это высшего руководства 
или просто губернатор ду-
рак. Если поставили памят-
ник в месте, где Сталин си-
дел в ссылке, это одно. Тоже 
ерунда, но хотя бы обосно-
вание есть, а Вологда здесь 
при чем? Губернатор хочет 
сталинских методов? Он 
же должен понимать, что 
невозможно восстановить 
советскую систему. Надо 
порушить много, опустить 
страну, как сделали это в 
18-м году до Великой Оте-
чественной. Жили кое-как, 
люди гибли, голодали, от-
ставали во всех сферах. Он 
же понимает, что так сде-
лать нельзя. Значит, он под-
спудно за методы Сталина? 
А методы такие: ничего не 
говори против власти, нель-
зя критиковать чиновников, 
систему власти. Этого он 
хочет?

Это огромное поле для 
злоупотреблений, как та же 
коррупция, которая просто 
уничтожает нас. Поклонни-
кам Сталина, которые ино-
гда и в церковь ходят, скажу. 
Задумайтесь. Сейчас вы 
хотите сталинские подходы, 
но представьте, что чинов-
ники в этой же системе и 
останутся, их не заменить 
полностью, они получат эти 
права, как же будут отно-
ситься к вам? Представьте 
своего знакомого чиновника 
в ЖЭКе, например. Они те-
перь будут со сталинскими 
правами на уровне НКВД.

Е.Никифоров: И послед-
нее… Наш враг не такой 
смешной и карикатурный.

Л.Решетников: Верно, 
украинцы – просто орудие, 
которым бьются с нами, а 
мы победим только с Богом. 
Флаг должен быть один – с 
хоругвями, Спасом нерукот-
ворным. Пока мы с флажка-
ми гонителей Церкви, Бог 
терпит, ждет, пока мы в ис-
пытаниях к этой мысли не 
придем.

СоБраНиЕ По иТогаМ 
ПриНЕСЕНия каЗаНСкой икоНы 
БожиЕй МаТЕри В ЕПархии 

МоСкВа. 19 ноября 2024 года в Общественной па-
лате Российской Федерации в Москве состоялось об-
щее собрание организаторов и участников принесения 
Казанской иконы Божией Матери в епархии Русской 
Православной Церкви, проводимого в рамках Всерос-
сийского молебна о Победе.

По благословению Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла в период с 6 мая по 4 ноября 
Казанская икона была принесена в 75 епархий Русской 
Православной Церкви и около 100 городов России.

В ходе собрания были подведены итоги мероприятия. 
Во встрече приняли участие председатель Комиссии Рус-
ской Православной Церкви по развитию паломничества 
и принесению святынь митрополит Псковский и Порхов-
ский Матфей, заместитель главы Всемирного русского 
народного собора С.Ю. Рудов и приглашенные гости.

Собрание началось с беседы о важности соборной мо-
литвы, которую провел настоятель храма Троицы Живо-
начальной в Хохлах г. Москвы протоиерей Андрей Ткачев.

Митрополит Матфей поблагодарил всех причаст-
ных к Всероссийскому молебну и отметил, что к чу-
дотворному образу приложились свыше 1,2 миллиона 
верующих.

В завершение митрополит Матфей и С.Ю. Рудов на-
градили благодарственным письмом Комиссии духо-
венство, сопровождавшее святыню по всей России, со-
трудников ВРНС, государственных чиновников из разных 
регионов, благодетелей и всех, кто внес весомый вклад 
в организацию и проведение Всероссийского молебна.

комиссия по развитию паломничества 
и принесению святынь/Патриархия.ru

коНФЕрЕНЦия «иСТориЧЕСкоЕ 
ПроСВЕщЕНиЕ В акТуаЛьНой 
ПоВЕСТкЕ раЗВиТия роССии: 
оТВЕТы На ВыЗоВы»

МоСкВа. 21 ноября 2024 года в Государственном 
университете просвещения в Москве открылась конфе-
ренция «Историческое просвещение в актуальной по-
вестке развития России: ответы на вызовы». Организа-
торами форума выступили Российское общество «Зна-
ние» и Государственный университет просвещения.

С приветствиями к участникам, в числе которых истори-
ки, педагоги, эксперты, общественные деятели, обрати-
лись заместитель министра просвещения РФ Александр 
Бугаев, первый заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации ФС РФ по конституционному законода-
тельству и государственному строительству, председа-
тель Координационного совета Российского общества 
«Знание», исполнительный директор Координационного 
комитета по поощрению социальных, образовательных, 
информационных, культурных и иных инициатив под 
эгидой Русской Православной Церкви Любовь Глебова, 
председатель Комитета Государственной Думы ФС РФ 
по делам национальностей Яна Лантратова.

На пленарном заседании выступили заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации ФС РФ по 
международным делам Елена Афанасьева, ректор Го-
сударственного университета просвещения Наталия 
Наумова, заместитель министра науки и высшего об-
разования РФ Ольга Петрова.

Модератором выступил декан факультета истории, 
политологии и права Государственного университета 
просвещения Вардан Багдасарян.

В числе выступавших на пленарном заседании был ар-
хиепископ Зеленоградский Савва, заместитель управ-
ляющего делами Московской Патриархии, сопредседа-
тель Единого экспертного совета конкурса «Православ-
ная инициатива». Также владыка Савва является членом 
Научно-методического совета Российского общества 
«Знание», в его состав он вошел по приглашению пред-
седателя Комитета Совета Федерации ФС РФ по кон-
ституционному законодательству и государственному 
строительству Андрея Клишаса и по благословению Свя-
тейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла.

Архиепископ Зеленоградский Савва предложил слу-
шателям поразмыслить о принципах просвещения в 
свете православного антропологического учения, а 
также обратил внимание аудитории на то, что развитие 
правосознания должно быть одной из задач историче-
ского просвещения.

По окончании заседания архиепископ Савва и Оль-
га Петрова осмотрели университетский храм Живона-
чальной Троицы в историческом здании Московского 
женского Елизаветинского института, воссозданный 
на месте домовой церкви этого учебного заведения. 
Иконостас для храма уже в наши дни был создан пре-
подавателями и студентами факультета изобразитель-
ного искусства и народных ремесел Государственного 
университета просвещения.

В рамках конференции также были организованы сек-
ционные заседания, посвященные государственной, 
культурной политике и методам работы с молодежью.

По материалам фонда «Соработничество»
Патриархия.ru
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НОВОСТИ

После победы Евромай-
дана в 2014 году украин-
ские спецслужбы объяви-
ли войну нашей стране 
и запустили целую ли-
нейку информационно-
психологических опера-
ций, которые затронули 
большую часть граждан 
России. Так, не менее 95% 
взрослых россиян сталки-
валось с проблемой теле-
фонного мошенничества, 
которое при ближайшем 
рассмотрении оказывается 
не только телефонным и не 
только мошенничеством. 
На Украине и в ряде других 
стран были созданы сот-
ни колл-центров, которые 
осуществляют ежедневно 
до 20 миллионов звонков с 
подмененных специальным 
оборудованием номеров.

По состоянию на сере-
дину 2024 года более 700 
тыс. граждан России об-
ратились в полицию как 
пострадавшие от этой схе-
мы, а ущерб в финансовом 
эквиваленте за 2023 год 
составил 250 миллиардов 
рублей. При этом потеряв-
шие все накопления люди 
регулярно подстрекаются 
украинскими кураторами 
к совершению тяжких пре-
ступлений - поджогам во-
енкоматов и школ, атакам 
на избирательные участки 
и отделения банков. Из-
вестны случаи поджога 
православных храмов - на-
пример, воинского храма 
во имя святого благовер-
ного князя Димитрия Дон-
ского в Тюмени, а в одном 
из храмов Подмосковья 
ведомая укрокураторами 

женщина украла и затем 
сожгла антиминс.

По меньшей мере, не-
сколько десятков жертв 
мошенников свели счеты с 
жизнью. Самой резонанс-
ной здесь стала гибель 
московской судьи Натальи 
Лариной, которая перевела 
на Украину 2 млн. рублей и 
не смогла жить после такого 
унижения. Да, среди обма-
нутых не только доверчивые 
пенсионерки, но и сотни 
генералов, прокуроров, су-
дей, высокопоставленных 
чиновников, депутатов, про-

фессоров и даже бывший 
министр экономики России 
Яков Уринсон.

Украинские мошенниче-
ские действия можно раз-
делить на два типа. В пер-
вом случае деньги пытаются 
выманить у самой широкой 
аудитории. На смену звон-
кам из «служб безопасно-
сти» пришли новые схемы 
- предложения продлить но-
мер договора сотового те-
лефона, записаться на флю-

орографию или же получить 
некие выплаты. Звонят и пи-
шут от имени сотрудников 
Центробанка, Следствен-
ного комитета, ФСБ и даже 
Госуслуг. При втором типе 
мошенничества жертве сна-
чала поступает сообщение с 
подмененного или скрытого 
номера начальника о том, 
что в организации якобы об-
наружены злоупотребления 
и с ней свяжется куратор из 
ФСБ. Далее следует насто-
ятельная просьба все ему 
рассказать, а вот родным и 
близким рассказывать что-

либо категорически запре-
щается. Известным людям 
звонят от имени Википедии, 
предлагая скачать програм-
му для редактирования ста-
тей. Есть тут схемы, рассчи-
танные и на православное 
духовенство.

Примерно в 2016-17 гг. 
сотни российских архиере-
ев, наместников монасты-
рей, благочинных и даже 
настоятелей соборов по-
лучили звонки от имени 

якобы архиепископа Петро-
павловского и Камчатского 
Артемия, которой просил 
оплатить билет до Москвы 
«очень набожному и трудо-
любивому» иеромонаху, у 
которого якобы заболела 
мать. В случае звонков в 
женские монастыри иеро-
монах менялся на не менее 
набожную и трудолюбивую 
монахиню. В итоге десятки 
людей лишились от 30 до 
50 тысяч, что по нынешним 
меркам убытки совершенно 
смехотворные.

Так, совсем недавно из-
за мошеннических схем 
Марфо-Мариинская оби-
тель потеряла 26 млн. руб, 
московский протоиерей 
Анатолий Нагорный - 17 
млн., а Выксунская епар-
хия - 2,7 млн. Вот типичные 
новости наших дней: «Ми-
трополит Екатеринбургский 
и Верхотурский Евгений 
предупредил: если Вам по-
ступают звонки от имени 
митрополита с неизвестно-
го номера и просят о денеж-
ной помощи – на создание 
фильма или на приезд съё-
мочной группы – лучше сра-
зу положите трубку».

«Сегодня нескольким со-
трудникам Челябинской 
епархии в телеграме посту-
пили сообщения от священ-
нослужителей епархии. В 
них «батюшки» объясняли, 
что сейчас в управлении 
проходят проверки и нужно 
честно ответить на вопро-
сы инспектора по безопас-
ности Юрия Михайлови-
ча Дубровина». Братскую 
епархию затерроризировал 
псевдоСилуан (епископ 
Петергофский), а соавтору 
этой статьи писали от име-
ни племянника Святейшего 
Патриарха.

Впрочем, чаще всего 
звонки и сообщения посту-
пают от имени управ-
ляющего делами Церк-
ви митрополита Вос-

как не стать жертвой 
украинских Мошенников

Роман СИЛАНТьЕВ

Есть некоторые новости, 
которые хочется предварить 
фразой из старого анекдо-
та — «Вы будете смеяться, 
но...». Так вот, вы будете 
смеяться, но многие отече-
ственные СМИ — в том чис-
ле телеканалы, вещающие 
на всю страну, — энергично 
занялись продвижением 
«мальчика-пророка из Ин-
дии Абигья Ананда». Сму-
глый отрок, оказывается, 
выдающийся знаток астро-
логии и способен прозревать 
будущее.

Правда, его возвещения 
носят, как правило, условный 
и не слишком определенный 
характер. Мол, если кон-
фликт срочно не урегулиро-
вать, «мир будет погружен в 
пучину негативной кармы».

«Негативная карма» плоха 
во всех отношениях, в част-
ности, в том, что такого рода 
предсказания невозможно 
проверить — этот падший 
мир в любом случае будет 
раздираем конфликтами и 

страдать от стихийных бед-
ствий, так что при любом раз-
витии событий можно сказать 
— «ну вот же она, негативная 
карма, я же говорил».

Юный пророк ценит рос-
сийское гостеприимство, 
и, видимо, в благодарность 
возвещает, что «Россия 
станет сверхдержавой» и 
чрезвычайно укрепится и 
расцветет.

В целом, отрок более или 
менее повторяет речи по-
литических обозревателей, 
время от времени встав-
ляя словечки «из мира та-
инственного», типа той же 
«кармы».

И дети и взрослые, смо-
тря выступления «про-
рока», могут воскликнуть: 
«Да я же смогу не хуже! Пу-
стите и меня в телевизор 
пророчествовать!»

Возможно, с произнесени-
ем такого рода «пророчеств» 
справится почти каждый — но 
не каждому хватит некоторых 
дополнительных качеств.

Прежде всего, как гла-
сит древняя индийская му-
дрость, «нахальство — вто-
рое счастье». Большинство 
людей испытывали бы не-
ловкость, пытаясь водить 
аудиторию за нос. Они бы 
нервничали, волновались и 
все испортили.

Тут нужна несмущаемая 
уверенность.

Второе — нужны взрос-
лые, как это называется «им-
пресарио», люди, способные 
договориться с кем надо, ор-
ганизовать рекламу, научить 
отрока, как себя вести и ор-
ганизовать его выступления.

Экзотическая индийская 
внешность — это тоже хоро-
шо, хотя, по правде сказать, 
необязательно. У Остапа 
Бендера вполне получалось 
быть «Жрецом» и «Знамени-
тым Бомбейским Брамином-
Йогом» и без нее.

Конечно, в торговле таин-
ственным нет ничего необыч-
ного, как сказал поэт, «серд-
це млеет, гадалке внимая», 
и есть масса желающих это 
мление монетизировать. Как 
сказал классик жанра, «пипл 
хавает».

Но тут стоит сделать не-
сколько замечаний.

Слово «пророк» взято, 
очевидно, из Библии — и в 
наше время оно чаще всего 
используется в значении «че-
ловек, делающий предсказа-
ния». Это неверно. Хотя Про-
роки и могли предвозвещать 
будущее, они делали это в 
совершенно другом контек-
сте и по другим мотивам.

Миссия пророка состояла 
не в том, чтобы выдавать про-

гнозы — а в том, чтобы возве-
щать людям слово Божие. Это 
слово могло включать (или не 
включать) указания на буду-
щие события, главное было 
не в этом. Пророк был при-
зван Богом, чтобы обличать и 
наставлять Его народ.

И библейские Пророки не 
были приятными людьми, 
которых бы в наши дни при-
гласили на телевидение.

Как говорит пророк Иезе-
кииль, «И было ко мне слово 
Господне: И ты, сын человече-
ский, хочешь ли судить, судить 
город кровей? выскажи ему 
все мерзости его. И скажи: так 
говорит Господь Бог: о, город, 
проливающий кровь среди 
себя, чтобы наступило время 
твое, и делающий у себя идо-
лов, чтобы осквернять себя! 
Кровью, которую ты пролил, 
ты сделал себя виновным, и 
идолами, каких ты наделал, 
ты осквернил себя, и прибли-
зил дни твои и достиг годины 
твоей. За это отдам тебя на 
посмеяние народам, на пору-
гание всем землям. Близкие и 
далекие от тебя будут ругать-
ся над тобою, осквернившим 
имя твое, прославившимся 
буйством. Вот, начальствую-
щие у Израиля, каждый по 
мере сил своих, были у 
тебя, чтобы проливать 
кровь. У тебя отца и мать 

Мальчик-пророк 
и взрослые дяди в телевизоре

Сергей ХУДИЕВ

ФиНаЛ III ПаТриаршЕго 
МЕждуНародНого ФЕСТиВаЛя 
духоВНой МуЗыки «СВЕТ хриСТоВ»

МоСкВа. 2 декабря 2024 года при поддержке Прези-
дентского фонда культурных инициатив и Министерства 
культуры Российской Федерации пройдет финальный 
этап III Патриаршего международного фестиваля духов-
ной музыки «Свет Христов».

Содействие фестивалю «Свет Христов» оказывает 
Церковно-общественный совет при Патриархе Москов-
ском и всея Руси по развитию русского церковного пе-
ния. Организаторы — Просветительский центр духовно-
музыкальной культуры «Страна Воскресения» и фонд 
«Академия хоровой культуры».

Фестиваль проводится по благословению Святейше-
го Патриарха Московского и всея Руси Кирилла ежегод-
но, начиная с 2021 года. Музыкальный форум состоит из 
конкурсной и концертной программ с участием коллек-
тивов из регионов России и зарубежных стран.

Весной и летом 2024 года в рамках первого и второ-
го конкурсных этапов III Патриаршего международного 
фестиваля прошли отборочные этапы среди хоровых 
коллективов Русской Православной Церкви. В общей 
сложности было прислано более 100 заявок от хоровых 
коллективов, 22 участника стали лауреатами фестива-
ля, 16 — дипломантами.

2 декабря в кафедральном соборном Храме Христа 
Спасителя в Москве состоится Божественная литургия, 
которую, как ожидается, возглавит Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл. В богослужении примет 
участие сводный хор лауреатов фестиваля. Вечером того 
же дня в Зале церковных соборов Храма Христа Спасите-
ля состоится гала-концерт лауреатов фестиваля.

Специальным гостем вечернего гала-концерта ста-
нет лауреат гран-при I Патриаршего международного 
фестиваля «Свет Христов» — Минский митрополичий 
хор (художественный руководитель и дирижер — Вита-
лий Соболевский).

В гала-концерте примут участие победители фести-
валя «Свет Христов» 2024 года:

• архиерейский мужской хор Челябинской митропо-
лии, регент Петр Кузницын (гран-при фестиваля);

• смешанный хор Донской духовной семинарии, ре-
гент иеромонах Аверкий (шапошников) (лауреат I сте-
пени в номинации «Большие смешанные хоры»);

• архиерейский смешанный хор Казанской епархии, 
регент Марина Литвиненко (лауреат I степени в номина-
ции «Малые смешанные хоры»);

• ансамбль собора Архистратига Михаила г. Михай-
ловска, регент Иов Гриценко (лауреат I степени в номи-
нации «Ансамбли»);

• праздничный мужской хор Николо-Угрешского 
ставропигиального мужского монастыря, регент Сер-
гей Маркелов (лауреат I степени в номинации «Мужские 
ансамбли»);

• хоровой ансамбль при Иверско-Серафимовском 
женском монастыре г. Алма-Аты (Казахстан), регент 
Ольга Усольцева (лауреат I степени в номинации «Жен-
ские ансамбли»);

• молодежный хор Кимрского благочиния г. Кимры, 
регент Федор Кириллов (лауреат I степени в номинации 
«Молодежные хоры»).

Начало гала-концерта в 19.00.
Церковно-общественный совет по развитию 

русского церковного пения/Патриархия.ru
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НОВОСТИкресенского Григория 
и личного секретаря 
Святейшего Патриарха 

епископа Раменского Алек-
сия. Священнослужителей 
могут поздравить с реаль-
но состоявшимся новым 
назначением или же сооб-
щить о назначении вымыш-
ленном, а затем намекнуть 
на благодарность, которая 
обычно составляет поряд-
ка полмиллиона рублей «на 
новые облачения/панагии 
Патриарху». Мирянам обыч-
но сообщают о высоком ор-
дене, который тоже небес-
платный и дорогой.

Приведем слова игумена 
Кирилла (Сахарова), кото-
рый сам стал жертвой мо-
шенников и поведал о сво-
ем опыте в специальном 
материале. «Вдруг раз-
дается звонок: помощник 
сообщает, что меня просит 
срочно позвонить епископ 
Алексий. «Говорил с кав-
казским акцентом. Пред-
ставился секретарем Па-
триарха», - добавила она. 
Судорожно соображаю, 
кто бы это мог быть. В Мо-
скве я знаю только одного 
епископа Алексия – на-
местника Свято-Данилова 
монастыря. Он, однако, 
не является секретарем 
Патриарха. Может быть, 
меня вспомнил грузинский 
Патриарх, с которым я об-
щался в Тбилиси много лет 
назад? Не дозвонился. Что-
бы лишний раз не мешать 
участникам конференции, 
попросил помощника, что-
бы «епископ Алексий» сам 
мне позвонил. Раздался 
звонок, на экране возник-
ла фотография архиерея. 
Спрашиваю звонившего: 
«Простите, я что-то не при-
помню в Москве епископа 
Алексия» - «Меня недавно 
рукоположили» - «Да, да» 
- вспомнил я, что было ре-
шение Синода о рукополо-
жении архимандрита Алек-
сия (Турикова), секретаря 
Патриарха во епископы. 
«Епископ Алексий»: «Отец 
Кирилл, Вы родились 22 
октября 1957 года?» - «Да» 

- «Вы закончили истфак 
МГПИ, Московскую Духов-
ную семинарию, Москов-
скую Духовную академию, 
аспирантуру при ОВЦС?» 
Я все подтверждаю. «Вас 
срочно вызывает Святей-
ший – он хочет Вас назна-
чить наместником Троице-
Сергиевой Лавры». Оша-
лев от такой информации, 
я перестаю что-то сообра-
жать». В этой истории все 
кончилось относительно 
хорошо - отец Кирилл по-
терял время и душевное 
равновесие, однако сохра-
нил деньги.

Пообщавшиеся с мошен-
никами люди отмечают вы-
сокий уровень их подготов-
ки. Они знают особенности 
церковной жизни и прото-
кола, говорят без акцента 
и редко допускают ошиб-
ки, по которым их можно 
быстро вычислить. Даже 
некогда надежный способ 
с вопросом «чей Крым?» в 
целом перестал работать, 
хотя еще работает анало-
гичный вопрос про остров 
Тайвань. Нетрудно пред-
положить, что для таких 
случаев мошенники при-
влекают священников ПЦУ 
и иных раскольнических 
структур. И хорошо, если 
только оттуда.

Развивающиеся техно-
логии скомпрометировали 
один важный для многих 
вид общения голосовые 
сообщения. Имея образец 
голоса человека, современ-
ные нейросети могут сгене-
рировать голосовое сооб-
щение любой сложности и 
невооруженным ухом вы не 
отличите его от настояще-
го. Подобным образом, на-
пример, пытались обмануть 
духовенство Владивостока 
от имени мэра этого горо-
да. А еще нейросети умеют 
такое: «Кража случилась в 
одном из столичных клубов 
сети «Территория Фитнеса». 
20-летней администратору-
кассиру позвонил мужчина, 
который представился ген-
директором Александром 
Калмыковым, и попросил 

сложить 155 тысяч рублей 
в конвертик и передать их 
курьеру, который скоро 
подъедет. Девушка переда-
ла телефон коллеге, кото-
рая подтвердила ей, что это 
голос Калмыкова. Спустя 
полчаса на ресепшен явил-
ся доставщик, правда, ази-
атской внешности, забрал 
деньги и уехал».

Поступают сигналы, что 
нейросети стали все эф-
фективней обрабатывать и 
видеозвонки. Если мошен-
ник может сидеть в мунди-
ре офицера Следственного 
комитета на фоне портрета 
Путина и российского фла-
га, то нетрудно представать 
его в клобуке и панагии.

В заключение хочется 
отметить, что позвонить-
написать могут и вашим де-
тям. С 2015 года украинские 
кураторы через «игры смер-
ти» довели до самоубийства 
свыше 400 российских де-
тей и подростков, сейчас же 
они массово прозванивают 
стационарные телефоны 
в надежде найти ребенка, 
который согласится помочь 
«дядям из МЧС» проверить 
напор газа в системе. «Пока 
родителей не было дома, 
на домашний телефон по-
звонили, третьеклассник 
Дима взял трубку и услышал 
якобы газовую службу. Ему 
сказали срочно проверить 
напор газа - открыть все 
конфорки и поджечь рядом 
спички, иначе взорвалась 
бы вся девятиэтажка в Кун-
цево. Мальчишка оказался 
смышлённее звонивших, а 
потому рассказал о стран-
ном разговоре маме. Та 
сразу вернулась домой, по-
хвалила сына и сообщила о 
случившемся оперслужбам. 
Проводится проверка. Уста-
новлено, что звонили с тер-
ритории Украины».

Что же можно
порекомендовать 
священнослужителям?
1. Подпишитесь на про-

фильные ТГ-каналы, где пу-
бликуется информация о но-
вых видах мошенничества, 
и старайтесь регулярно 

информировать о них при-
хожан. Известно, как люди, 
игнорировавшие звонки «из 
службы безопасности Сбер-
банка» или «ФСБ», ловились 
на схему с флюорографией. 
Впрочем, часто эти каналы 
оказываются перенасыще-
ны сомнительной рекламой, 
поэтому о новых схемах мо-
шенничества впредь будет 
информировать наш канал.

2. Исключите использо-
вание голосовых сообще-
ний по важным, особенно 
финансовым, вопросам.

3. Крайне подозрительно 
отнеситесь к звонкам и со-
общениям от незнакомых 
архиереев.

4. СМС-коды не сообщай-
те вообще никому.

5. Если представитель 
Московской Патриархии 
по телефону просит пере-
вести деньги, тем более на 
карточку, сразу вешайте 
трубку. Все указания о пере-
воде осуществляются путём 
циркулярных писем с офи-
циальными банковскими 
реквизитами Московской 
Патриархии, через епархи-
альных архиереев (напря-
мую священнослужителям 
никогда).

6. Если номер, с которого 
вам звонит будто бы офи-
циальное лицо Московской 
Патриархии, вам не из-
вестен, вежливо скажите, 
что, с учётом участившихся 
мошеннических звонков, 
вы должны перепроверить 
этот номер. Повесив трубку, 
перезвоните по общегород-
ским номерам Московской 
Патриархии для проверки, 
либо сверьте у кого-либо 
из знакомых (например, се-
кретаря епархии).

Председатель
Синодального миссио-

нерского отдела епископ 
Луховицкий Евфимий,

заведующий лаборатори-
ей деструктологии Москов-

ского государственного 
лингвистического универ-
ситета Роман Анатольевич 

Силантьев.
Миссионерское 

обозрение

злословят, пришельцу де-
лают обиду среди тебя, 
сироту и вдову притесня-

ют у тебя. Святынь Моих ты 
не уважаешь и субботы Мои 
нарушаешь. Клеветники нахо-
дятся в тебе, чтобы проливать 
кровь, и на горах едят у тебя 
идоложертвенное, среди тебя 
производят гнусность. Наготу 
отца открывают у тебя, жену во 
время очищения нечистот ее 
насилуют у тебя. Иной делает 
мерзость с женою ближнего 
своего, иной оскверняет сно-
ху свою, иной насилует сестру 
свою, дочь отца своего. Взят-
ки берут у тебя, чтобы проли-
вать кровь; ты берешь рост и 
лихву и насилием вымогаешь 
корысть у ближнего твоего, а 
Меня забыл, говорит Господь 
Бог. И вот, Я всплеснул рука-
ми Моими о корыстолюбии 
твоем, какое обнаруживает-
ся у тебя, и о кровопролитии, 
которое совершается среди 
тебя. Устоит ли сердце твое, 
будут ли тверды руки твои в те 
дни, в которые буду действо-
вать против тебя? Я, Господь, 
сказал и сделаю. И рассею 
тебя по народам, и развею 
тебя по землям, и положу ко-
нец мерзостям твоим среди 
тебя. И сделаешь сам себя 
презренным перед глазами 
народов, и узнаешь, что Я Го-
сподь» (Иез.22:1-16).

Пророки высказывали 
народу его мерзости и без-
закония, чтобы люди обра-
тились к Богу в покаянии и 
вере. В наши дни такое сло-

во пророческого обличения 
едва ли могло бы пробиться 
на телеэкраны — более того, 
Пророк сильно рисковал бы 
подвергнуться гонениям. 
Впрочем, и в древнем Из-
раиле Пророки были гонимы. 
Никто не рад слышать обли-
чений своим грехам.

Но Бог обычно не посылает 
Пророков, чтобы они просто 
похлопали людей по плечу и 
сказали «молодцы, продол-
жайте в том же духе».

Миссия пророка, который 
говорил бы именно то, что 
люди хотели бы от него услы-
шать, была бы просто бес-

смысленной — он не открыл 
бы им ничего нового, ни от 
чего бы не предостерег, ни в 
чем бы не наставил.

Причем среди мерзостей, 
обличаемых Пророками, 
часто упоминалось покло-
нение чужим богам — что 
особенно трудно понять со-

временной аудитории.
Люди, крещенные в пра-

вославной вере, тиражируют 
индуизм, вернее, не индуизм 
даже, а какой-то фальсифи-
кат для падких на экзотику 
белых, и рекламируют астро-
лога в качестве «пророка».

С точки зрения православ-

ной веры, это несомненный и 
тяжкий грех.

Но что делает этот товар 
популярным? Мы живем в 
пугающие и смутные време-
на — причем их особенность 
в том, что внушающие трево-
гу новости прилетают на каж-
дый смартфон, и даже если 
сам человек живет вполне 
благополучно, он не может 
не заметить, что мы живем в 
очень хрупком, пугающем и 
непредсказуемом мире.

Люди хотят знать буду-
щее; это позволяет им не-
сколько снизить уровень 
тревожности. Поэтому 
«мальчики-пророки» будут 
востребованы.

Но путь к избавлению от 
тревоги не в том, чтобы да-
вать себя обманывать — а в 
том, чтобы смириться. Мы не 
знаем будущего, и не можем 
знать. Подлинных Пророков, 
подобных Исайе или Иезе-
киилю, среди нас сейчас нет. 
А были бы — мало кто был бы 
этому рад.

Но у нас есть Божественное 
Откровение и есть Церковь. 
Мы можем обратиться к Тому, 
кто не только знает будущее 
— кто им управляет. Мы мо-
жем довериться и покориться 
Богу, и искать Его воли. Как 
сказал Пророк, «И когда ска-
жут вам: обратитесь к вызыва-
телям умерших и к чародеям, к 
шептунам и чревовещателям, 
— тогда отвечайте: не должен 
ли народ обращаться к своему 
Богу?» (Ис.8:19).

В аВСТраЛии шкоЛьНиЦы 
ПроТЕСТуЮТ ПроТиВ ЗаПрЕТа 
На НошЕНиЕ крЕСТикоВ 

МЕЛьБурН. В Австралии ученицы школы протестуют 
против запрета на ношение крестиков в стенах учебного 
заведения, где главный христианский символ стал счи-
таться “оскорбительным”, сообщает Православие.ru. 

В Методистском женском колледже (MLC), престиж-
ной школе для девочек в городе Мельбурн (столица 
штата Виктория на юго-востоке страны), учениц попро-
сили снять крестики, потому что они якобы «могут оби-
деть других», сообщает таблоид The Herald Sun. 

“Моя подруга носила крестик, а в нашем классе была 
еще одна девочка, которая сказала, что он показался ей 
очень оскорбительным, и поэтому учительница велела 
моей подруге его снять… Родители моей подруги (а они 
очень религиозные люди) попросили от школы объяс-
нений, но им ответили, что это (ношение крестиков) 
вредит престижу заведения”, - приводит издание слова 
ученицы, имя которой не разглашается. 

Как сообщается, колледж MLC был основан Мето-
дистской церковью в 1882 году и взимает около $39 
000 в год с учащихся. В школе также действует строгий 
дресс-код в отношении макияжа, украшений и длины 
волос учениц. 

“Предполагается, что у нас религиозная школа, но ад-
министрация прислушивается к мнению меньшинства, 
а не к верующим учащимся, составляющим абсолютное 
большинство”, - возмущается еще одна ученица. 

“Молодцы девочки, которые противостоят агрессив-
ной политике своей школы! Молодцы ученицы, которые 
защищают своих товарищей по учебе, независимо от 
того, исповедуют они христианство или нет”, - раскри-
тиковал действия колледжа в своем блоге методист-
ский Пастор Мюррей Кэмпбелл, сообщает Sky News. 

“Теперь мы знаем, что слово “инклюзивность” на са-
мом деле означает «исключительность», а слово “раз-
нообразие” – “единообразие”! Но я хочу похвалить этих 
девочек за то, что они противостоят травле со стороны 
воук-культуры [wokism, «культура вовлеченности»: со-
временное идеологическое течение, возникшее в СшА 
в начале XXI века. Характеризуется обостренным вни-
манием к расовым предрассудкам, любым формам дис-
криминации, социально-экономическому неравенству, 
сексизму и ущемлению прав различных меньшинств 
– примеч. перев.]”, - сказал преподаватель истории и 
писатель Стивен Чавура. 

“Носите свои крестики, если они у вас есть! Надевай-
те крестик и идите учиться в школу, чтобы донести до 
других учениц, преподавателей и администрации заве-
дения, что это школа христианская, а не марксистская!” 
- призвал он учениц. 

Как сообщает Christian Post, самое возмутительное в 
этой истории то, что, в то время как одних учениц шко-
лы попросили снять крестики, другим по-прежнему 
разрешают носить меховые уши и хвосты как элемен-
ты образов животных, типичных для движения фурри, 
а также предметы с “радужной” тематикой [движение 
ЛГБТ запрещено в РФ – примеч. перев.]. Напомним, 
что представители субкультуры фурри одеваются в 
костюмы определенных антропоморфных животных 
из мультфильмов, комиксов или аниме и общаются от 
лица своих любимых персонажей, хотя, в отличие от 
квадроберов, не копируют повадки или образ жизни 
этих животных. 

В MLC признают, что многие учащиеся приходят сюда 
ради получения образования, а не по религиозным со-
ображениям. При доходе в $39 000 в год школа в пер-
вую очередь не желает обидеть “представителей элиты 
Мельбурна, а не родителей-христиан и их детей”. 

www.christianpost.com 
Перевод: дмитрий Лапа

В роССийСкой акадЕМии 
Наук НаЗВаЛи ТароЛогоВ 
МошЕННикаМи

МоСкВа. Гадание на картах таро для якобы предска-
зания будущего – типичная лженаука, а тарологи – чи-
стейшие мошенники, которые пользуются уязвимостью 
людей в сложных ситуациях, что может приводить к пе-
чальным последствиям для здоровья и жизни потреби-
телей этих услуг, заявили РИА «Новости» в Российской 
академии наук. 

«Эта сфера деятельности относится к типичной лже-
науке – нет никаких доказательств возможности пред-
сказаний по картам таро или по звездам, не говоря 
уже о колдунах. Это мошенники чистой воды, которые 
пользуются уязвимостью людей в сложных ситуациях 
(проблемы со здоровьем, взаимоотношения в семье и 
прочее) и за деньги наживаются на этих людях, их обма-
нывают», - сказали в РАН, сообщает РИА «Новости». 

«Никаких научных доказательств или хотя бы косвен-
ных свидетельств реальности подобных эффектов нет, а 
эффект заключается в психологическом подчинении себе 
другого человека и навязывании ему этих услуг. Имеются 
случаи, когда больные тяжелыми смертельными заболе-
ваниями вместо того, чтобы использовать подходы со-
временной медицины, обращались к колдунам и гадал-
кам с печальным исходом. Это иначе чем преступлением 
назвать нельзя», - добавили в Академии наук.
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НОВОСТИ

Е.Никифоров: Сергей, Вы 
себя позиционировали как 
представителя питерской 
контркультуры?

С.Дебижев: Да, мы всег-
да себя относили именно к 
петербургской контркульту-
ре, пытались стереть свою 
личную историю. Во време-
на СССР было трудно иметь 
инакомыслие, особенно 
в области культуры, так 
как за ней присматривали 
тщательно.

Е.Никифоров: И правиль-
но делали, потому что куль-
тура оказывает на общество 
громадное воздействие. 
Мы начали уже говорить за 
кулисами о значении кино. 
Если общество и власть не 
уделяют культуре достаточ-
но внимания, то будет ли 
это хорошо… В результате 
тогда в Питере сформиро-
валась группа людей, ко-
торые сейчас вошли уже в 
историю. Курехин, Цой…

С.Дебижев: Цоя до сих 
пор все слушают и знают 
наизусть. А Курехина очень 
не хватает.

Е.Никифоров: В прошлых 
передачах мы говорили о 
том, как все эти люди при-
ходили к Богу, взрослели 
духовно, начинали петь о 
красоте мира, а потом на-
чинали воцерковляться. И 
сегодня Сергей Дебижев 
– автор документальных 
православных фильмов. 
Думаю, что Вы вывели доку-
ментальный кинематограф 
на совершенно другой уро-
вень. «Святой архипелаг», 
«Крым» – дорогущее кино, 
масштабное кино. И Ваши 
фильмы сразу становились 
номинантами на главные 
призы крупных фестивалей.

С.Дебижев: Главное, что 
они становились событием 
в культурной жизни.

Е.Никифоров: Почему? 
Они настолько масштаб-
ны и невозможно было это 
не отметить? Или причина 
другая?

С.Дебижев: Зацеплюсь 
за Ваше рассуждение о 
культуре. Это важнейшая 
тема. Мы сейчас в той точке 
вечности, когда необходи-
мо переосмыслить, переза-
пустить огромное количе-
ство процессов, особенно в 
культуре. Появляясь на свет, 
человек сразу сталкивается 
с культурой. Это колыбель-
ные, песни, мифы, обряды, 
живопись, музыка, литера-
тура… Это всю жизнь чело-
века ведет. Понимание того, 
что культура – это главное, 
единственное, что остает-
ся от человека. Культура и 
искусство – единственное, 
что в принципе оправдыва-
ет существование челове-
ка на земле. Если не брать 
фундаментальную религию. 
А если брать, то можно ска-
зать, что только тогда, когда 
существует сильное госу-
дарство, фундаментальная 
религия и традиционная 
культура, когда этот треу-
гольник взаимодействует 
гармонично, тогда насту-
пает спокойное уверенное 
бытие, люди перестают 
нервничать, блуждать в ла-
биринтах мнений, понима-
ют, на какой они стороне, 

понимают цель своей жиз-
ни, само существование 
становится гармоничным. 
Надеюсь, сейчас начнется 
выяснение того, куда мы 
идем, зачем, кто мы такие, 
какое будущее нас ждет. 
Это самый главная пара-
дигма дальнейшего раз-
вития. Мы должны четко 
сформулировать картину 
будущего, яркую, вдохнов-
ляющую. Мы должны начать 
это будущее строить и туда 
отправляться.

Е.Никифоров: Куда течет 
культура? Открытие Олим-
пиады в Париже… Что это 
такое? Что за парад? В ка-
ком направлении тут все 
идет?

С.Дебижев: Направление 
очень четкое. Их конечная 

станция – геенна огненная. 
Та деградация, намеренная 
подмена настоящего боль-
шого культурного процесса 
на извращенное понима-
ние смысла человеческого 
существования. Тут даже 
с нашей стороны не нужна 
критика. Важно просто от-
городиться всем, чем мож-
но. Собственной духовной 
крепостью, духовными за-
конами, которые просто 
не позволят проникать в 
наше общество подобным 
тенденциям. Коль скоро 
мы последние 30 лет на-
ходились под агрессивным 
влиянием совершенно чуж-
дой культуры, нам необхо-
димо это четко осознать, в 
том числе кинематографи-
стам, которые до сих пор 
сидят на голливудской схе-
ме. Во-вторых, нам нужно 
создавать нашу культуру, 
беда которой на сегодняш-
ний день в том, что она не 
наша. Деятели культуры 
должны прийти в себя. Го-
сударство должно понять 
главные ориентиры нацио-
нальной культуры, начать 
ее создавать заново.

Е.Никифоров: Речь не 
может идти об отмене? Как 
они там отменяют русскую 
культуру, понимая, что вся 
она им противна. Мы не мо-
жем поставить железный 
занавес, отключить интер-
нет. Там же масса замеча-
тельных достижений, до сих 
пор еще Европа и Америка 
порождают высокие образ-
цы культуры. Люди думаю-
щие там еще есть?

С.Дебижев: Их все мень-
ше. Эти образцы и люди 
выводятся сейчас в марги-
нальную плоскость. Не при-
ветствуются те направле-
ния, произведения, которые 
и говорят о важном, нуж-

ном, о том, что пришло на 
смену в этом постмодерне. 
Это форменное безобра-
зие. Нам придется вводить 
цензурные ограничения, 
ограничения в доступе. Они 
потихонечку вводятся. Не-
известно, кстати, придется 
ли устраивать этот самый 
железный занавес. Циви-
лизационные противоречия 
между таким глобалисти-
ческим подходом и нашим 
традиционалистским слиш-
ком существенны. Столкно-
вение перешло в горячую 
фазу. Если раньше мы го-
ворили об этом, спорили с 
пеной у рта, то сейчас это 
горячая фаза. То, что сей-
час происходит – не локаль-
ный конфликт, а большая 
серьезная битва двух как 

минимум мировоззрений. 
Наконец, началась великая 
битва сил света и тьмы, и 
нам невероятно повезло, 
что мы оказались ее свиде-
телями, а то и участниками. 
Культура здесь – такой же 
фронт. Кинематограф ведь – 
типичное оружие массового 
поражения. Оно прекрасно 
используется долгие годы. 
Голливуд насаждает свою 
систему взглядов по всему 
миру, делает это успешно, 
транслирует совершенно 
иную картину мира, которая 
идет вразрез с традицион-
ным взглядом на общество. 
Нас пытаются затащить в 
бездушное цифровое вир-
туальное общество, кибер-
панк. Многие же так и рас-
суждают – мол, что поде-
лать, это наше будущее.

Е.Никифоров: Естествен-
ное течение?

С.Дебижев: Да! Но на са-
мом деле это не так. Есте-
ственное течение совер-
шенно другое, прямо про-
тивоположное. Одно дело, 
когда говорят: бери от жиз-
ни все. Отрезок жизни вот 
тебе, после кончины тебя 
ждет мрак, от тебя ничего не 
останется, поэтому нужно в 
этой жизни максимально 
урвать, окружить себя ком-
фортом, властью, деньга-
ми. Но мы-то, слава Богу,  в 
России-матушке понимаем 
мир иначе, ценность семьи 
как таковой, что государ-
ство должно быть большой 
семьей, что жизнь не закан-
чивается моментом, когда 
мы выходим за рамки мира, 
и нас ждет мир новый, к 
которому мы должны быть 
готовыми. Именно поэто-
му у меня появилась идея 
создания фильма «Крест». 
Что есть человек? Какова 
его роль в жизни? Есть ли у 

него миссия? Есть ли Боже-
ственный план? Каковы са-
кральные смыслы креста? 
Каким образом орудие каз-
ни превратилось в орудие 
спасения? Мы, конечно, не 
претендуем на то, чтобы 
объяснить эту тему доско-
нально. Это колоссальная 
тема, которую объяснить 
невозможно. Но возможно 
начать задумываться. Мы 
как раз и приглашаем зри-
теля в путешествие в иную 
реальность, религиозное 
измерение ее, где царству-
ют вера, надежда, любовь. 
Это наша триада, которую 
никак не приемлет запад-
ный мир. Один американ-
ский корреспондент спра-
шивал у меня, в чем наше 
отличие? Мы же так похо-

жи? Что написано на зна-
менах, давайте посмотрим. 
У вас нарисован доллар, а у 
нас на знаменах написано 
– «любовь». И в таком рас-
колотом сознании мир су-
ществовать не может. Мир 
не может идти в одном на-
правлении. Надеюсь на то, 
что великая битва закончит-
ся тем самым многополяр-
ным миром, когда культура 
каждого государства ценна 
сама по себе, чтобы не на-
чалось взаимное проникно-
вение культур. В этом слу-
чае погибают обе культуры. 
А нужно взаимное обогаще-
ние и обмен. Это два раз-
ных подхода! Государство 
должно хранить свою соб-
ственную культуру, изучать 
и другие, это так всегда и 
происходило. Запад всегда 
интересовали восточные 
особенности, восточный 
взгляд на жизнь. Как от-
дельную цивилизацию нас 
интересовал как восток, так 
и запад.

Е.Никифоров: В начале 
мы сказали про питерскую 
молодежь, которая 30 лет 
назад с этого начала – вос-
ток, медитация, Кришна…

С.Дебижев: Это было 
все-таки не повально. И 
это в принципе – болезнь 
рок-н-ролла как такового. 
Рок-н-ролл и кинематограф 
- достаточно деструктив-
ные явления в культуре, но 
как только они попадают на 
нашу почву, то рок-н-ролл 
превращается в смыслы, 
наделяется духовным объе-
мом. Русский рок, в сравне-
нии с обычным, значительно 
более духовен, осмыслен, в 
чем и есть его сила. Понят-
но, что мы прошли все эта-
пы и пережили болезни 
роста, но в конце кон-
цов рок-н-ролл просто 

Сергей ДЕБИЖЕВ битва двух Мировоззрений
Беседа директора Радио «Радонеж» Евгения Никифорова 
с кинорежиссером Сергеем Дебижевым. 

рЕкоМЕНдаЦии СиНодаЛьНой 
коМиССии По БиоэТикЕ 
По ВоПроСаМ, СВяЗаННыМ 
С ПриЧащЕНиЕМ СВяТых ТаиН 

МоСкВа. 15 ноября 2024 года в Российском право-
славном университете святого Иоанна Богослова в 
очно-дистанционном формате прошло очередное пле-
нарное заседание Синодальной комиссии по биоэтике.

Мероприятие возглавил председатель Синодальной 
комиссии по биоэтике, ректор Санкт-Петербургской 
духовной академии епископ Петергофский Силуан.

В ответ на обращения ряда епархий, общественных ор-
ганизаций и частных лиц синодальная комиссия ранее об-
разовала рабочую группу под руководством протоиерея 
Сергия Филимонова для обсуждения вопроса о порядке 
причащения Святых Таин православными христианами, 
страдающими глютенассоциированными заболевания-
ми. Промежуточные итоги работы названной группы об-
суждались на предшествующих заседаниях комиссии.

В ходе текущего заседания члены комиссии приня-
ли «Рекомендации Синодальной комиссии по биоэтике 
по вопросам, связанным с причащением Святых Таин 
лицами, страдающими целиакией, псевдоцелиакией и 
глютеновой аллергией на пшеницу».

Текст документа стал итогом взаимодействия медиков, 
священнослужителей и богословов в попытке осмыслить 
имеющуюся биоэтическую и пастырскую проблему.

Синодальная комиссия по биоэтике/
Патриархия.ru

гоСдуМа ПриНяЛа ПоПраВку 
о МоНашЕСТВЕ В ЗакоНЕ 
о ПроПагаНдЕ ЧайЛдФри

МоСкВа. Госдума на пленарном заседании приняла 
поправку, исключающую распространение информации 
о монашеском образе жизни и обете безбрачия из-под 
действия закона о наказании за пропаганду чайлдфри, 
сообщает РИА «Новости». 

Соответствующая поправка была подготовлена ко 
второму чтению законопроекта о штрафах до 5 миллио-
нов рублей за нарушение запрета пропаганды идеоло-
гии отказа от деторождения. 

Поправкой устанавливается, что распространение 
информации, а также совершение публичных действий, 
направленных на формирование привлекательности 
монашества и монашеского образа жизни, соблюдения 
обета безбрачия (целибата) и связанном с ними отказе 
от деторождения не является административным право-
нарушением, если основаны на внутренних установле-
ниях централизованных религиозных организаций или 
религиозных организаций, входящих в их структуру.

Руководитель правового управления Московской Па-
триархии игумения Ксения (Чернега) ранее рассказала 
«Новости», что поправка о выводе информации о мона-
шестве из-под действия законопроекта о запрете про-
паганды отказа от рождения детей разработана право-
вым управлением Московской патриархии совместно с 
Советом Федерации РФ, она касается сведений о мо-
нашестве, обете безбрачия и целибате, основанных на 
внутренних установлениях религиозных организаций.

о ЗаПрЕТЕ ПриНиМаТь дЕТЕй 
МиграНТоВ В шкоЛы БЕЗ ЗНаНия 
руССкого яЗыка

МоСкВа. Заместитель управляющего делами Мо-
сковской Патриархии архиепископ Зеленоградский 
Савва (Тутунов) в своем Telegram-канале назвал «вер-
ной и нужной» инициативу о запрете зачисления детей 
мигрантов в школы без подтверждения знания русского 
языка, сообщает РИА «Новости». 

Ранее во вторник спикер ГД Вячеслав Володин сооб-
щил, что в Госдуму внесут законопроект о запрете за-
числения детей мигрантов в школы без подтверждения 
знания русского языка. 

«Инициатива, верная и нужная. Если она реализует-
ся, то хотя бы освободит детей от ограничений «равне-
ния на отстающего», - написал архиепископ Савва.

По его словам, основой законодательства «должна 
быть идея, идеология, принцип». «Демографический 
принцип существования России состоит в том, что 
ядром ее является русский православный народ, объ-
единяющий весь многонародный народ России. Имен-
но об этом многократно говорил Святейший Патриарх 
Кирилл: при цивилизационном народозамещении мы 
утратим Россию», - подчеркнул иерарх. 

Архиепископ привел несколько цитат Патриарха Ки-
рилла, в частности, о том, что присутствие людей дру-
гой культуры, языка и религии на территории России 
допустимо, но непременным условием должно быть 
«уважение к русскому народу, к русской культуре, то 
есть к культуре большинства». 

Архиепископ подчеркнул, что речь не идет о конфлик-
те между православными и мусульманами, а «о демо-
графических процессах, которые могут радикально из-
менить природу нашей страны и нашего государства».
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НОВОСТИперестал существовать. 
На сегодняшний день 
нет никакого Виктора 

Цоя, который бы вел за со-
бой целое поколение. Нет 
Курехина, который бы вдруг 
своими парадоксальными 
проявлениями вдохновлял 
бы интеллектуальную элиту. 
Это просто выродилось в 
обычную попсу, тут и гово-
рить не о чем. Сейчас зада-
чи стоят совершенно дру-
гие. Задачи по формирова-
нию собственной культуры, 
воссозданию ее на основе 
традиции, которая, как из-
вестно, не есть прошлое, но 
вечное.

Е.Никифоров: Джаз вооб-
ще этнически окрашен. Не-
гритянская музыка. С него 
все и пошло. У нас он по-
разительным образом фор-
мировался. Алексей Коз-
лов, которого мы все зна-
ем, прошёл удивительную 
эволюцию. Он в интервью 

говорил, что нащупал, где 
этот самый русский джаз. 
Каждая культура оставляет 
свои достижения, которые 
преобразуются в язык, по-
нятный с возрастом. То, что 
я встречаю в джазе, даже 
мне в моем возрасте при-
ятно слушать, а джаз 60-
70-хх годов уже просто не 
интересен…

С.Дебижев: Джаз сам по 
себе как выходец из аф-
риканских глубин с его ре-
лигиозными барабанными 
ритмами очень сильно воз-
действовал на европейскую 
культуру. Это негативное 
воздействие. Джаз и рок-н-
ролл фактически уничтожи-
ли музыкальную культуру, 
которая неизвестно во что 
бы превратилась, не будь 
этого. Так же неизвест-
но, как бы существовала 
русская культура, не будь 
Октябрьской революции. 
Творческая задача вообще 
- представить себе, как все 
это выглядело бы. Россия-
матушка временами пере-
живает такое время, когда в 
один и тот же момент живет 
такое количество гениев. А 
последнее явление «Сере-
бряный век» - это был же 
просто невероятный по-
тенциал, который просто 
уничтожили…

Е.Никифоров: А дальше? 
Не хуже ведь? Смыли, уни-
чтожили, верно, но дальше 
пошел бронзовый век. Же-
лезный поток в литературе, 
Прокофьев, глыбы в музыке 
и искусстве. Вообще по-
тенциал России не увял. 
Кого ни возьми – тут даже 
на примерах крайне ле-
вой культуры кругом одни 
достижения.

С.Дебижев: Просто наша 
страна обладает неогра-
ниченным потенциалом 

- внутренним духовным, 
культурным. Нам есть всег-
да что сказать. Появляют-
ся те, кто могут делать это 
выразительно и ярко, и во-
прос в том, что давненько 
не было ничего подобного. 
И это как раз потому, что 
мы находимся под воздей-
ствием чуждой нам куль-
туры. Мы постоянно с ней 
контактируем. Везде звучит 
зарубежная музыка, везде 
надписи на иностранном, 
наших детей пичкают или 
диснеевскими продукта-
ми или под-диснеевскими, 
которые наши аниматоры 
с успехом изготавливают. 
Кинематограф полностью 
поддался на голливудскую 
схему. Зритель уже уста-
ет от этого. Смотришь наш 
фильм на какую-то достой-
ную тему, но через 15 минут 
уже знаешь, что произой-
дет, чем все закончится. 
Это не культурный процесс, 

это развлечение. Кинема-
тограф скатился к тому, 
что стал или пугать, или 
щекотать.

Это мощнейший инстру-
мент, который надо исполь-
зовать. Государство должно 
конкретно поддерживать, 
инициировать, продвигать 
свои идеи. Церковь с ее 
влиянием и возможностями 
тоже должна поддерживать 
5-6 игровых фильмов в год, 
несколько документальных, 
анимационных. Анимация 
– важнейшее направление, 
потому что нужно начинать 
с детей.

Е.Никифоров: Недавно 
я пересмотрел давнишний 
мультфильм «Серая шей-
ка». шедевр Наш ответ на 
всю глобалистику. шедевр 
по графике, а сюжет, а чув-
ства? 1949 год!

С.Дебижев: Как нари-
совано! С каким вкусом, 
образованием, умением, 
пониманием.

С.Дебижев: А Путеше-
ствие «Нильса с дикими 
гусями»,«Маугли»? Колос-
сальное количество сде-
ланного. В нашей культуре 
достаточно тем. Норштейн 
с его «Ежиком в тумане» и 
«Сказкой сказок» выходит 
на большой экран. Ведите 
туда детей. Не показывайте 
им этот шлак динамичный, 
яркий и бессмысленный. 
Как известно, чтобы постро-
ить новую жизнь, начинать 
нужно с детей. Анимация, 
сказки, стихи. Именно куль-
тура формирует человека, 
ничто другое. Остальное – 
следующий этап. Как гово-
рил художник Андрушкевич, 
когда я у него просил совет 
о налаживании новой жиз-
ни, новой элиты, он сказал, 
что просто нужно покрыть 
страну кадетскими корпу-

сами и институтами благо-
родных девиц. Я бы сюда 
добавил еще достойные 
православные школы.

Для формирования но-
вой элиты необходимо не 
так много людей, необ-
ходимы просто светочи, 
и именно это важно. Всю 
историю человечества 
были достижения, свето-
чи, которые поставили ряд 
различных планок. Ясно, 
что мы не можем ожидать, 
что какой-то скульптор 
дойдет до уровня Мике-
ланджело, но он должен 
иметь эту планку, тянуться, 
понимать. Каждый архи-
тектор должен понимать 
свою задачу. Архитектура 
умерла на сегодняшний 
день и превратилась в чи-
стую технологию, из ада 
начали подниматься все 
эти небоскребы и про-
чий ужас. Разве что не так 
давно владыка Тихон шев-

кунов в Крыму построил 
настоящий византийский 
мир. Безупречный. С че-
репичными крышами и 
современными техноло-
гиями. Никто не отрицает 
технологий, не предла-
гает щи лаптем хлебать, 
лыко вязать. Вопрос в том, 
что цель и место должны 
быть определены. И да-
вайте трудиться, потому 
что жизнь человека – ис-
пытание. Каждый должен 
приложить усилия, чтобы 
понять свою миссию и об-
щую, а она всегда диктова-
ла свои условия силовые, 
культурные. Европу в этом 
смысле еще придется и от-
страивать, и вразумлять.

Е.Никифоров: Европа хо-
роша тем, что накопила за 
годы эти гумус культуры. Он 
сказывается во всем. Это 
великолепное чувство кра-
соты, которое у них в жизни 
присутствует, к сожалению, 
выродилось в культуру уни-
таза и умывальника. Кера-
мика потрясающего свой-
ства, но чего-то крупного 
нет. В защиту Европы скажу, 
что, как и на Украине, беда 
в том, что меньшинства 
легко захватывают власть 
и начинают управлять боль-
шинством. В сказке про 
Тараканище хорошо описа-
на технология управления 
обществом. Важно, кто за-
казчик, продюсер - крайне 
важная фигура, которая 
может продвигать продукт, 
может увидеть достойное, 
вести, устраивать это пра-
вильно. Фильм «Крест» за-
мечательный, у меня зудит 
уже номинировать его на 
фестивале. А то платят за 
всякую дрянь… Легко уви-
деть, как галерейщики мо-
нетизировали абстрактную 
культуру, самую низкую, 

которую они навязывают 
обществу. За этими мазил-
ками что стоит… Три капли 
на холсте, а кто-то стоит и 
любуется. А где тот маль-
чик, который вскрикнет, что 
король-то голый?!

С.Дебижев: Вы абсо-
лютно правы! Посмотрим 
на выставки сегодня и те, 
что происходили в конце 
50-хх, когда выставлялись 
писсуары, заспиртованные 
акулы. Сегодня на биеннале 
видишь то же. У этого нет 
перспективы, а сплошная 
интеллектуальная наглость, 
чаще всего без образова-
ния, вкуса, понимания целей 
искусства, что по слову ве-
ликого Аристотеля – катар-
сис, очищение, возвышение 
человека. Они же наоборот 
хотят его ввести в состоя-
ние оторопи. Надо сказать, 
им это удается. Еще хуже, 
что удается и продавать 
этот ужас. Они научились 
так запутывать людей, что 
те просто не видят голого 
короля. Если куратор гово-
рит, то наверное это круто? 
А на деле – пустота. Жаль, 
что это все пошло от нас, в 
каком-то смысле. Малеви-
чи, Кандинские транслиро-
вали это. Мир принял схему 
изменения человеческого 
существа, его бытия через 
революционные преобра-
зования такого фантомного 
свойства.

Е.Никифоров: А помните 
фильм Ларса фон Триера 
«Меланхолия»? Там эпизод, 
когда все представители 
СМИ на него невероятно 
взъелись? Автор показыва-
ет атмосферу уныния, кото-
рая наступает перед смер-
тью мира. Герой понимает, 
что все заканчивается, за-
крывает книги, где написано 
про упомянутых малевичей 
и прочих, а открывает те, 
где написано про Тициана… 
понимает, где настоящая 
ценность!

С.Дебижев: Про это еще 
Тарковский говорил…

Е.Никифоров: Искус-
ственное моделирование 
мира не дает никаких цен-
ностей. Вы совершили 
большой подвиг… если бы 
мне дали задание сделать 
фильм о кресте, то что бы 
можно было сделать… Кель-
тский крест? Руны дикие? А 
что дальше… Крест, о ко-
тором Вы говорите - крест 
спасения миру?

С.Дебижев: Призываю на-
ших слушателей прийти по-
смотреть картину «Крест». 
Это не религиозная про-
поведь, но попытка разо-
браться в том, что из себя 
представляет крест как на 
символическом, духовном, 
конкретном уровне. Он объ-
единяет миллиарды людей. 
Этот символ обладает мощ-
ной энергией. Попытаться 
понять смысл важно. Что-
бы понять крест, его нужно 
иметь внутри себя. Нужно 
иметь понимание того, что 
есть вечность, бесконеч-
ность, на пересечении двух 
этих глобальных явлений 
возникает крест. Если чело-
век руки расставит, он тоже 
крест. У нас не стояла за-
дача во всех подробностях 
рассказать, что такое крест. 
Это слишком большая тема, 
которая лежит даже не в 
зоне аналитики, но духов-
ного опыта. Поэтому мы 
просто пытаемся сделать 
шаг, начать разговор. Наше 
общество к этому готово. 
Оно насмотрелось этих 
всех бирюлек, наигралось, 
ему надоела легковесность, 
оно готово к серьезному 
разговору, и мы пытаемся 
этот разговор вести.

В МоНаСТырЕ Под БЕрЛиНоМ 
раССкаЗаЛи оБ иНТЕрЕСЕ 
НЕМЦЕВ к ПраВоСЛаВиЮ

МоСкВа. В Германии есть православные общины, 
основанные православными коренными немцами, у 
немцев чувствуется интерес к православию, рассказал 
РИА «Новости» настоятель Свято-Георгиевского мона-
стыря Московского патриархата в Гётшендорфе под 
Берлином игумен Даниил (Ирбитс). 

«У нас 3-4 общины немецких по Германии, где священ-
ники – сами немецкоязычные коренные немцы, и они 
служат для немцев, приводят их в православие и катехи-
зируют. Что касается нашего региона и нашей федераль-
ной земли Бранденбург, то интерес коренных немцев к 
православию наблюдается. Скажу об этом по примеру 
нашего монастыря в Гётшендорфе: к нам на службы хо-
дят и местные коренные немцы, несколько человек мы 
даже покрестили этим летом. Буквально вот на днях 
мы крестили одного молодого человека, немца, он сам 
живёт в Пренцлау – это в нашей земле, в Бранденбур-
ге. Он ещё год назад подходил ко мне и спрашивал про 
православие, я ему дал литературу на немецком языке и 
сказал ему готовиться. Он тщательно готовился, и в сен-
тябре этого года попросил меня, чтобы я его покрестил, 
он сам выбрал имя Серафим, с которым был крещен», – 
рассказал игумен Даниил, сообщает РИА «Новости». 

Монастырь в Гётшендорфе, добавил он, вызывает 
интерес у немецких туристов. 

«Что касается региона Уккермарк, где находится наш 
монастырь, то у нас в этом году много приезжало авто-
бусов, и ещё будет в конце ноября автобус с местными 
немцами, которые интересуются монастырем и право-
славием. Тем более, мы сейчас начали расписывать ал-
тарную часть храма, занимаемся его строительством, 
– рассказал настоятель. 

При этом он отметил, что всегда были желающие по-
ступить в монастырь, но ввиду его небольшого размера 
сейчас людям приходится отказывать в принятии. 

«Он у нас небольшой. На данный момент нас пять че-
ловек в монастыре, и это уже высшая планка, потому 
что у нас уже нет свободных келий. А так – летом приез-
жают паломники, женщины и мужчины, которые просто 
трудятся в монастыре без постоянного проживания: 
ставят палатки либо приезжают одним днём», – пояс-
нил игумен Даниил.

МоНаСТырЮ ПрЕПодоБНого 
иоВа ПоЧаЕВСкого ПЕрЕдаЛи 
кЛЮЧи оТ ЗаМка ЗайФридСБЕрг

БЕрЛиН. 10 ноября 2024 года в мужском монастыре 
преподобного Иова Почаевского Германской епархии 
Русской Зарубежной Церкви торжественно отметили 
передачу ключей от замка Зайфридсберг в Баварии.

Около 500 верующих прибыли со всей страны, чтобы 
принять участие в первом молебне у стен будущего мо-
настыря, сообщает «Вестник Германской епархии».

В торжествах приняли участие митрополит Берлин-
ский и Германский Марк, епископ штутгартский Иов, 
братия обители преподобного Иова Почаевского в Мюн-
хене, священнослужители, многочисленные прихожане 
разных приходов Германской епархии, благотворители 
монастыря, представители местных властей.

Епископ Иов поблагодарил собравшихся. «Началась 
новая глава как для Православия в Германии в целом, 
так и для замка Зайфридсберг, который долгие годы 
находился в запустении», — сказал, в частности, ар-
хиерей. Владыка Иов рассказал о том, что в ближайшее 
время специалисты составят подробные схемы поме-
щений и начнется точное планирование работ в замке.

После молебна и приветствий в вестибюле главного 
здания состоялся концерт хора кафедрального собора 
Новомучеников и исповедников Российских в Мюнхене 
под управлением В.В. Циолковича.

официальный сайт рПЦЗ/Патриархия.ru
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Если бы была невоз-
можна перемена судьбы 
ушедших от нас братий, то 
зачем была бы нужна мо-
литва? Василий Великий 
говорит о том, что бывает 
большая польза усопшим, 
когда Церковь о них молит-
ся, в особенности прино-
сится Бескровная жертва 
за их грехи. Перемена, мы 
верим, по молитвам Церк-
ви возможна.

Сразу после кончины бы-
вает частный суд над каж-
дым - по тому, что сделал, 
как верил, как каялся, как 
молился. Душа занимает 
определенное ей место. 
Но будет же еще Страшный 
Суд, когда мир кончится 
и когда уже окончательно 
будет определено каждому 
свое место. Святая Цер-
ковь об этом напоминает 
особо в неделю о Страш-
ном Суде.

- Можно ли подавать 
записки на панихиду о 
некрещеных?

- Люди некрещеные, как 
я считаю, это те, кто сам 
выбрал свой путь. Мы же 
не крестим насильно, что 
это будет? Он не крещен, а 
мы будем панихиду по нему 
служить. Человек не может 
ответить нам, он сделал 
выбор в течение жизни, и 
положиться можно только 
на волю Божию.

Как Господь поступит, так 
и поступит, мы не предвос-
хищаем суда Божия. Если 
мы не отслужим панихиду, 
то это не значит, что Го-
сподь отвернулся. Дело не 
в этом. Некоторые люди 
пропали без вести, помо-
литься о них некому, что 
это должно означать? Если 
он был настоящим христи-
анином, неужели Господь 
его не примет?

Молиться, конечно, на 
панихиде о некрещенных 
не стоит. А вот делать за 
них добрые дела – хоро-
шо. Они и нам самим очень 
полезны.

- радоваться или го-
ревать, когда человек 
умирает?

- Это вопрос очень не-
простой. Думается, что 
лучший ответ на него могут 
дать те, кто имеют на попе-
чении человека, стоящего 
на пороге этой жизни, или 
кому-то поставили неуте-
шительный диагноз, и по-
нятно, что надо думать об 
итоге жизни своей, или кто-
то уже весьма стар и пони-
мает, что в скором времени 
придется предстать перед 
Богом. А нам, которым ка-
жется, что до смерти еще 
далеко, трудно ответить на 
этот вопрос. Если я сейчас 
расскажу о том, что, конеч-
но, надо радоваться в таких 
трудных обстоятельствах 
жизни, то это может про-
звучать не очень убеди-
тельно, но все же я попро-
бую осторожно ответить. 
Мы все хорошо знаем, что 
наша жизнь здесь конечна. 
Предмет нашей веры, од-
нако, состоит в том, что Бог 
ждет нас на своем пиру. 
Пир Божий – не выдумка, 
о нем говорится в Новом 
Завете. Мы знаем, что Го-
сподь рассказывает прит-
чу про званых на пир, куда 
некоторые пришли, а боль-
шинство отказались под 
разными предлогами. Пир 
выходит за пределы мира 
нашего, он происходит там 

в Царствии Божием. Мож-
но только откликнуться и 
попасть туда только после 
своей кончины. Кто идет 
на пир с радостью, может 
иметь совсем туда непро-
стую дорогу. Это не то же, 
что на такси доехать туда, 
где друг дает пир. Надо 
пройти испытания, сложно-
сти, транспорта на этой до-
роге нет, богатые, бедные - 
все идут одним узким, тер-
нистым путем. Конец этого 
пути вообще очень сложен. 
Когда мы, священники, от-
певаем людей, то там не 
говорится радоваться и ве-
селиться, но сказано: «пла-
чу и рыдаю, егда помышляю 
смерть». Известное песно-
пение из чина отпевания. 
Есть также прокимен «Бла-
жен путь, воньже идеши 
днесь душе, яко уготовася 
тебе место упокоения». 
Блажен путь, в который ты, 
душа, сегодня идешь. Это 
прямое обращение к умер-
шему человеку, не телу 

его, потому что оно нежи-
вое более, а к душе. Мы 
верим, что в течение трех 
дней после смерти душа 
не отрывается от земных 
сфер, а может даже при-
сутствует при отпевании. 
К душе и обращается чтец 
апостола этими словами. 
Отнестись к этому серьез-
но, как в делу решенному 
можно только, если чело-
век сознательно готовился 
к переходу, по возможно-
сти исповедовался, прича-
стился, тогда путь этот бла-
жен. Все плачут и рыдают, 
а путь – блажен. Моменты 
противоречия, но пара-
доксальным образом чин 
отпевания сочетает в себе 
и радостное, и печальное. 
Знаем прекрасно, что те, 
кто только похоронил близ-
кого человека, то они часто 
начинают испытывать свою 
совесть – вспоминают, что 
они недодали усопшему, 
хотя могли бы, то тогда 
может быть побольше про-
жил… Это, кажется, неиз-
бежно. Горевание, пережи-
вание чувства вины перед 
усопшим, которые люди 
часто приносят потом на 
исповедь. Поплакать надо, 
погоревать, но и порадо-
ваться, если вам хорошо 
известно, что человек ушел 
в надежде воскресения, 
жизни будущего века. Если 
человек совсем неверую-
щий был, то надо помнить, 
что в конечном итоге – ре-
шает Господь. Однако зовет 
Господь тех, кто откликает-
ся. Притча евангельская о 

том же говорит. Все сегод-
ня знают о христианстве, 
знают о зове – надо добрые 
дела творить, причащать-
ся, исповедоваться – все, 
что в Церкви очень важ-
но, но приходят далеко не 
все. Горечь тех, кто прово-
жает в последний путь че-
ловека, не знавшего Бога, 
велика и потому, что люди 
совершенно не знают, что 
дальше с душой, как и что 
теперь будет. А если так, 
можно ли что-то сделать? 
Можно помочь усопшим! 
Молитвой. Если человек 
крещен, если минимально 
хотя бы верил в то, что Бог 
есть, Церковь есть, но туда 
сам он не пришел, можно 
молиться. Это будет важно 
и для нас самих, оставших-
ся здесь. Молитвой друг за 
друга да исцелеем. Правда, 
это больше о тех, кто еще 
жив, но поскольку наша бо-
лезнь церковная – грех, то 
по молитвам Господь как-
то простит, загладит грехи. 

Можно делать за человека 
добрые дела. Опять-таки, 
дело доброе делаем, помо-
лимся за нашего усопшего: 
Господи, прими мое это 
доброе дело за такого-то 
человека. Он не смог, я де-
лаю за него. Прими! Можно 
таким образом выйти из 
бесплодного скорбного со-
стояния, когда есть страх, 
что чего-то усопшему ты 
не додал. Важно и нужно – 
делать что-то за человека. 
Тогда исполняющему бу-
дет как бы двойная поль-
за – делает и за себя, и за 
усопшего.

- Что такое достойные 
плоды покаяния?

- Речь о том месте Свя-
щенного Писания, где Ио-
анн Креститель крестит 
пришедших на Иордан и 
проповедует покаяние. 
Практика омовения при-
надлежит не только хри-
стианам, это практика и 
других религий - символ 
чистоты. Здесь речь и о ду-
ховном омовении. Книжни-
ки и фарисеи, и лицемеры 
пришли к Иоанну, который 
называет их порождением 
ехидниным и призывает 
принести плоды, достой-
ные покаяния. Не из страха, 
а из перемены внутрен-
ней! Покаяние – перемена 
жизни. Тогда и плоды его 
настоящие.

- Если христос учил 
нас подставить щеку, то 
когда правомерно дать 
сдачу?

- Мой отец протоиерей 
Дмитрий Дудко часто отве-

чал на этот вопрос так. Он 
рассказывал о случае, ког-
да человек, который желал 
испытать настоящее хри-
стианство человека, подо-
шел и ударил его по щеке. 
Тот, поняв, что его испы-
тывают, подставил вторую 
щеку. Тот ударил и замах-
нулся, чтобы ударить еще. 
И тогда испытуемый сказал, 
что это уже «третья щека» и 
защитил себя, свалив того 
на землю. То есть две щеки 
– довольно. Есть пределы. 
Они не должны нарушаться. 
Если мы будем простирать 
принцип до бесконечности, 
то выходит, мы сами одер-
жимы каким-то пацифиз-
мом. На нас идут войной, а 
мы должны сложить руки и 
пассивно наблюдать? Надо 
остановиться, взять ору-
жие, чтобы зло воинствую-
щее остановить, когда это 
касается не только нас, но 
и других наших братьев. 
Зло можно стерпеть по от-
ношению к себе, но если 
оно угрожает другим, его 
надо останавливать.

- Евангелие от Марка 
16 стих 17: «уверовав-
ших же будут сопрово-
ждать сии знамения: 
именем Моим будут из-
гонять бесов; будут го-
ворить новыми языками; 
будут брать змей; и если 
что смертоносное вы-
пьют, не повредит им; 
возложат руки на боль-
ных, и они будут здоро-
вы». раньше такое было, 
почему сейчас нет? я 
не могу выпить смерто-
носное так, чтобы не по-
вредиться. кто сегодня 
может возложить руки и 
излечить?

- Эти вопросы рано или 
поздно встают перед каж-
дым, кто читает Евангелие.

Скажу вам, шарлатаны и 
сектанты с удовольствием 
говорят, что это все так, и 
подчеркивают эти вопро-
сы и начинают попытки 
воспроизводить это. Есть 
в сети множество записей 
собраний сект. Зрелище не 
для поста, да и вообще не-
приятно – люди корчатся, 
падают, якобы из них ис-
ходит злой дух. Это либо 
инсценировка, либо люди 
действительно поврежде-
ны психически. Сектанты 
ложно пытаются показать 
эти слова из Писания в 
действии.

У св. Иоанна Златоуста 
есть ответ на этот вопрос, 
который волновал людей 
уже очень давно. Не про-
исходит этого потому, что 
все имеет свою цель! Го-
сподь не пришел, чтобы 
люди жили здесь вечно. 
Даже самые благочести-
вые не достигли возраста 
праотцев, которые жили 
сотни лет. Смерть ни от 
кого не ушла. Даже святой 
Лазарь четверодневный, 
которого Господь воскре-
сил, в конце концов умер. 
Св. Иоанн Златоуст тоже 
размышляет об этом. Он 
говорит, что когда Господь 
произнес эти слова, то 
обращал это конкретно 
апостолам, которые все 
приняли от Господа и не-
дужных восстанавливали 
и воскрешали. Все относи-
лось к апостолам! Им была 
дана великая благодать 
сил, проповеди – всего. В 
речи апостола Петра была 
такая сила, что обраща-
лось одновременно до 
5 тысяч человек. Вот 

окончание. 
Начало на стр.1

вопросы о вере и спасении
Протоиерей Михаил Дудко, настоятель храма святителя Иннокентия Московского

в Бескудникове, отвечает на вопросы слушателей радио «Радонеж»

ЧиТаЕМ БиБЛЕйСких ПророкоВ - 
ПрЕМьЕра радиоЦикЛа

Пророки – ветхозаветные праведники, обла-
давшие непосредственным опытом Богооб-
щения, возвещавшие современникам волю 
Бога. Они были посланы Богом, чтобы напо-
минать о Его воле. Их слова и ныне звучат в 

Богослужениях, но много ли мы знаем о них? В первой 
передаче нового радиоцикла кандидата философских 
наук Ильи Вевюрко читаем и вслушиваемся в Преди-
словие к Острожской Библии, ее первопечатному изда-
нию на церковнославянском языке, опубликованному 
Иваном Фёдоровым. 12.09.2024 в 20.00.

дрЕВНЕруССкая ЛиТЕраТура 
как БиБЛия руССкого Народа. 
руССкиЕ СкаЗки

Богатейшим источником знаний для понима-
ния истории нашего Отечества, традиций и 
уклада жизни его народов, законов, по кото-
рым развивалась русская литература, явля-
ются народные сказки. Многовековая народ-

ная мудрость, представления простых людей о добре и 
зле, их мечты и страхи заключены в них. Сегодня свой 
рассказ о древнерусской литературе автор радиоцикла 
писатель, литературовед Светлана Николаевна Кайдаш-
Лакшина посвятила сказкам. 06.09.2024 в 20.00.

ЗНаТь корНи СВоЕго рода
Всякий ли современный русский человек 
знает свой род хотя бы до седьмого колена? 
О том, что дает такое знание для души и даже 
для судьбы, рассказывает в очередной сво-
ей передаче внук священника, новомученика 

Земли Русской, писатель, публицист, историк Лев Ми-
хайлович Анисов. Рассказывает с болью о тяжелых испы-
таниях, выпавших на долю его предков. Но и с радостью 
за драгоценные открытия во время поисков родовых 
корней. Беседует Елена Смирнова. 12.09.2024 в 19.00. 

ПроТоиЕрЕй диМиТрий рощиН: 
Бог ЧаСТо СоВСЕМ НЕ оТВЕЧаЕТ 
НашЕМу ПрЕдСТаВЛЕНиЮ о НёМ

Много разных тем и вопросов удалось нам 
охватить в этой беседе с протоиереем Дими-
трием Рощиным, настоятелем храма св. Ни-
колая на Трёх Горах в Москве. Самым важным 
аспектом нашего разговора можно назвать 

размышление о том, что есть христианство в нашей рус-
ской жизни. Николай Бульчук. 13.09.2024 в 22.03. 

око ЦЕркоВНоЕ. НЕТ НиЧЕго 
На ЗЕМЛЕ драгоЦЕННЕЕ 
БожЕСТВЕННой ЛиТургии
«Если собрать драгоценности всего мира, выкопать все 
золото, драгоценные камни, достать со дна морского 

весь жемчуг и положить на одну чашу весов, 
а на другую — Литургию, совершенную про-
стым священником в самом бедном сель-
ском храме, то чаша весов с Божественной 
Литургией перетянет», - вспоминаем слова 

священномученика Серафима (Звездинского). Протои-
ерей Анатолий Фролов и протодиакон Павел Трошинкин 
продолжают объяснять чинопоследование Божествен-
ной Литургии. 15.09.2024 в 22.00. 

БогоСЛоВиЕ дЛя МиряН. 
ТриадоЛогия. СВяТыЕ оТЦы 
ПроТиВ ЕрЕСи ариаНСТВа
Спор о Святой Троице в начале IV века оказался судьбо-

носным: отрицая единосущие Христа Отцу, 
арианство угрожало разрушить самые сущ-
ность и основание христианской веры: чело-
вечество нуждается в спасении, но спасение 
возможно только от Бога, поэтому Христос 

и Человек, и Бог, иначе мы не спасены. Свт. Афанасий 
твердо знал, что, только отстояв единосущие, можно 
отстоять чистоту христианской веры. В эфире новая пе-
редача из авторского радиоцикла доцента ПСТГУ Сер-
гея Чурсанова. 17.10.2024 в 20.33.
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сколько даров Господь 
даровал апостолам!

Церковь была ещё в 
самом начале. Со скоро-
стью пожара распростра-
нялось новое учение, хри-
стианство стало религией 
многих во всех известных 
странах и пространствах. 
Но ведь это так далеко 
от центра мира, от Рима! 
Сила Божия была такой, 
что люди массово обра-
щались в христианство. 
Очень во многом этому 
способствовало героиче-
ское поведение первых 
христиан, которые шли 
на мучения. Апостолы 
тоже окончили жизнь му-
ченически, что произво-
дило на людей огромное 
впечатление.

Иоанн Златоуст гово-
рит, что все эти дары даны 
с огромным преизбытком 
потому, что Церковь долж-
на была вырасти в первые 
годы после вознесения 
Христа на Небо.

Говорить, что у нас долж-
ны быть такие же дары, не-
сколько самоуверенно. Лю-
бое дерево в начале раз-
вития – семечко, которое 
меняется на протяжении 
жизни. То же и святая Цер-
ковь. То, что имела в нача-
ле, потеряла, а во многом 
потому, что христиане по-

следующих времен просто 
оказались недостойны.

Сейчас у нас есть масса 
возможностей прилагаться 
к Церкви, жить с ней одной 
жизнью, читать Писания, 
тогда же кроме слов апо-
столов и их чудес ничего 
не было. Даже Священного 
Писания не было, прочи-
тать ничего было нельзя. 
Оставалось только под-
креплять истинность своих 
слов чудесами. Поэтому 
сравнивать сейчас себя с 
теми, кому были тогда ска-
заны эти слова, попросту 
невозможно.

- Если человек три не-
дели не приходил на вос-
кресную службу, раньше 
его отлучали. Сейчас, 
совсем не так?

- Об этом я слышал, когда 
еще был юношей, подрост-
ком, то есть довольно дав-
но. Моим отцом это прави-
ло часто повторялось, всем 
своим духовным чадам он 
говорил, что посещение 
храма - священная обязан-
ность каждого. 

Есть правило, что если 
трижды человек пренебре-
гает (подчеркну - прене-
брегает) Литургией, хра-
мом, общением, то он от-
лучается от Церкви. Тогда 
это может быть было легче 
выполнить, чем сейчас, а 

может быть и труднее. Все 
в мире относительно. Важ-
но, что есть заповеди, по 
которым один день в неде-
лю мы должны посвящать 
Богу. Должна быть дис-
циплина везде: в учении, 
работе, соблюдении здо-
ровья, а в духовной жизни – 
тем более. Важный крите-
рий – посещение храма. В 
шесть дней мы должны де-
лать дела свои, а в седьмой 
день - Господу. Правило это 
строго. 

К нашему стыду, иудеи 
в Израиле субботу соблю-
дают очень строжайше, на 
улицах народа нет, мага-
зины закрыты, учреждения 
тоже. Почему мы не мо-
жем соблюсти воскресный 
день? Неужели под пред-
логом того, что за рабочую 
неделю у нас накопились 
дела? У иудеев тоже на-
копились, уверен. Пока 
Европа придерживалась 
еще христианских тради-
ций, там тоже воскресение 
почиталось – хлеба нельзя 
было купить, потому что 
все было закрыто. Нельзя 
работать – это было само 
собой разумеющимся. Хо-
рошие примеры полезно 
перенимать, а я часто вижу 
тех, кто приходит не то что 
раз в три недели, но ино-
гда лишь святой воды на-

брать на Крещение, яйца 
освятить на Пасху, и может 
быть зайдет на Рождество. 
Назвать таких христиана-
ми язык не поворачивает-
ся, но а сами они скажут о 
себе утвердительно. По их 
мнению, достойно похвалы 
то, что они за водой при-
ходят и на Пасху, да разве 
иногда по дороге не рабо-
ту в трудный день свечку 
поставит. Я иронизирую 
немного, но не напрасно 
такие правила установле-
ны. Заповедь Божия пове-
левает каждую неделю не 
работать, но ходить в храм, 
заниматься благотвори-
тельностью, помогать в 
храме. В нашем храме по-
следние годы мы обраща-
лись за помощью наших 
прихожан, так и стар, и 
млад приходили помогать. 
Даже ветхие старушки же-
лали поучаствовать. Храму 
надо помогать! Среди этих 
дел нельзя забывать, что 
воскресение – день, ког-
да нужно исповедоваться, 
причаститься Святых Хри-
стовых Тайн и с сердцем, 
полным благодати, поне-
сти это себе в дом на буду-
щую трудовую неделю. Бог 
вас благословит. А если 
не благословит, то сколь-
ко ни трудись, все уйдет в 
пустоту.

Дорогие братья и сестры, 
хочу поделиться с вами набо-
левшим, особенно за послед-
ние дни и недели.

Думаю, что наше самое 
слабое место - это наша раз-
общенность. 1000 лет Россия 
исповедует православие. 
Вместе с другими братскими 
народами, которые испове-
дуют и мусульманство, и буд-
дизм, и другие веры, мы идем 
дорогой, на которой встреча-
ем не только друзей, но и тех, 
кто не просто не любит нас, 
но патологически ненавидит. 
И здесь наша разобщенность 
только на руку врагу. Собор-
ность - это, пожалуй, главное, 
чему учит Церковь Христова.

Тот, кто утвержден хоть 
сколько-то в Православии, 
знает, что соборность - это 
когда православные люди 
ощущают свое единство во 
Христе. И это единство не раз 
спасало Россию в судьбонос-
ные времена. Каждый год, 
каждый раз, когда я встреча-
юсь, как со взрослыми, так и с 
молодежью, я стараюсь напо-
минать и себе и всем о глав-
ных и порою страшных вехах 
нашей истории. Это и време-
на Александра Невского, ког-
да Русь не изменила Право-
славию, это и XVI век, когда 
ляхи уже уселись в Кремле и 
думали, что это наша кончина 
и начало их благоденствия, 
это и 1812 год, когда 500 ты-
сяч иноземцев (цифра по тем 
временам колоссальная) со 
всей Европы во главе с Напо-
леоном пошли на Русь, это и 
опустошительная революция, 
навязанная нам извне при по-
мощи, в том числе и так назы-
ваемой 5-й колонны, в кото-
рую входили как интеллиген-
ция, так и высшие сословия, 

это и Великая Отечественная 
война, когда мы потеряли око-
ло 30 миллионов человек, но 
отстояли не только свою са-
мобытность, но и освободили 
от фашистов-сатанистов всю 
Европу. Тогда мы, быть мо-
жет, не вполне понимали, что 
она, Европа, и родила этот 
самый фашизм. И сегодня мы 
видим, как он вновь возрож-
дается не только в Европе, 
но и там, откуда его изрядно 
подкармливают.

С какой радостью они 
дружным хором выражают 
свое одобрение по поводу 
того, что происходит на на-
шей земле сегодня, и с какой 

сатанинской одержимостью 
желают нашей смерти. И 
если кому-то из нас в России 
(не говорю уже о Западе) это 
еще не понятно, то что же еще 
должно произойти такое, что 
вразумило бы этих слепцов?

ЛГБТ-повестка (поверь-
те, противно об этом и гово-
рить, но «из песни слова не 
выбросишь»), за которую и 
Америка и Запад в лице сво-
ей элиты, полностью под нее 
прогнувшейся, готовы стоять 
насмерть, что, собственно, 
можно смело расценивать 
как объявление нам войны. 
Не какой-нибудь, а духовной 

войны. Войны ценностей са-
танинских с ценностями бо-
жественными. И если, не дай 
Бог, они победят (во что я, 
если честно, совсем не верю), 
можно представить, что тогда 
будет с миром. А для этого до-
статочно посмотреть откры-
тие и закрытие французской 
олимпиады, которая явила 
собой откровенный апофеоз 
неприкрытого сатанизма.

Бог не потерпит такого 
мира. Такой мир сгорит в огне. 
И только Россия, по большо-
му счету, стоит на пути этого 
мирового зла, потому что не 
иссякла в ней вера не просто 
в коллективизм, высосанный 

из пальца, а в соборность как 
единый духовный народный 
организм, как в веру в рус-
ский дух и любовь к родной 
земле. И от каждого из нас 
зависит, прогнемся мы перед 
этой нечистью или нет.

Кто бы что ни говорил, но 
нет у русского человека ни-
чего такого основательного, 
неизменяемого и несокруши-
мого, как Церковь Христова. 
Хотя многие на протяжении 
веков пытались ее ослабить, 
выдавая свои псевдоистины 
за сущую правду.

Да, таков русский человек. 
Порой, когда все вроде бы 

благополучно, он забывает 
о Церкви, но когда его при-
пекает, он словно просыпа-
ется и начинает вспоминать, 
откуда он родом. А родом он 
из крещальной купели, где 
впервые стал православным 
христианином, и таких у нас 
- подавляющее большинство. 
И когда в эти судьбоносные 
дни, которые не менее тра-
гичны и не менее, а скорее 
всего более, опасны для нас, 
чем все те времена, о ко-
торых я вспоминал выше, я 
вижу в храме 150-200 человек 
(а где же остальные 10 ты-
сяч?), мне становится больно 
от того, что большинство из 
нас не вполне понимают, что 
за страшная беда пришла в 
дом каждого из нас, в каждое 
русское сердце. Не понима-
ют, что никто и ничто нас так 
не объединит и не сплотит, 
как вера наших отцов и дедов, 
которые смотрят на нас сей-
час «с небес», молятся о нас 
и ждут, когда мы проснемся и 
когда каждый из нас осознает 
свое подлинное предназна-
чение на Земле, свое место 
в воинстве Христовом (о чем 
говорят даже наши братья 
мусульмане, которые очень 
остро и правильно понимают 
нашу роль в их жизни и роль 
Христа в деле нашего спасе-
ния и нашей победы). Когда 
же простой народ вместе со 
своими водителями (как это 
было раньше, когда крестья-
не молились в Церкви вместе 
со своими князьями и царя-
ми), вновь начнет собирать-
ся в храме Божьем и вместе 
делиться с Богом своими ра-
достями и горестями? Только 
единство во Христе, которое 
основывается на доверии к 
Нему, может спасти как каж-
дого из нас, так и все наше 
Отечество.

Дорогие братья и сестры, 
пора просыпаться, если хо-
тим жить в нормальном мире.

Храни нас всех Господь и 
Его Пречистая Матерь!

Протоиерей Николай Гер-
манский, настоятель Свято-
Никольского храма п. Ракит-
ное, руководитель Регио-
нального центра собирания 
русского опыта.

бог не потерпит такого МираПротоиерей 
Николай ГЕРМАНСКИЙ

крЕСТ и ПуТь к ВЕрЕ
В распятом мире, по слову апостола, крест 
иудеям – соблазн, эллинам – безумие. Вот 
уже две тысячи лет человеческая мысль, 
христианская и антихристианская, бьётся у 
подножия Креста, из орудия позорной каз-

ни сделавшегося высочайшим символом любви, подви-
га, спасения. В эфире передача из архивов радио «Ра-
донеж» - беседа доктора исторических наук, философа, 
поэта Николая Лисового с инокиней Ольгой (Гобзевой). 
26.09.2024 в 20.02.

СаМоВидЦы дНЕй МиНуВших
Татьяна Адольфовна Миллер - выдающий-
ся специалист по античной и византийской 
литературе и истории. Она настоящий кла-
дезь воспоминаний о жизни Церкви с конца 
1940-х годов. В этой передаче вы услыши-

те ее рассказы о храме Илии Пророка в Обыденском 
переулке, о протоиерее Александре Толгском и других 
клириках и знаменитых прихожанах, да и вообще о мо-
сковской церковной жизни тех времен. Ныне прихожан-
ка храма святителя Николая в Кленниках на Маросейке. 
Беседует Елена Смирнова. 24.10.2024 в 22.03. 

ВЕЛиЧайшиЕ ПоБЕды роССии На 
МорЕ. СражЕНиЕ При каЛиакрии 
1791 года

На исходе русско-турецкой войны, летом 
1791 года, Федор Федорович Ушаков зани-
мается поиском вражеской эскадры и обна-
руживает ее у мыса Калиакра, примерно в 
50-60 километрах от современной Варны. 

Противник занимает сильную позицию под защитой 
береговых батарей. Тем не менее русский флотоводец 
атакует турецкую эскадру и по итогам многочасового 
боя заставляет турок бежать. Победа при Калиакрии 
привела к заключению Ясского мирного соглашения 
на условиях более выгодных для России, чем ранее 
предполагалось. Рассказывает Дмитрий Володихин. 
25.10.2024 в 23.00.

оН СЛужиЛ Так, ЧТо ВСЕ БогоСЛужЕНиЕ 
ПроПуСкаЛ ЧЕрЕЗ СЕрдЦЕ - ПаМяТи 
ПроТоиЕрЕя СЕргия ПраВдоЛЮБоВа

В эфире воспоминания иерея Владимира 
Правдолюбова, которые он посвятил свое-
му отцу, протоиерею Сергию, настоятелю 
храма Живоначальной Троицы в Троицком-
Голенищево. Его главная молитва была о 

том, чтобы оба сына стали священниками. И Господь 
исполнил его сокровенное желание. Оба служат у Пре-
стола, совершая самое главное в жизни человека - Бо-
жественную Литургию. Весь час - это дань памяти и 
благодарности дорогому Пастырю не только от сына, но 
и от всех нас, кто знал и любил отца Сергия Правдолю-
бова. Николай Бульчук. 01.10.2024 в 22.00.

яН ТакСЮр: ВСЕ Мои НадЕжды 
СВяЗаНы С ЦЕркоВьЮ!

Я хочу, чтобы вера православная сохрани-
лась на моей Родине... - В прямом эфире 
украинский писатель, поэт, публицист Ян Так-
сюр, побывавший в тюремном заключении в 
Киеве и освобожденный оттуда вследствие 

обмена, делится с радиослушателями своими мыслями 
и чувствами о той трагедии, что происходит на его Ро-
дине, и читает свои стихи. Ведёт передачу православный 
публицист Сергей Комаров. 12.10.2024 в 21.00. 

СоВрЕМЕННая СЕМья: СохраНяя 
и ПрЕуМНожая. как НауЧиТьСя 
ЛЮБВи В БракЕ?

Почему мы по-разному понимаем слово 
«любовь» и выражаем её? Почему супруги в 
какой-то момент устают друг от друга? Как 
учится любить ребенок в неполной семье? 
Как неумение говорить друг с другом рушит 

отношения? Насколько работа с семейными психолога-
ми могла бы изменить ситуацию с разводами в совре-
менных реалиях? Борьба с гневом во время ссоры. Об-
суждают протоиерей Максим Первозванский и семей-
ный психолог Марина Жиронкина. 16.10.2024 в 20.00. 
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НОВОСТИ что победа траМпа 
значит для россии

Е.Никифоров: Целый год 
наша публика развлека-
лась гаданиями. Выборы 
президента выиграл Трамп. 
Что можно ожидать от его 
решений?

Р.Ищенко: Трамп уже 
выигрывал когда-то, у нас 
есть опыт общения с ним. 
Того и ожидать… А может и 
хуже. Если забыли, напом-
ню, что после первого сро-
ка своего президентства 
Трамп справедливо ука-
зывал, что именно он ввел 
против России самые жест-
кие санкции. Не Обама, чьи 
дела были просто смешны. 
И даже не Байден, который 
спровоцировал конфликт 
в 2022 году, хотя шаги его 
были лишь продолжением 
санкций Трампа, который 
начал санкционную войну с 
Россией. Почему будет еще 
хуже? Примерно три неде-
ли назад у Трампа и Хар-
рис были приблизительно 
равные шансы на победу. 
И произошло чудо: в СшА 
букмекеры стали ставить 
на Трампа. Его акции пош-
ли в гору. Так бывает толь-
ко тогда, когда достигнут 
внутриэлитный консенсус. 
До сих пор демократы и 
республиканцы противо-
стояли друг другу очень 
серьезно. Демократы за-
нимали леволиберальную 
позицию, а республиканцы 
– правоконсервативную. 
То, что мы видим в СшА 
– правоконсервативный 
консенсус. Это может нас 
порадовать только в том, 
что меньше будет про-
цветать лгбт и прочее, но 
во взаимоотношениях с 
нами у СшА может вполне 
появиться консолидиро-
ванная внешняя политика. 
Не такая, как раньше, когда 
демократический Конгресс 
в одну сторону, а респу-
бликанский президент в 
другую, или когда они друг 
другу палки в колеса сова-
ли. Трамп получает и Кон-
гресс, и сенат - и это раз-
вязывает ему руки.

Интересы СшА не меня-
ются в зависимости от по-
литических убеждений пре-
зидента, борьба с Россией 
– жизненный интерес шта-
тов, и вариантов борьбы не 
так много. Поэтому все, что 
Трамп говорил в течение 
предвыборной кампании – 
это о том, что он будет про-
должать политику Байдена 
только с другой риторикой 
и скорректированными 
механизмами.

Е.Никифоров: Война бу-
дет закончена?

Р.Ищенко: Какая война? 
Мы со штатами воюем не 
на поле боя, а в информаци-
онном пространстве, эко-
номическом, а такая война 
никогда не заканчивается.

Е.Никифоров: Я говорю о 
войне с Украиной.

Р.Ищенко: Чтобы за-
кончить эту войну, надо 
уничтожить Украину. Мы 
близки к этому моменту. 
Теоретически там возмож-
ны всякие мирные согла-
шения об окончании бое-
вых действий, что никак не 
отменяет противостояние 
с СшА. И так было понят-
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но, что Украине мы свер-
нем шею. С самого начала, 
которое было не самым 
удачным, было ясно, что 
Украина России не конку-
рент. Если все остальные 
вместе хором решат идти 
бить Россию, то она будет 
обращаться к такому свое-
му аргументу, как ядер-
ная ничья. Мы проиграть 
не можем, можем только 
не выиграть. Украина – не 
весь мир, а жалкий остаток 
той страны, которая была 
в 1991-92 годах, которая 
получила половину совет-
ской промышленности, со-
ветских ВС, наиболее со-
временное вооружение… 
Осталось меньше полови-
ны населения от того, что 
было. И не осталось более 

30% экономики от той, что 
была в 1992 году. Здесь и 
вопросов нет. Проблема 
не в том, чтобы раздавить 
Украину, но в том, что будет 
потом.

Позиция американцев 
– давайте мириться по ко-
рейскому варианту. Про-
водим демаркационную 
линию по бывшей линии 
фронта. Тут наша Украина, 
а там – ваша. Эта позиция 
СшА нас совершено не 
устраивает. Раздел с непо-
нятными непризнанными 
территориями нам не ну-
жен. В любой момент «их» 
Украина будет выдвигать 
претензии, начинать сле-
дующую войну. Инициатива 
будет в их руках. Они смо-
гут выстраивать любые от-
ношения с нами, и решать, 
какие это будут отношения. 
Не хотите? Тогда война 
продолжится. На Украине 
осталось еще сколько-то 
женщин, под миллион муж-
чин. Пусть хоть на Украине 
начнется гражданская вой-
на в придачу. Кому от этого 
хуже? Только России – с от-
дельными бандами значи-
тельно труднее, чем с регу-
лярным государством. Так 
что именно на этом «вам 
будет только хуже» они 
основывают свою надежду, 
что Россия будет когда-то 
вынуждена пойти на аме-
риканские предложения.

Пока мы идем по другому 
пути. Видите, вы не хоте-
ли пойти на наши условия, 
когда мы просили только 
признать Крым и Севасто-
поль Россией. Сейчас у нас 
уже 6 регионов. Будет 9, 12, 
16. Ходит такой эвфемизм 

в правительстве - «все бу-
дет зависеть от того, как 
будут складываться дела 
на земле». А понятно, как: 
армия наступает, значит, 
будет занимать новые тер-
ритории. Наши требования 
будут возрастать – терри-
тории, которые мы займем, 
мы уже никогда не уступим. 
Если мы успеем быстро 
привести территории в по-
рядок, и они начнут давать 
прибыль, то покажем аме-
риканцем язык - вот ви-
дите, вы не сумели, а мы 
смогли. Теперь мы в при-
были, а вы в убытке. Или 
они окажутся правы, и это 
будет наше обременение 
на долгие годы, тогда они 
будут показывать нам язык 
и говорить: «вы же хотели, 

вот получайте».
Е.Никифоров: Санкции 

же до определенного вре-
мени, есть же возможность 
торговаться, по крайней 
мере.

Р.Ищенко: Пока - их санк-
ции до восстановления 
территориальной целост-
ности Украины. Не до вре-
мени, а до результата. Это 
Евросоюз вводит санкции 
на полгода, а потом их 
продлевает. И то… Одни 
продлевают, а другие про-
сто действуют постоянно. 
У СшА – до выполнения 
требований. Выполните 
требования, тогда станем 
думать, как снимать их. За-
метьте. Только «станем». 
Так санкции могут действо-
вать еще 50 лет. Так что со-
вершенно бессмысленно 
вести с ними переговоры. 
Как говорится, амбиции не 
соответствуют амуниции.

Требования Трампа от-
личаются от требований 
Байдена. Последний про-
сто упирался в Украину: 
«Здесь вы должны принять 
американские требования». 
Трамп говорит, ладно, на 
Украине подсуетимся, най-
дем компромисс, но я со-
бираюсь давить на Китай. 
Байден считал, что первой 
надо уничтожить Россию, 
а за ней - Китай. А Трамп 
считает совершенно наобо-
рот. Чтобы он мог Китай 
уничтожить, Россия долж-
на разорвать с Китаем все 
отношения и поддержать 
американцев или занять 
нейтральную позицию. До-
говоримся по этому пункту, 
по остальным – тоже. Аме-
риканцы уже готовятся к 

войне в Тихом океане: рас-
консервируют аэродромы, 
законсервированные еще 
в 1945-м, создают военный 
союз, наращивают силы, 
накачивают оружием и бое-
припасами своих союзни-
ков. Тут не только Тайвань, 
но и Филиппины, Южная 
Корея. Россия не делала 
подобного с 1951 года – 
заключила обязывающее 
военное соглашение, в со-
ответствии с которым в слу-
чае нападения на Северную 
Корею Россия поддержи-
вает ее вооруженные силы. 
Такое же соглашение она 
планирует заключить с Ира-
ном. Ядерные учения про-
водились дважды на одной 
неделе совсем недавно на-
кануне выборов в СшА, ког-
да стало понятно, что Трамп 
– абсолютный фаворит, и 
под него Харрис уже сли-
ли. Это все были сигналы 
российского правительства 
будущему американскому 
президенту. Мы понимаем, 
что будем следующими, что 
Китай без нас раздавят – он 
просто не будет иметь выхо-
дов на рынки. Американцы 
блокируют морские пути, 
и если мы блокируем сухо-
путные, то Китай будет ва-
риться в собственном соку, 
и его экономика рухнет. Но 
без китайской экономики 
мы тоже будем испытывать 
серьезные трудности. Мы 
не рухнем, с голоду не по-
мрем, но наша экономика 
резко ужмется, нам бу-
дет сложно противостоять 
СшА. Если бы нас никто не 
трогал, то мы бы выжили, но 
если начнут, а это случится 
сразу после Китая, то вы-
стоять экономически будет 
трудно. И такой вариант нас 
не устраивает.

Не думаю, что будут 
серьезные подвижки. На 
первом этапе Трамп вне-
сет предложения и будет 
их сильно пиарить, гово-
рить, что никто никогда не 
делал таких хороших пред-
ложений, как он. По его же 
словам, все, что предлага-
ет Трамп, - самое лучшее 
и для американского на-
рода, и для любого друго-
го. Вполне возможно, он 
всерьез будет считать эти 
предложениями хороши-
ми. Однако, что считает он 
и что есть в действительно-
сти – вещи разные. 90% за 
то, что его предложения нас 
не устроят. Если мы пойдем 
с Трампом на компромисс, 
значит, нам потребовалась 
передышка. Пока мы за-
няли не свойственную для 
России жесткую позицию. 
Никаких переговоров ни о 
чем, пока не приняли наши 
условия.  

Е.Никифоров: Нечто 
положительное из про-
шедших выборов можно 
увидеть?

Р.Ищенко: Да, не будет 
гражданской войны в ядер-
ной державе.

Е.Никифоров: С Трам-
пом можно хоть говорить 
на одном языке.

Р.Ищенко: О чем нам го-
ворить? Будем встречаться 
и говорить, как хорошо, что 
у нас общие ценности?

Е.Никифоров: Они же на-
вязывают миру повестку.

Р.Ищенко: Навязыва-
ние миру своей повест-
ки было эффективным 

о СоВЕршЕНии БогоСЛужЕНий 
В жиЛых ПоМЕщЕНиях

МоСкВа. Комментарий руководителя Правового 
управления Московской Патриархии игумении Ксении 
(Чернеги) относительно законодательной инициативы 
депутатов Государственной Думы Федерального Со-
брания Российской Федерации, направленной на за-
прет совершения богослужений и иных религиозных 
обрядов в жилых помещениях и использования в ука-
занных целях нежилых помещений многоквартирных 
домов.

В рамках данной законодательной инициативы в Гос-
думу внесен законопроект № 755625-8 «О внесении из-
менений в статью 16 Федерального закона «О свободе 
совести и о религиозных объединениях»».

В случае принятия законопроекта под угрозой за-
прета окажутся таинства Причащения, Соборования и 
другие религиозные обряды, совершаемые священ-
нослужителями в жилых помещениях по просьбам про-
живающих в них граждан, в том числе тяжелобольных 
или находящихся при смерти. Кроме того, принятие 
законопроекта приведет к закрытию православных до-
мовых храмов, расположенных в нежилых помещениях 
многоквартирных домов.

Вместе с тем Правовое управление Московской Па-
триархии разделяет выраженную в пояснительной за-
писке обеспокоенность авторов законопроекта относи-
тельно совершения в таких помещениях религиозных 
обрядов религиозными группами мигрантов, не имею-
щими статуса юридического лица. Значительные ско-
пления мигрантов в помещениях жилого фонда зача-
стую провоцируют бытовые конфликты, нарушают нор-
мы противопожарной и общественной безопасности.

В связи с изложенным законопроект нуждается в 
доработке.  

Патриархия.ru

ТЕПЕрь В ирЛаНдии ПриЗНаЮТ 
72 ПоЛа и ТраНСгЕНдЕроВ

дуБЛиН. 12 ноября 2024 года 83-летний президент 
Ирландии Майкл Д. Хиггинс подписал «Закон о пре-
ступлениях на почве ненависти». Это произошло по-
сле того, как парламент Ирландии большинством го-
лосов (78 «за», 52 «против») принял соответствующий 
законопроект. 

Среди пяти законопроектов, которые были приняты 
в Палате представителей (нижняя палата парламента) 
менее чем за шесть часов вечером 23 октября (процесс, 
который обычно занимает несколько недель), был и этот 
законопроект, который определяет «гендер» как био-
логический пол человека или социальный пол, который 
человек считает предпочтительным для себя или с кото-
рым он идентифицирует себя (сюда входят трансгенде-
ры), а также гендер, отличный от мужского и женского. 

Пока законопроект обсуждался в Сенате (верхней па-
лате парламента), сенатор шарон Кеоган зачитала спи-
сок из 72 гендеров, которые теперь получили юридиче-
скую силу, и ей потребовалось целых 25 минут, чтобы 
составить полный список, сообщает Православие.ru со 
ссылкой на портал The European Conservative. 

Кроме признания 72 гендеров, новый закон также 
вводит уголовную ответственность за «выражение не-
нависти к этническим, сексуальным и гендерным груп-
пам». Одним словом, пропаганда традиционных ценно-
стей в этой стране, где все еще остается очень много 
верующих католиков, становится уголовно наказуемой. 

Принятие законопроекта последовало за заявлением 
министра юстиции Хелен МакЭнти о том, что она внесет 
в законодательство элемент, касающийся преступлений 
на почве ненависти. Ранее она неоднократно говорила, 
что необходимо “послать очень четкий сигнал о том, что 
ненависть и насилие недопустимы в нашем обществе”. 

«По моему мнению, нам надо обновить наш Закон 1989 
года. Абсолютно уверена, что это должно быть следую-
щим пунктом нашей повестки дня. Я хотела бы гаранти-
ровать, чтобы запрет на преступления на почве ненависти 
впервые был закреплен законом. Мы первая страна в Ев-
ропе, которая вводит такую меру, и я убеждена, что нам 
это жизненно необходимо”, - говорила Х. МакЭнти. 

Ряд оппозиционных политиков выразили решитель-
ные возражения против законопроекта. Так, независи-
мый политик Мэтти МакГрат заявил, что законопроект 
следует “отозвать”. 

“К чему такая спешка? Поспешное принятие законов 
обычно ни к чему хорошему не приводит”, - сказал он, 
добавив, что целью закона является “попытка запугать 
простых граждан, чтобы их голоса не были услышаны». 

«Ваше правительство является самым антинародным 
из всех, которые я видел на своем веку. Не знаю, поче-
му вы испытываете к народу такую неприязнь. Игры, в 
которые вы с ним играете, и законы, которые вы прини-
маете, не помогают людям», - заключил политик. 

“Это плохой закон, который был принят в спешке в 
последние дни работы плохого правительства”, - за-
метил депутат от «шинн Фейн» (Ирландская национал-
республиканская партия) Мэтт Карти. 

“Мы были демократическим государством послед-
ние 100 лет. Что в этом было плохого? Почему мы пыта-
емся это изменить? Почему мы хотим заставить людей 
замолчать и даже лишить их права говорить?” – недоу-
мевает независимый депутат Дэнни Хили-Рей. 

europeanconservative.com 
Перевод: дмитрий Лапа
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НОВОСТИмеханизмом воздей-
ствия на мир. Даже в 
Китае это ощущалось. 

Повестка имела большое 
количество сторонников. 
Неизвестно, что бы с ней 
было, если бы у нас не на-
чалась конфронтация с 
СшА. Благодаря ей мы за-
няли позицию – все амери-
канское плохо, в том числе 
навязанная их повестка 
плоха, потому что ставит 
нас в зависимость от СшА.

Поэтому и начали мы за-
щищать свое культурное и 
религиозное пространство. 
А до этого мы особенно по 
этому поводу не напряга-
лись. Достаточно спокойно 
наблюдали за тем, как они 
занимают новые высоты.

Американская тема в на-
шем обществе не исчерпа-
на. Она некоторым обра-
зом маргинализирована, 
но далеко не исчерпана, 
потому что значительная 
часть идей, с которыми вы-
ступали леволиберальные 
силы, в новых поколениях 
осела, хоть и не в том виде, 
в котором американцы их 
проповедовали.

Всем хорошо известна 
проблема отцов и детей, на 
которой построен прогреcc 
– новое поколение хочет 
быть не таким, как старое, 
чем-то отличаться. В том 
числе повесткой. Ее уже не 
поддержат в чистом виде. 
Например, перегибы в виде 
сатанизма, лгбт. Но ведь 
лиха беда начало, СшА 
ведь не с этого начинали.

Сами по себе идеи толе-
рантности вполне захваты-
вают общество, потому что 
формально плохого в этом 
нет. Не убиваем, не сажа-
ем не таких как мы, даем 
возможность свободно 
существовать в нашем 
обществе. Но как только 
даем эту возможность, 
начинается пропаганда. 
Как только они занимают 
более или менее серьез-
ную позицию, начинается 
пропаганда их ценностей, 
потому что они входят в 
противоречие с нашими. 
А общество не может ба-
зироваться на двух видах 
ценностей. Эти опасные 
корни остались, никуда не 
делись, и всегда будут в 
любом обществе.

Антихриста примут за 
Мессию, он обманет, люди 
ошибутся. Не стоит бла-
годушествовать на тему: 
«мы сейчас договоримся с 
Трампом, и весь мир станет 
правоконсервативным». 
Никогда не станет. Всегда 
будет происходить коле-
бание. Позиции правокон-
сервативности зависят и от 
их эффективности. Поэто-
му Трамп нам уступить не 
может. Есть объективные 
интересы СшА – Россию 
надо победить, чтобы аме-
риканцы могли существо-
вать в привычном для них 
режиме.

Е.Никифоров: А что это 
за режим, для которого 
нужно Россию принести в 
жертву?

Р.Ищенко: Американцы 
до сих пор существовали за 
счет ресурсов всего мира. 
Повышали свой уровень 
благосостояния. На этом, 
собственно, была построе-
на экономика позднева-
шингтонского консенсуса. 
Американцы – гегемоны, 
все мировые ресурсные 
потоки перенаправлены 
туда. Они потребляли в 
разы больше, чем произ-
водили. Существование 
такого мира невозможно 
без американской гегемо-
нии. С Россией и Китаем 

они борются потому, что 
они оспаривают американ-
скую гегемонию. Америка 
уже не может бесконтроль-
но перекачивать ресурсы 
всего мира к себе. Да, мы 
справедливо говорим, что 
и без России, и Китая аме-
риканская экономика не 
может существовать долго. 
Ее агония просто прод-
лится еще 10-15 лет, а по-
сле все равно схлопнется, 
потому что она достигла 
пределов своего расшире-
ния. Та команда, которая 
представляет Байдена-
Харрис, не говорила об 
этом вслух, но действова-
ла по принципу «после нас 
хоть потоп». Следующее 
поколение будет решать за 
себя. Но даже для этого им 

надо сохранить гегемонию. 
Трамп приходит с другой 
идеей: нам надо сделать 
СшА вновь великими не на 
короткое время, а надолго. 
Для этого нужны экономи-
ческие реформы, а для них 
нужны ресурсы, они дорого 
стоят. Тут не работает прин-
цип – подписали бумагу, и 
все само заработало. Вло-
жения нужны огромные.

У американцев внутрен-
него ресурса на это сей-
час нет. Сорваться в новую 
великую депрессию, даже 
в худшее еще состояние, 
они себе позволить не 
могут, потому что это раз-
несет СшА изнутри. Чтобы 
проводить реформы, им 
нужен внешний ресурс. 
Опять-таки все упирается 
в Россию и Китай, которые 
не могут перенаправлять 
ресурс в штаты, пока они 
не являются абсолютными 
гегемонами. Они прошли 
точку, когда можно было 
провести реформы за счет 
внутреннего ресурса. Тог-
да они решили, что весь 
мир под контролем, можно 
жить и не напрягаться… И 
ошиблись. Теперь они не в 
состоянии вернуться туда, 
отыграть назад. И команде 
Байдена, и команде Трампа 
надо добиваться абсолют-
ной гегемонии, а это неиз-
бежность конфронтации с 
Россией и Китаем. Особых 
вариантов нет… Трамп бу-
дет отстаивать жизненные 
интересы штатов, иначе 
консерваторы потеряют 
поддержку народа, кото-
рый опять развернется к 
левым, скажет, а какая раз-
ница… Те хоть боролись, 
не уступали России, а эти 
слили все. Трамп будет 
вынужден идти на жесткие 
шаги и не разочаровывать 
избирателей. Сохранить 
имидж крепкого неуступ-
чивого парня, который ни-
чего нигде не сдал, - хуже 
не стало, а может где-то 
стало даже лучше. Вот чем 

Трамп будет заниматься в 
ближайшее время. В такой 
критической ситуации в 
мире невозможно достиг-
нуть каких-то особенных 
успехов. Для него важным 
будет именно пиар состав-
ляющая: придется пока-
зать, что он не такая рохля 
как Байден, а парень, ко-
торый будет продавливать 
американские интересы. 
Сейчас будет создаваться 
фундамент для следующе-
го президенства. В этой 
связи у него мало шансов 
пойти на уступки России, 
которые будут приня-
ты обществом и элитой. 
Поэтому независимо от 
личных желаний Трампа и 
его характера, у него бу-
дет ограниченный коридор 

возможностей, которые 
в принципе заключаются 
в том, чтобы сделать гро-
могласное миротворче-
ское заявление и посмо-
треть, пойдет ли Россия на 
переговоры.

Е.Никифоров: А насколь-
ко наша позиция сильна? 
Совет БРИКС недавно про-
извел на всех большое впе-
чатление на фоне санкций 
и русофобии. Это было се-
рьезное мероприятие?

Р.Ищенко: Любое ме-
роприятие такого уровня 
серьезное. Только не надо 
его переоценивать. Аме-

риканские потуги собрать 
конференции по Украине 
в Женеве, где они соби-
рали представительное 
общество, хотя и не такое, 
как они хотели, и саммит, 
и БРИКС показывают, что 
мир окончательно рас-
кололся на две части. Это 
примерно состояние, как 
было во время Второй ми-
ровой. Две стороны друг с 
другом не договариваются, 
но побеждают друг друга. 
БРИКС можно считать аль-
тернативой НАТО или объ-
единенному западу, или 
даже ООН ОБСЕ, или всем 
тем международным орга-
низациям, где американцы 
фактически захватили кон-
троль в последние годы. 
Это сложная и неуправляе-
мая переговорная площад-
ка (объединением их не 
назовешь), куда стремятся 
страны, которые хотят вы-
рваться из-под западной 
гегемонии в экономиче-
ском плане. Со многими 
из них мы не политические 
союзники. Многие в поли-
тических союзе с западом, 
но в плане экономическом 
они хотят получить боль-
шую степень свободы и эф-
фективнее контролировать 
свои ресурсы. Огромное 
количество стран пытается 
не отменить СшА вообще, 
все что нас объединяет в 
рамках БРИКС - это попытка 
найти экономическую аль-
тернативу американскому 
миру позднего вашингтон-
ского консенсуса, выстро-
енного в конце 90-х. Это их 
беспокоит серьезно.

Е.Никифоров: Видит-
ся надежда. Россия пока-
зывает, что это не просто 
утверждения по телевизору 
ради того, чтобы успокоить 
аудиторию. У России есть 
ресурсы, достижения. Мы 
хорошо помним, что такое 
железный занавес. Быть 
производителем всего в 
мире мы не в состоянии. 
Открытость быть должна. 
Баланс открытости и неза-
висимости сложен. В двух 
словах – нам его удается 
держать?

Р.Ищенко: Не удавалось 
бы, нас бы уже не было.

radonezh.ru

ПрЕСТуПЛЕНия На ПоЧВЕ 
НЕНаВиСТи к хриСТиаНаМ

ВЕНа. В своем «Докладе о нетерпимости и дискри-
минации в отношении христиан в Европе за 2024 год» 
Observatory on Intolerance and Discrimination against 
Christians in Europe (OIDAC Europe, базируется в Вене, 
Австрия) выявила 2444 преступления на почве нена-
висти к христианам, которые были задокументированы 
полицией и гражданским обществом в 35 европейских 
странах в 2023 году, включая 232 личных нападения на 
христиан, таких как преследования, угрозы и физиче-
ское насилие, сообщает Седмица.ru.

Эти цифры включают данные Бюро по демократиче-
ским институтам и правам человека ОБСЕ, из которых 
следует, что в 2023 году правительствами 10 европей-
ских стран было зафиксировано 1230 преступлений на 
почве ненависти к христианам, что заметно больше, 
чем 1029 преступлений, зарегистрированных прави-
тельствами в 2022 году. Отчет БДИПЧ/ОБСЕ о престу-
плениях на почве ненависти также был опубликован 15 
ноября в связи с Международным днем терпимости.

По данным OIDAC Europe, особую обеспокоенность 
вызывают Франция, где в 2023 году было совершено 
около 1000 преступлений на почве ненависти к хри-
стианам, и Великобритания, где число инцидентов пре-
высило 700. В Германии число преступлений на почве 
ненависти к христианам выросло на 105% — со 135 в 
2022 году до 277 в 2023 году.

Помимо случаев насилия, в отчете OIDAC Europe так-
же отмечена дискриминация христиан на рабочем месте 
и в общественной жизни в некоторых европейских стра-
нах, что приводит к росту самоцензуры среди христиан 
в Европе. В прошлом году европейские правительства 
ввели ряд ограничений свободы вероисповедания: от 
запретов на религиозные процессии до преследова-
ний христиан за мирное выражение своих религиозных 
убеждений.

В криВоМ рогЕ СНЕСЛи ПаМяТНики
ПушкиНу и ЛЕрМоНТоВу

МоСкВа. В Кривом Роге снесли памятники великим 
русским поэтам Александру Пушкину и Михаилу Лер-
монтову, сообщил телеканал «Киев 24» в Telegram. 

«В Кривом Роге в Днепропетровской области демон-
тировали памятники российским писателям Пушкину 
и Лермонтову», — говорится в публикации, сообщает 
РИА «Новости». 

С 2015 года на Украине действует так называемый 
закон о декоммунизации. В соответствии с ним по всей 
стране снесли тысячи памятников, переименовали 
десятки городов и сел, носивших имена выдающихся 
деятелей советской эпохи. А в последнее время власти 
Украины активно борются не только с советской исто-
рией, но и со всем, что связано с Россией. 

Как отмечал глава российского МИД Сергей Лавров, 
власти Украины на протяжении многих лет проводят 
курс на агрессивную дерусификацию и принудитель-
ную ассимиляцию.
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Слушайте авторСКие и тематичеСКие ПроГраммы

ПожЕрТВоВаНия

ПожЕрТВоВаНия

Через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного Братства «радонеж». 

Смотри стр.16

квитанция по форме Пд-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (реквизи-
ты как в квитанции Пд-4, стр.13).

По ВСЕМ ВоПроСаМ оБращайТЕСь  
За ПоМощьЮ к дЕжурНыМ В ЗаЛЕ!

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

далее следовать инструкциям

(Например: РАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПожЕрТВоВаНия ЧЕрЕЗ 
СМС 

РАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство Радонеж. 

На странице Православного Братства Радо-
неж в строке назначение платежа указать - по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа - 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

Банковскими картами на сайте радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПожЕрТВоВаНия
со смартфона

                                   автоплатеж 

Автоматически ежемесячно с Вашей банковской кар-
ты будет перечисляться означенная Вами сумма на счет 
Радио «Радонеж» Православного Братства «Радонеж». 

Оформить «Автоплатеж» можно в любом отделении 
Сбербанка. В этом Вам любезно поможет операционист 
в зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» 
в адрес  «Православного Братства «Радонеж».

Если Вы являетесь пользователем системы Сбербанк 
Онлайн, то это можно сделать и из дома:

Войти в «Личный кабинет».
Справа в меню нажать «Мои автоплатежи» и в появив-

шемся подменю нажать «Подключить автоплатеж».
В строку поиска ввести слово Радонеж. Нажать 

«Поиск».
Нажать на появившуюся строку - «Православное 

братство Радонеж».
В появившемся окне указать сумму пожертвования и 

следовать указаниям, переходя на следующии страни-
цы нажатием кнопки «продолжить» внизу страниц.

В строчке назначение платежа ввести - пожертвова-
ние на уставную деятельность.

Подтвердить платеж.

Подробно 
смотри стр.16

гречиха
Вот одно из лучших вос-

поминаний о жизни.
Я стою в кузове бортовой 

машины, уклоняюсь от мо-
крых еловых веток. Машина 
воет, истертые покрышки, 
как босые ноги, скользят по 
глине.

И вдруг машина вырыва-
ется на огромное, золотое с 
белым, поле гречихи. И за-
пах, который никогда не вы-
звать памятью обоняния, те-
плый запах меда, даже горя-
чий от резкости удара в лицо, 
охватывает меня.

Огромное поле белой тка-
ни, и поперек продернута 
коричневая нитка дороги, 
пропадающая в следующем 
темном лесу.

река Лобань
До чего же красива река 

Лобань! Просто как девочка-
подросток играет и поет на 
перекатах. А то шлепает бо-
сиком по зелени травы, по 
желтизне песка, то по сере-
бру лопухов мать-и-мачехи, 
а то прячется среди темных 
елей. Или притворится ис-
пуганной и жмется к высоко-
му обрыву. Но вот перестает 
играть и заботливо поит кор-
ни могучего соснового бора.

Давно сел и сижу на бе-
регу, на бревнышке. Тихо 
сижу, греюсь предвечерним 
теплом. Наверное, и птицы, 
и рыбы думают обо мне, что 
это какая-то коряга, а коряги 
они не боятся. Старые дере-
вья, упавшие в реку, мешают 
ей течь плавно, зато в их вет-
вях такое музыкальное жур-
чание, такой тихий плавный 
звон, что прямо чуть не за-

сыпаю. Слышу – к звону воды 
добавляется звоночек, звя-
канье колокольчика. А это, 
оказывается, подошла сзади 
корова и щиплет траву.

Корова входит в воду и 
долго пьет. Потом поднимает 
голову и стоит неподвижно, 
и смотрит на тот берег. Ко-
локольчик ее умолкает. Ко-
нечно, он надоел ей за день, 
ей лучше послушать говор 
реки.

Из леса с того берега вы-
ходит к воде лосиха. Я зами-
раю от счастья. Лосиха смо-
трит по сторонам, смотрит 
на наш беper, оглядывается. 

И к ней выбегает лосенок. Я 
перестаю дышать. Лосенок 
лезет к маминому молочку, 
но лосиха отталкивает его. 
Лосенок забегает с другого 
бока. Лосиха бедром и мор-
дой подталкивает его к воде. 
Она после маминого молоч-
ка не очень ему нравится, 
он фыркает. Все-таки он не-
много пьет и замечает коро-
ву. А корову, видно, кусает 
слепень, она встряхивает 
головой, колокольчик на шее 
брякает, лосенок пугается. А 

лосиха спокойно вытаскива-
ет завязшие в иле ноги и ухо-
дит в кусты.

Начинается закат. Такая 
облитая светом чистая зе-
лень, такое режущее глаза 
сверкание воды, такой тихий, 
холодеющий ветерок.

Ну и где же такая река 
Лобань? А вот возьму и не 
скажу. Она не выдумана, она 
есть. Я в ней купался. Я жил 
на ее берегах.

Ладно, для тех, кто не 
сделает ей ничего плохого, 
скажу. Только путь к Лоба-
ни очень длинный, и надо 
много сапогов сносить, 

пока дойдешь. Хотя можно и 
босиком.

Надо идти вверх и вверх 
по Волге – матери русских 
рек, потом будут ее дочки: 
сильная суровая Кама и ла-
сковая Вятка, а в Вятку впа-
дает похожая на Иордан река 
Кильмезь, а уже в Кильмезь 
Лобань.

Вы поднимаетесь по ней, 
идете по золотым пескам, по 
серебристым лопухам мать-
и-мачехи, через сосновые 
боры, через хвойные леса, 

вы слышите ветер в листьях 
берез и осин и вот выходите 
к тому бревнышку, на кото-
ром я сидел, и садитесь на 
него. Вот и все. Идти больше 
никуда не надо и незачем. 
Надо сидеть и ждать. И с той, 
близкой, стороны выйдет к 
воде лосиха с лосятами. А на 
этом берегу будет пастись 
корова с колокольчиком на 
шее.

И редкие птицы будут ле-
теть по середине Лобани, 
и будут забывать о своих 
делах, засмотревшись в ее 
зеркало. Ревнивые рыбы бу-
дут тревожить водную гладь, 
подпрыгивать, завидовать 
птицам и шлепаться обратно 
в чистую воду.

Все боли, все обиды и 
скорби, все мысли о плохом 
исчезнут навсегда в такие 
минуты. Только воздух и небо, 
только облака и солнышко, 
только вода в берегах, толь-
ко родина во все стороны 
света, только счастье, что 
она такая, красивая, спокой-
ная, добрая.

И вот такая течет по ней 
река Лобань.

Падает звезда
Если успеть загадать же-

лание, пока она не погасла, 
то желание исполнится. Есть 
такая примета.

Я запрокидывал голову и 
до слез, не мигая, глядел с 
Земли на небо.

Одно желание было у 
меня, для исполнения ко-
торого были нужны звезды, 
– то, чтоб меня любили. Над 
всем остальным я считал 
себя властным.

Когда вспыхивал, сразу 
гаснущий, изогнутый след 
звезды, он возникал так сра-
зу, что заученное наизусть 
желание: «Хочу, чтоб меня 
любила...» – отскакивало. Я 
успевал сказать только, не 
голосом – сердцем: «Люблю, 
люблю, люблю!»

Когда упадет моя звезда, 
то дай Бог какому-нибудь 
мальчишке, стоящему 
далеко-далеко внизу, на 

лодка надеждыВладимир Николаевич 
КРУПИН

каверзный вопрос
В храм зашел незнако-

мец. Долго стоял в угол-
ке. Слушал. Рассматривал 
окружающее и окружающих. 
Скептически улыбался, бла-
госклонно усмехался и с 
всезнающим видом ухмы-
лялся. Было четко заметно: 
готовит каверзный вопрос.

Так и случилось.
– Вот скажите, отец свя-

той, чего это вы поете «Пре-
святая Богородица, спаси 
нас»? Ведь только Христос 
спасает!

Я начал искать подходя-
щие слова и определения, 
но тут вмешалась тетя Нюра, 
дежурная наша по храму.

– Ты, дорогуша, в детстве, 
когда за тобой гусак гонялся 
и ущипнуть хотел, за бабки-
ну юбку прятался?

Незнакомец остолбенел. 
Помолчал и выдал:

– Было дело, прятался.
– Вот так и мы за Заступ-

ницу прячемся и от Нее по-

мощи ждем, знаем, что Она 
всегда Бога уговорит, а у нас 
сил мало. Как и у тебя про-
тив гуся их не хватало…

Незнакомец как-то сник, 
пафоса поубавилось, рас-
прощался, даже поклонился 
и ушел.

Я же пораженный этим 
апологетическим изыском к 
теть Нюре с вопросом:

– Анна, вы откуда знаете, 
что он от гуся прятался за 
бабушкой?

Тетя Нюра тут же 
ответствовала:

– Богородица подсказа-
ла, – а затем, улыбнувшись, 
добавила, – так это же Коль-
ка, мальчишкой к нам в село 
приезжал. К соседке моей, 
бабке своей, Царство ей Не-
бесное. Просто он меня не 
узнал, а его, рыжего, хоро-
шо помню.

Бабушки
Есть великая сила у ба-

бушек наших, особенно 
сельских, которые лишь о 
старицах да старцах книжки 
читают, «Евангелию» листа-
ют, «псальмы» поют, о вре-
мени нынешнем непонятном 
вздыхают, да о своей близкой 
смертушке рассуждают, пе-
ребирая в уме и в шкафу, все 
ли на час тот приготовила.

Они еще и молятся. Пе-
ремешивая в уме и словах 
канонические молитвы со 
своими собственными или 

услышанными, «правиль-
ными и неправильными», с 
причитаниями и слезами...

И я абсолютно уверен, 
что Господь их молитвы 
слышит.

И еще одна особенность 
бабушек этих.

Вы в синодики их по-
смотрите, или послушайте, 
сколько там записано.

Причем: это у нас сват, да 
брат, да кум с кумой и дети 
с внуками, а у них все под-
ряд, и правый, и неправые, 
и крещеные, и вообще «не 
нашей веры».

Все там.
Вот когда и я к Богу при-

ду, и мне, надеюсь, скажут: 
в принципе «место светлое» 
не заслужил, но вот тут Фе-
доровна, да Никандровна за 
тебя просили...

***
В одно окно
смотрели двое.
Один увидел
дождь и грязь,
Другой - листвы
зеленой вязь,
Весну и небо голубое.
В одно окно
смотрели двое.

(Николай Козлов)
***
Москва
Москва одна, а у меня 

оказалось четыре.
Пытаюсь все четыре 

соединить в одну. Не выхо-

дит. Но ведь есть же что-то 
общее? Должно быть! Ведь 
географически все четыре 
в одном месте обретаются. 
Красная площадь во всех 
в наличии вкупе с Лобным 
местом, собором Василия 
Блаженного и кремлевской 
стеной. Но разные у меня 
города выходят…

1958-й. Ветер холодный 
со снежинками залетает 
под завязанную под под-
бородком шапку-ушанку. 
Я восседаю на плечах отца 
и завороженно смотрю на 
куранты Спасской башни. 
Жду, когда они заиграют. У 
меня замерз нос и хочется 
потереть его варежкой. Тер-
плю. Боюсь пропустить.

Заиграли. Точно как в ра-
дио, только по-настоящему. 
От радости машу руками 
и колочу ногами по отцов-
ской груди.

Потом мы идем в боль-
шой магазин, где мне поку-
пают красную машину. У нее 
открываются дверцы, и мне 
хочется забраться в кабину, 
где даже руль есть, но ма-
шина игрушечная, так что в 
кабинку шоферскую только 
моя рука еле-еле влезает. 
Еще был шумный вокзал с 
милиционерами в красивой 
форме и поездом с зелены-
ми вагонами. Москва за-
кончилась множеством 
огоньков за замерзаю-

в одно окно сМотрели двоеПротоиерей
Александр АВДЮГИН
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НОВОСТИЗемле, проговорить за-
ветное желание. А моя 
звезда постарается по-

гаснуть не так быстро, как те, 
на которые загадывал я.

Лист кувшинки
Человек я совершенно 

неприхотливый, могу есть и 
разнообразную китайскую 
или там грузинскую, япон-
скую, арабскую пищу, или 
сытную русскую, а могу и 
вовсе на одной картошке си-
деть, но вот вдруг, с годами, 
стал замечать, что мне очень 
небезразлично, из какого я 
стакана пью, какой вилкой 
ем. Не люблю пластмассо-
вую посуду дальних пере-
летов, но успокаиваю себя 
тем, что это по крайней мере 
гигиенично.

Возраст это, думаю я, или 
изыск интеллигентский? Не 
все ли равно, из чего насы-
щаться, лишь бы насытить-
ся. И уж тебе ли, это я себе, 
видевшему крайние степени 
голода, думать о форме, в 
которой питье или пища?

Не знаю, зачем зациклил-
ся вдруг на посуде. Красив 
фарфор, прекрасен хру-
сталь, сдержанно серебро, 
высокомерно золото, но, за-
вали меня всем этим с голо-
вой, все равно все победит 
то лето, когда я любил би-
блиотекаршу Валю, близору-
кую умную детдомовку, и тот 
день, когда мы шли вверх на 
нашей реке и хотели пить. А 
родники – вот они, под но-
гами. Я-то что, я хлопнулся 
на грудь, приник к ледяной 
влаге, потом зачерпывал 
ее ладошкой и предлагал 
возлюбленной.

– Нет, – сказала Валя, – 
я так не могу. Мне надо из 
чего-то.

И это «из чего-то яви-
лось. Я оглянулся – заводь, 
в которой цвели кувшинки, 
была под нами. Прыгнул под 
обрыв, прямо в ботиках и 
брюках брякнулся в воду, со-
рвал крупный лист кувшин-
ки, вышел на берег, омыл 
лист в роднике, свернул его 
воронкой, подставил под 
струю, наполнил и препод-
нес любимой.

Она напилась. И мы 
поцеловались.

Так что же такое посуда 
для питья и еды? Ой, не знаю. 
Не мучайте меня. Жизнь моя 
прошла, но не прошел тот 
день. Родники и лист кув-
шинки. И мы под небом.

Молитва матери
«Материнская молитва со 

дна моря достанет» – эту по-
словицу, конечно, знают все. 
Но многие ли верят, что по-
словица эта сказана не для 
красного словца, а совер-
шенно истинно, и за многие 
века подтверждена бесчис-
ленными примерами.

Отец Павел, монах, рас-
сказал мне случай, проис-
шедший с ним недавно. Он 
рассказал его, как будто 
все так и должно было быть. 
Меня же этот случай пораз-
ил, и я его перескажу, думаю, 
что он удивителен не только 
для меня.

На улице к отцу Павлу по-
дошла женщина и попросила 
его сходить к ее сыну. Испо-
ведать. Назвала адрес.

– А я очень торопился, – 
сказал отец Павел, – и в тот 
день не успел. Да, признать-
ся, и адрес забыл. А еще че-
рез день рано утром она мне 
снова встретилась, очень 
взволнованная, и настоя-
тельно просила, прямо умо-
ляла пойти к сыну. Почему-то 
я даже не спросил, почему 
она со мной не шла. Я под-
нялся по лестнице, позво-
нил. Открыл мужчина. Очень 
неопрятный, молодой, видно 
сразу, что сильно пьющий. 
Смотрел на меня дерзко, 
я был в облачении. Я по-
здоровался, говорю: ваша 
мама просила меня к вам 
зайти. Он вскинулся: «Ладно 
врать, у меня мать пять лет 
как умерла». А на стене ее 
фотография среди других. Я 
показываю на фото, говорю: 
«Вот именно эта женщина 
просила вас навестить». Он с 
таким вызовом: «Значит, вы с 
того света за мной пришли?» 
– «Нет, – говорю, пока с это-
го. А вот то, что я тебе скажу, 
ты выполни: завтра с утра 
приходи в храм». – «А если 

не приду?» – «Придешь: мать 
просит. Это грех – родитель-
ские слова не исполнять».

И он пришел. И на испове-
ди его прямо трясло от ры-
даний, говорил, что он мать 
выгнал из дому. Она жила по 
чужим людям и вскоре умер-
ла. Он даже и узнал-то по-
том, даже не хоронил.

– А вечером я в последний 
раз встретил его мать. Она 
была очень радостная. Пла-
ток на ней был белый, а до 
этого темный. Очень благо-
дарила и сказала, что сын ее 
прощен, так как раскаялся и 
исповедался и что она уже с 
ним виделась. Тут я уже сам, 
с утра, пошел по его адресу. 
Соседи сказали, что вчера он 
умер, увезли в морг.

Вот такой рассказ отца 
Павла. Я же, грешный, ду-
маю: значит, матери было 
дано видеть своего сына с 
того места, где она была по-
сле своей земной кончины, 
значит, ей было дано знать 
время смерти сына. Значит, 
и там ее молитвы были так 
горячи, что ей было дано во-
плотиться и попросить свя-
щенника исповедать и при-
частить несчастного раба Бо-
жия. Ведь это же так страшно 
– умереть без покаяния, без 
причастия. 

И главное: значит, она 
любила его, любила своего 
сына, даже такого, пьяного, 
изгнавшего родную мать. 
Значит, она не сердилась, 
жалела и, уже зная больше 
всех нас об участи греш-
ников, сделала все, чтобы 
участь эта миновала сына. 
Она достала его со дна гре-
ховного. Именно она, и толь-
ко она силой своей любви и 
молитвы.

Лодка надежды
У рыбацких лодок нежные 

имена: Лена, Светлана, Оль-
га, Вера... Я шел с рыбаками 
на вечерний вымет сетей на 
баркасе «Надежда» и пошу-
тил, что с лодкой надежды 
ничего не может случиться.

– Сплюнь! – велел стар-
ший рыбак.

Солнце протянуло к нам 
красную дорогу, и на конце 

этой дороги волны нянчили 
наш баркас.

Пришли на место. Вымета-
ли сети. Отгребли, запустили 
мотор.

Рыбак, тяжело ступая 
бахилами, подошел и сел. 
Помолчал.

Прожектор заката вел нас 
на своем острие.

– Надежда! – сказал ры-
бак. – На этой «Надежде» нас 
мотало, думали: хватит, пое-
ли рыбки, сами рыбкам на 
корм пойдем.

От лодки разлетались 
белые усы брызг, как будто 
лодка отфыркивалась в обе 
стороны.

– А ты ничего, – одобрил 
он. – Выбирать пойдешь?

– Пойду.
И вот хоть верь, хоть не 

верь, своей дурацкой шут-
кой я накликал беду. Когда на 
следующий день мы выбира-
ли сети, налетел шторм.

Лодку швыряло, как котен-
ка. Ветер ревел так, что уни-
чтожал крик у самых губ.

Вернув рыбу морю и от-
дав пучине сети, мы все-таки 
выгребли. Когда, обессилен-
ные, мы лежали на песке и 
волны, всхрапывая от зло-
сти, расшатывали причал, он 
крикнул:

– Как?!
Я показал ладони.
– Заживет!
Я согласился, но все равно 

сказал, что имя у лодки хоро-
шее. Он засмеялся.

– Жена моя Надя. Каприз 
ее был. Назови, говорит, лод-
ку, как меня, тогда выйду.

– Хорошая?
– Лодка? Сам видел.
– Жена!
– Об чем речь. Сейчас с 

ума сходит.
Он стащил сапоги, вылил 

воду и хитро посмотрел на 
меня:

– Хочешь, надежду 
покажу?

– Да.
Я подумал, что в посел-

ке он покажет свою жену 
Надежду.

– Вот! – Он показал мне 
свои громадные ладони, ве-
личиной в три моих.

щим вагонным окном, 
в котором я пальцами 
оттаивал маленькие 

дырочки, чтобы сказать «до 
свидания».

Это моя первая Москва.
1974-й. Москва армей-

ская. Вернее, отпускная. 
Возвращался в родную 
часть из отпуска. Самолет 
прилетел в Первопрестоль-
ную рано утром. Мой рейс до 
степного казахского Куста-
ная вечером. Не сидеть же в 
аэропорту! Поехал в город и 
тут же попался патрулю, ко-
торому не понравились мои 
не в меру отросшие волосы 
под фуражкой.

Долго объяснялся, что, 
мол, виноват, в отпуске был 
и в стандартный вид образ-
цового советского солда-
та себя привести не успел. 
Пока патруль учил меня 
уму-разуму, рядом остано-
вились трое ребят пример-
но моего возраста и стали 
заинтересованно следить 
за происходящим. Когда же 
меня отпустили, они тут же 
окликнули:

- Летун, погоди!
«Летун» потому, что в ави-

ации я срочную служил, по-
гоны голубые были.

Познакомились. Угадал я, 
что это практически ровес-
ники. Полгода, как из армии 
вернулись. Объяснили мне 
москвичи, что на Красную 
площадь, куда я направ-
лялся, нельзя и носа пока-
зывать - там патрули такие, 

что вместо Казахстана буду 
я в московской комендатуре 
полы драить. Растолковали 
и повели меня на Арбат.

До дня нынешнего этих 
ребят помню. Они мне Мо-
скву новую открыли. Тихую, 
лирическую, удивительно 
приветливую и немного та-
инственную. Уходя с арбат-
ских улочек, я уже понимал, 
что каждый тамошний дво-
рик, каждый дом да и бу-
лыжники мостовой - это не 
только свидетели истории, 
но и ее участники.

Был и храм. Небольшой, с 
одним куполом и маленькой 
колокольней без колоко-
лов. Какой? Сейчас не могу 
вспомнить. В памяти остал-
ся лишь темный притвор и 
мерцающая лампада перед 
большой иконой, украшен-
ной цветами. Мы в него 
только заглянули…

Это моя вторая Москва.
Весна 1990-го. В стране 

происходит что-то непо-
нятное и трудно воспри-
нимаемое. В личных делах 
- кризис, казалось, разру-
шающий все, что было и что 
предполагалось. Уже пони-
маю, что занимаюсь не тем, 
чем надо, и нахожусь там, 
где быть не должен. Только 
в церкви, где-нибудь в даль-
нем уголке небольшого хра-
ма, получается соединить 
реальность вокруг себя с со-
бой внутри. Не могу понять, 
почему так происходит. Гне-
тет удручающая безысход-

ность. Бросаюсь в крайно-
сти. И здесь Бог (теперь-то 
абсолютно ясно, что это был 
Он) посылает удивительного 
человека - священника не-

большого поселкового при-
хода под Белгородом. Он 
вытряхивает из меня обиды 
и обвинения. Сначала книж-
ками, потом беседами и, ко-
нечно, церковной службой. 
Целый год батюшка растол-
ковывает мне, что в бедах 
своих я сам виноват, приво-

дит удивительные примеры, 
которые всегда связаны или 
с Троице-Сергиевой Лав-
рой, где он учился, или с 
Москвой, откуда он родом. 

Затем везет меня в Оптину, 
где, как в эстафете, переда-
ет из рук в руки оптинскому 
благочинному, также мо-
сковского происхождения.

Данный игумен (ныне 
архимандрит) вид име-
ет внушительно-умный, 
а характер - постоянно-

непоседливый. У него всег-
да масса забот и сотни 
неотложных дел, в орбиту 
которых он включает всех 
вокруг находящихся, в том 
числе и меня. Бог весть, от-
куда он прознал о моей люб-
ви к книжкам и ко всему, что 
с ними связано, но к Пасхе 
я уже числился в монастыр-
ском издательском отделе, 
где мы выпускали первые 
неказистые брошюрки о 
вере православной.

Далее - больше и се-
рьезней. Авва Дорофей, 
жития святых, документы 
о канонизации оптинских 
подвижников, тут уже без 
Москвы никак не обойтись. 
Поездки одна за другой 
и знакомство с Москвой 
православной. С людьми 
удивительными и в ту пору 
для меня абсолютно непо-
нятными. Непонятными, 
наверное, потому, что по-
терял я веру в искренность 
человеческую.

Москвичи помогли мне ее 
вернуть.

Однажды мне надобно 
было поехать из Данилова 
монастыря на юго-запад 
Москвы, где версталось на 
компьютере (редкость по 
тем временам) житие пре-
подобного Амвросия. При-
ехал уже вечером, долго 
искал нужный дом. Передал 
папку с бумагами, а хозяин 
пригласил меня поужинать. 
Отказался, чем искренне 
его огорчил. «Зря вы так, 
молодой человек, - сказал 
он, - но если не хотите, за-
ставлять права не имею. А 

вот без ложки меда вы от 
меня не уйдете».

Эта ложка меда, которую 
мне вынес «на дорожку» со-
вершенно незнакомый чело-
век, стала своего рода точ-
кой отсчета. Возвращалась 
вера в людское чистосерде-
чие, в то, что и внутренне, и 
внешне можно быть одним 
человеком.

А далее - московские 
возрождающиеся храмы и 
монастыри.

Это моя третья Москва.
Четвертая - сегодняшняя, 

в которой редко бываю, но 
и дня без нее не обхожусь, 
потому что из многих тысяч 
моих читателей в социаль-
ных сетях добрая полови-
на - москвичи. Именно в 
Первопрестольной вышла 
моя первая книжка, именно 
там живут не «френды», а 
друзья, которые не только 
помогают, но еще и молятся 
обо мне. И еще там подво-
рье Оптиной, что в Ясенево, 
а там оптинцы и мой друг, 
сослужитель, наставник и 
вообще удивительный чело-
век – архимандрит Мелхи-
седек (Артюхин).

Чем же соединить эти че-
тыре Москвы в моей жизни?

Не знаю. Может быть, 
тем, что Москва для меня 
- всегда столица, хотя и 
пришлось, без моей на то 
воли, 31 год прожить в ином 
государстве. Нынче, слава 
Богу, все вернулось на кру-
ги своя. И куранты Кремля 
моего детства, также до-
роги и в нынешние года 
преклонные.

ПаМяТНик СЛЕдоВаТЕЛЮ 
По дЕЛу оБ уБийСТВЕ ЦарСкой 
СЕМьи Н.а. СокоЛоВу

ЕкаТЕриНБург. 25 ноября 2024 г. 23 ноября 2024 года 
в монастыре Царственных страстотерпцев в урочище Га-
нина Яма в Екатеринбурге состоялась торжественная це-
ремония открытия памятника следователю по особо важ-
ным делам Николаю Алексеевичу Соколову, с 1919 года 
расследовавшему убийство семьи императора Николая II 
и алапаевских мучеников, сообщает Патриархия.ru.

Бюст на постаменте установлен справа от Царско-
го храма, у правого входа в галерею, опоясывающую 
«сердце» обители — шахту № 7. Открытие памятника 
приурочено к 100-летию со дня кончины Н.А. Соколова.

Церемония состоялась по окончании панихиды в 
Царском храме, за которой были вознесены заупокой-
ные молитвы о приснопамятном Н.А. Соколове.

«Сегодня мы отдаем некую дань правды и честь пра-
ведности человеку, который сам того, может быть, из-
начально не желая, стал таким сотаинником со святой 
Царской семьей. Ему было поручено расследовать 
дело убийства семьи государя, — сказал митрополит 
Екатеринбургский и Верхотурский Евгений, обращаясь 
к участникам церемонии. — Николай Алексеевич про-
вел много дней, ночей здесь, вот на этом месте, где мы 
с вами находимся, исполняя свой профессиональный 
долг, и исполняя его честно. Он воспринял это служе-
ние, последнее служение государю — открытие правды 
об их убиении, об их честных останках, мощах. Он этому 
посвятил свою недолгую, но очень добрую жизнь. Даже 
когда следствие было уже невозможно, и он вынужден 
был покинуть пределы Екатеринбурга и России, он про-
должил это служение. И воспринял это дело как дело 
своей жизни. И на этом пути он свою жизнь положил».

После открытия памятника владыка Евгений зачитал 
текст приветствия участникам церемонии, направлен-
ного потомками Н.А. Соколова, которые проживают 
во Франции. Послание передал руководитель центра 
«Судьба Династии» В.А. Винер.

«Из Франции, где следователь Соколов и его супруга 
нашли убежище, где Соколов ушел из жизни, их потом-
ки — внуки и правнуки — присоединяются к памятному 
мероприятию, которое вы сегодня проводите в Екате-
ринбурге, в том месте, где он вел расследование убий-
ства царской семьи. Мы остаемся верны его памяти и 
солидарны с эпитафией на его могиле: «Твоя правда — 
вечная правда»», — говорится, в частности, в послании 
Софии и Николая Рылон, внуков Н.А. Соколова.

***
Правительство адмирала А.В. Колчака в 1919 году 

поручило следователю по особо важным делам Омско-
го окружного суда Н.А. Соколову (1882-1924) раскрыть 
тайну гибели семьи императора Николая II.

Об этом Н.А. Соколов напишет на чужбине обстоя-
тельную книгу и опубликует ее в Париже незадолго до 
своей скоропостижной смерти.
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Нашу газету читает тридцать тысяч человек. Если Вы сможете пожертвовать любую, даже самую небольшую сумму, 
все вместе мы сможем собрать необходимые средства для работы радио «Радонеж» и издания газеты.

как СдЕЛаТь ПожЕрТВоВаНиЕ:

В платежных терминалах СберБанка С банковской карты на 
сайте радоНЕж.ру (radonezh.ru)
l.Зайти на сайт Радонеж.Ру через поиск 
или по адресу radonezh.ru.
l.В меню выбрать раздел «Помощь» 
(Вверху справа).
l.Из списка вариантов выбрать первый 
«Банковскими картами с помощью UCS 
(UCS - платежная система, обеспечи-
вающая безопасный платеж).

Ваше пожертвование поступит на расчетный счет Православного Братства «радонеж» русской Православной 
Церкви и будет использовано для производства и эфирной трансляции радиопрограмм радио «радонеж». 

l.На экране терминала выбрать 
«Оплатить».
l.Выбрать способ оплаты (Картой или 
наличными).
l.В правом верхнем углу окна - строка «По-
иск услуг и организаций». Нужно набрать 
- Братство Радонеж или ИНН организации: 
7728075928 
l.Из открывшегося списка организа-
ций выбрать «Православное братство 
Радонеж».
l..Откроется окно «Проверить дан-
ные платежа». Выбрать «Добровольное 
пожертвование».

l.Выбрать регулярность пожертвова-
ния и сумму.
l.Обязательно указать e-mail (для со-
общения Вам о перечислении пожерт-
вования, если у Вас нет эл.почты, то 
укажите нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
l.Откроется защищенная страница 
платежной системы. На ней ввести рек-
визиты карты и нажать кнопку «Опла-
тить» (внизу слева). 

дорогиЕ Наши радиоСЛушаТЕЛи и ЧиТаТЕЛи!
З0 ЛЕТ радио «радоНЕж» ВыходиТ В эФир 

ТоЛько БЛагодаря ВашЕй БЕСкорыСТНой ПоМощи.

Братья и сестры!
Просим вашей помощи и молитв о радио 

и газете «радонеж» 
нашему духовному  покровителю - 

Святому Преподобному Сергию, 
игумену радонежскому.
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аВТоПЛаТЕж
Автоплатеж можно подключить (и отключить) 

через мобильное приложение или терминал в 
любом отделении СберБанка.
l.Автоплатеж через мобильное приложение: 
нужно зайти в приложение, перейти в «Плате-
жи», внизу раздела (в предлагаемых сервисах), 
нужно выбрать «Атоплатежи и автопереводы» 
à «Подключить новый» à «Автоплатёж», и с 
помощью поиска (зеленая лупа в правом верх-
нем углу) найти Православное Братство Радо-
неж (в поиске задать Братство Радонеж или наш 
ИНН 7728075928), указать сумму и оформить 
Автоплатеж.
l.Автоплатеж можно оформить в СберБан-
ке назвав сотруднику ИНН Братства Радонеж 
7728075928

***
Автоплатеж можно подключить на нашем сай-

те «Радонеж. ру»: зайти в раздел «Помощь» à 
«Банковскими картами с помощью UCS» и вы-
брать регулярность пожертвования «Ежемесяч-
но». Что бы отменить регулярное пожертвование 
напишите нам письмо на адрес info@radonezh.
ru c е-mail, который вы указали при оформлении 
пожертвования.

Пожертвование по QR-коду можно сделать в мобиль-
ных приложениях: СберБанк, Т-Банк, альфа-Банк, 
газпромбанк, Совкомбанк-халва, МТС-банк, оЗоН-
Банк, росбанк, Фора-Банк, СНгБ, СдМ-Банк, Банк 
ураЛСиБ, уралПромБанк, Московский кредитный 
банк, СургутНефтегазБанк, ЮМонеу. Для этого нужно 
зайти в банковское приложение и отсканировать этот QR 
код, ввести сумму, проверить и подтвердить платеж. 


